
Кира Латухина

В
чера президенты Рос-
сии и США Владимир 
Путин и Джо Байден 
провели двухчасовые 
переговоры по защи-
щенной линии виде-
освязи.
В самом начале бесе-
ды Владимир Путин 

заявил, что рад видеть Джо Бай-
дена. «Приветствую вас, госпо-
дин президент», — сказал он   . 
Американский лидер ответил 
взаимностью и улыбкой: «Рад 
снова вас видеть». «К сожале-
нию, в прошлый раз на встрече 
«двадцатки» мы не смогли уви-
деться лично, но, надеюсь, в 
следующий раз, когда мы уви-
димся, это будет очно», — заме-
тил он. Дальше переговоры про-
должались за закрытыми две-
рями.

Такой формат от личной 
встречи принципиально не от-
личается, пояснил пресс-се-
кретарь российского лидера 
Дмитрий Песков. Еще при пре-
дыдущих администрациях 
США удалось договориться о 
создании закрытой линии, но 
используется она впервые. Пу-
тин вышел на телемост из Сочи. 
На повестке — ситуация вокруг 
Украины, продвижение НАТО 
на восток, вопросы стратегиче-
ской стабильности и двусто-
ронних отношений. Путин и 
Байден встречались в июне в 
Женеве — самое время было об-
судить реализацию достигну-
тых договоренностей, напри-
мер по кибербезопасности.

Еще одна тема — возмож-
ность обсудить идею Владими-
ра Путина по проведению сам-
мита постоянных членов Сов-
беза ООН. И новая инициатива 
— взаимные гарантии безопа-
сности. Речь о юридических до-
говоренностях, исключающих 
продвижение НАТО на восток и 
размещение в сопредельных с 
Россией государствах оружей-
ных систем, которые могут уг-
рожать нашей стране.

Байден заранее объявил, 
что будет говорить про обеспо-
коенность якобы военной ак-
тивностью России на границе с 
Украиной. Он подчеркнул, что 
не признает ничьих «красных 
линий». Напомним, Путин не 
раз говорил, что Россия ищет 
хороших отношений с США и 
не собирается нападать ни на 
кого, но есть «красные линии». 
Так, полеты бомбардировщи-

ков НАТО на расстоянии 20 км 
от границ РФ выходят за эти 
рамки.

Саммит прошел на фоне 
«информационной истерики» 
— так назвал нагнетание в за-
падных СМИ Песков. Телеком-
пания CNN сообщила, что в 
США якобы планируют жест-
кие санкции против России. В 
последнее время на Западе и на 
Украине звучат заявления о 
якобы планах вторжения Рос-
сии на украинскую террито-
рию. В Москве эти «утки» и аг-
рессивную риторику расцени-
вают как нагнетание напря-
женности.

Перед переговорами Песков 
предупредил не ждать проры-
вов, это «рабочий разговор в 
очень сложный период». Отно-
шения России и США — огром-
ные «авгиевы конюшни», и 
расчистить их за несколько ча-
сов беседы вряд ли возможно, 
пояснил он. Говоря о том, что 
можно считать успехом перего-
воров, он ответил: «Общение 
президентов — это само по себе 
хорошо».

Это все новости о перегово-
рах на момент подписания но-
мера «РГ» в печать.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Новый 
законопроект разрешает 
полиции  входить в частное 
жилье, но ограничивает 
применение оружия

Полицейский 
разворот

Михаил Фалалеев

Новые поправки в Закон «О полиции» приняты во вто-
ром чтении Госдумой. Речь идет о правительственном 
законопроекте, расширяющем полномочия полиции. 
Напомним, поправки в Закон «О полиции» были вне-
сены кабмином в Госдуму в мае 2020 года и приняты в 
первом чтении в декабре того же года.

 Вопрос очень болезненный, так как касается гра-
жданских прав обычных людей. С одной стороны, эти 
права могут быть ущемлены. С другой — расширение 
полномочий полиции может спасти людские жизни, не 
говоря уже о задержании или обезвреживании опа-
сных преступников. Напомним, законопроект касает-
ся права полицейских заходить, так сказать, без стука 
в частное жилье, вскрывать частные машины, приме-
нять оружие. И еще много чего касается, даже оцепле-
ния участка, где произошло или может произойти пре-
ступление. 

Теперь, судя по законопроекту, полиция 
сможет оцеплять, то есть лишать доступа, не 
просто участок, а целую территорию. 

Федор Лукьянов: 
Европа становится 
мировой 
стратегической 
периферией
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СОБЫТИЕ Переговоры президентов России и США по видеосвязи 
продолжались два часа

Прямая линия

Ирина Невинная

Н
овый штамм коронави-
руса, получивший назва-
ние «омикрон», продол-

жает стремительно распростра-
няться по миру. И сегодня спе-
циалисты в разных странах 
строят прогнозы, как пришелец 
из Африки изменит течение 
пандемии. Прогнозы самые раз-
ные: от «все закончится к лету» 
до  «будет пятая волна».

Во всех странах реакция 
властей примерно одинакова:  
действуют по принципу «хо-
чешь мира — готовься к войне». 
Это понятно: впервые за два 
года пандемии новый штамм 
«омикрон» собрал несколько 
десятков ключевых мутаций, 
которые могут серьезно изме-
нить его свойства. Поэтому, с 
одной стороны, специалисты 
стараются побыстрее «рас-
шифровать», насколько опасен 
новичок, а с другой — действу-
ют так, как будто он действи-
тельно очень опасен. В нашей 

стране, например,  отправили 
на двухнедельный карантин 
туристов, вернувшихся из Юж-
ной Африки.

«Новый штамм сегодня уже 
распространился достаточно 
широко, и, конечно же, риски 
остаются достаточно высоки-
ми», — заявила вчера глава Рос-
потребнадзора Анна Попова на 
заседании президиума коорди-
национного совета по борьбе с 
COVID-19.

Новый штамм обнаружен 
уже в 21 стране Европейского 
региона, а общее количество 
заражений им достигло почти 
6,5 тысячи, — сообщил вчера 
глава Европейского бюро ВОЗ 

доктор Ханс Клюге. Он еще раз 
повторил, что пока нет досто-
верной информации, насколь-
ко контагиознее «омикрон» по 
сравнению с предыдущими ва-
риантами, а также  насколько 
эффективны против него име-
ющиеся вакцины. По мнению 
Клюге, не стоит забывать и о 
«дельте»: именно этот штамм 
пока остается серьезной про-
блемой. Заметим, для нашей 
страны тоже.

 «Омикрон» на горизонте, 
число его случаев растет, и мы 
не зря проявляем осторож-
ность. Но проблема сейчас в 
«дельта»-варианте, — заявил 
Клюге. — От успеха борьбы с 

«дельтой» сегодня зависит по-
беда над «омикроном» за-
втра».

— Повлияет ли «омикрон» на 
течение пандемии, зависит от 
его главных свойств: контаги-
озности (заразности),  способ-
ности уклоняться от иммунной 
защиты, а также вирулентно-
сти (тяжести вызываемого за-
болевания), — пояснил «РГ» за-
служенный врач России, веду-
щий научный редактор серви-
са медицинского образования 
Vrachu.ru Михаил Каган.

«Если «омикрон» объеди-
нит в себе наихудшие качества, 
это значительно повысит на-
пряженность ситуации и по-
требует принять еще более се-
рьезные противоэпидемиче-
ские меры», — считает Михаил 
Каган.  

Но при этом не исключен и 
более благоприятный сценарий 
— если новый штамм окажется 
суперзаразным, но вы-
зывающим легкое те-
чение заболевания.

COVID-19 Специалисты дискутируют, вытеснит ли новый штамм 
«омикрон» захватившую мир «дельту» и что будет дальше

Кто кого

Два часа потребовалось президентам России и США, чтобы обсудить все острые вопросы.

А К Ц Е Н Т

Риски в связи с распространением 
 нового штамма коронавируса «омикрон» 
остаются высокими

Австралийский доллар 52,6319
Азербайджанский манат 43,6374
Армянский драм** 15,0921
Белорусский рубль 29,0882
Болгарский лев 42,8084
Бразильский реал 13,0308

Венгерский форинт** 22,9319
Вон Республики Корея*** 62,9729
Гонконгский доллар* 95,0524
Датская крона 11,2584
Доллар США 74,1399
Евро 83,7114

Индийская рупия** 98,2701
Казахстанский тенге** 16,9773
Канадский доллар 58,3090
Киргизский сом** 87,4071
Китайский юань 11,6426
Молдавский лей* 42,0652

Новый туркменский манат 21,2131
Норвежская крона* 81,9588
Польский злотый 18,2193
Румынский лей 16,9219
СДР  103,6468
Сингапурский доллар 54,2792

Таджикский сомони* 65,6686
Турецкая лира* 54,2327
Узбекский сум**** 68,8407
Украинская гривна* 27,1202
Фунт стерлингов  98,4578
Чешская крона* 32,9072

Шведская крона* 81,7626
Швейцарский франк 80,2901
Южноафриканский рэнд* 46,5940
Японская иена** 65,2267

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 08.12.21

Пекин готов провести 
Олимпиаду-2022 
вопреки вирусам, 
в том числе 
и политического толка

Педагог Евгений Ямбург: 
Стреляет 
не ружье — 
стреляет голова
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ПРАВО Кассационный суд 
на конкретных делах 
разъяснил пределы 
самообороны

Безоружного 
не бьют

Владислав Куликов

Восьмой кассационный суд общей юрисдикции отка-
зался считать самообороной удар ножом безоружного 
— пусть даже и агрессивного — человека. Такие право-
вые позиции выражены в нескольких свежих решени-
ях третьей инстанции.

«РГ» изучила актуальную судебную практику судов 
кассационной инстанции, в которой так или иначе да-
вались пояснения, что считать самообороной. Прин-
ципиальные позиции: нельзя бить ножом безоружно-
го, тем более убегающего человека. 

Например, житель Новокузнецка некий Л. ударил 
ножом сидевшего в кресле родственника. Пострадав-
ший, к счастью, выжил. Суд осудил применившего нож 
за покушение на убийство и отправил в колонию.

В кассационной жалобе осужденный попытался до-
казать, что якобы произошла страшная ошибка: он 
только оборонялся. Между ним и родственником дав-
но летали недобрые искры. И, мол, в тот день вспыхну-
ла такая ссора, что если бы не спасительный удар но-
жом, кто знает, какая беда случилась бы. Кас-
сационный суд тактично намекнул граждани-
ну, что беда случилась и так. Кровь пролита.

СВЯЗЬ Абоненты смогут 
перенести номер 
без визита в салон связи

Ключ доступа

Олег Капранов, Иван Черноусов

Абоненты теперь могут перенести номер мобильного 
телефона от одного оператора к другому без визита в 
салон связи. Такая функция заработала в Tele2 и «Ме-
гафон». Она реализуется с помощью приложения «Го-
сключ». Для переноса номера абоненту необходимо 
иметь подтвержденную учетную запись на портале го-
суслуги, после чего его данные подгружаются в прило-
жение «Госключ». 

Сам процесс перехода выглядит так: в приложении 
сотового оператора абонент вводит свой номер теле-
фона и выбирает дату переноса. После выбора даты 
пользователь получает договор в приложении «Го-
сключ» и заявление на перенос номера. Как только он 
подписывает документы, договор в электронном виде 
отправляется ему на почту, а новая SIM-карта активи-
руется (ее нужно купить на сайте оператора, который 
доставит покупку домой). 

«В приложении бесплатно создается электронная 
подпись пользователя, которая хранится в защищенной 
и безопасной инфраструктуре электронного правитель-
ства. Установить приложение и получить электронную 
подпись пользователь сможет менее чем за три минуты. 
«Госключ» используется для подписания договоров он-
лайн. Первым электронным договором, который можно 
подписать с помощью приложения, стал договор на ока-
зание услуг сотовой связи, — пояснили «РГ» в 
минцифры. — Учетную запись на госуслугах 
подтвердили 90 млн человек».
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ
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Расстрелявший людей 
в столичном МФЦ 
45-летний местный житель 
был в невменяемом 
состоянии
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ВЗГЛЯД ИЗ ЕВРОПЫ
Александр Рар, немецкий политолог:

— Я думаю, что этот виртуальный саммит 

был очень полезным. Конечно, нам еще 

предстоит дождаться более конкретных 

заявлений по его итогам с обеих сторон, 

но надеюсь, что он действительно послу-

жит деэскалации. Хотел бы напомнить, что 

перед прошлым саммитом Путина и Бай-

дена в Женеве многие предсказывали, 

будто он ни к чему не приведет. Кстати, та-

ких заявлений гораздо больше звучало 

именно с американской стороны. Многие 

советовали Байдену не встречаться с Пу-

тиным, как до этого то же самое советова-

ли Трампу. В США есть сильная партия 

«ястребов», которые не хотят разговари-

вать с Россией. Накануне и в Германии 

проамериканские, трансатлантические 

газеты написали, что «в случае войны у 

России нет шансов против НАТО» — это не 

дословные цитаты, но суть их такова. По-

добных статей не было в западной прессе 

последние 80 лет, что очень тревожно. 

Слава богу, они все же не типичны для За-

пада. Но надо понимать, что такие публи-

кации исходят из американского исте-

блишмента, из американских мозговых 

центров, которые используют Украину 

как таран против России. При этом собст-

венно украинской политикой они не инте-

ресуются. Однако американский прези-

дент все же несет ответственность за ми-

ровую стабильность. Поэтому Байден 

провел уже вторые переговоры с Пути-

ным. И тот факт, что они затронули в том 

числе темы, которые к Украине никакого 

отношения не имеют, свидетельствует о 

том, что лидеры ищут хотя бы какие-то от-

дельные треки, направления, где можно 

конструктивно и прагматично поработать 

вместе и снизить накал страстей и кон-

фронтацию. Уверен, что они обсуждали и 

разоружение, и ситуацию вокруг иран-

ской ядерной программы. Последнее уже 

подтвердили в Белом доме. Иран — пре-

красная площадка для взаимодействия. Я 

считаю, что это хороший сигнал. Как и то, 

что президенты общались около двух ча-

сов. Значит, это не был разговор угроз. 

Если бы один другому начал угрожать, то 

разговор столько бы не продлился. Мож-

но надеяться, что у Москвы и Вашингтона 

есть конструктивная повестка, и она отра-

батывается. А дальше посмотрим.

Подготовили Игорь Дунаевский, 
Екатерина Забродина

ВЗГЛЯД ИЗ США
Ситуация вокруг конфликта в Донбассе стала центральной, 

но далеко не единственной темой переговоров президен-

тов России Владимира Путина и США Джозефа Байдена. 

Как сообщили в Белом доме, два лидера «провели перего-

воры по безопасной видеосвязи для обсуждения спектра 

вопросов двусторонней российско-американской повест-

ки». В частности, Путин и Байден «обсудили вопросы стра-

тегической стабильности, отдельно идущую дискуссию по 

кибермошенничеству, а также совместную деятельность по 

региональным проблемам, таким как Иран».

Судя по официальной фотографии американской стороны, 

во время переговоров с Байденом в ситуационной комна-

те Белого дома находились госсекретарь Энтони Блинкен 

и советник по национальной безопасности Джейк Салли-

ван. Основной акцент, как следует из пресс-релиза Белого 

дома, опубликованного по итогам переговоров, американ-

ская сторона сделала на украинской тематике. Байден вы-

разил «глубокую озабоченность» ситуацией, традиционно 

заявил о «поддержке суверенитета и территориальной це-

лостности Украины», а также призвал к «деэскалации и ди-

пломатии». При этом президент США в основном повто-

рил те домыслы о якобы планируемом «российском втор-

жении» на Украину, которые уже более месяца циркулиру-

ют в западной прессе с подачи анонимных американских 

источников.

Как отмечается, президенты поручили своим командам под-

держивать контакты и работать далее по указанным темам, 

а Байден намерен делать это «в тесном контакте с европей-

скими союзниками».

ПЕРВЫЕ КОММЕНТАРИИ
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Татьяна Замахина

М
и н т руд  п о д гото в и л 
предложения по допол-
нительной индексации 

пенсий в связи с высокой инфля-
цией в нынешнем году. Об этом 
заявил глава министерства Ан-
тон Котяков на пленарном за-
седании Госдумы. В ходе прави-
тельственного часа он рассказал 
и о ряде других мер, которые го-
товит ведомство. Свои предло-
жения представили и депутаты, 
в частности спикер ГД Вячеслав 
Володин назвал необходимые 
шаги для повышения зарплат.

В рамках принятого проек-
та бюджета на 2022—2024 годы 
предусмотрена индексация всех 
пенсий на 5,9%, в то время как 
инфляция по итогам 2021 года 
окажется выше, подчеркнул Ко-
тяков. В ноябре президент РФ 
Владимир Путин заявил, что 
российским властям нельзя от-
ступать от принципа индекса-
ции пенсий быстрее инфляции, 
напомнил министр. По его сло-
вам, соответствующие решения 
будут предложены уже «в бли-
жайшее время».

Министр также заявил, что 
систему комплексного ухода 
за пожилыми распространят 
на всю Россию. «Речь о системе 
долговременного ухода за стар-
шим поколением, — уточнил ми-
нистр. — В 2021 году в пилотном 
проекте участвует 24 региона. 
Благодаря вашим поправкам в 
следующем году этот опыт рас-
пространится уже на 34 субъек-
та. Но такая система нужна по-

всеместно». В связи с этим, по 
его словам, предстоит большая 
совместная работа по подготов-
ке нормативно-правовой базы 
по распространению долговре-
менного ухода на всю террито-
рию РФ. Кроме того, необходимо 
уточнить источники финансиро-
вания проекта.

Между тем депутаты настаи-
вали на ряде мер, которые, по их 
мнению, надо предпринять для 
улучшения жизни пенсионеров. 
Комитет Госдумы по труду, соци-
альной политике и делам ветера-
нов обратил внимание мини-
стерства на необходимость ин-
дексации пенсий работающим 
пенсионерам. Как подчеркнул 
глава комитета Ярослав Нилов, 
до сих пор остается открытым 
этот вопрос, который вызыва-
ет много дискуссий в обществе. 
Кроме того, он заявил, что депу-
таты также настаивают на ре-
формировании системы пере-
расчета пенсий для данной кате-
гории граждан. По словам Нило-
ва, это «максимум три балла», 
но вопрос требует пересмотра.

Выступая перед депутатами, 
министр рассказал и о поддер-
жке других категорий граждан, в 
том числе семей с детьми. «Сей-
час ежемесячно государствен-

ной поддержкой охвачено более 
7,5 млн детей. То есть каждый 
четвертый ребенок получает по-
мощь от государства», — сказал 
он. В России в настоящее вре-
мя существует почти 400 раз-
личных мер поддержки семьям 
с детьми, среди них — сертифи-
кат на материнский капитал. 

Со следующего года, в соответ-
ствии с поручением президен-
та, его размер будет индексиро-
ваться по уровню фактической 
инфляции, напомнил Котяков. 
За время действия соответству-
ющей программы эти средства 
получили почти 12 миллионов 
россиян. При этом более 80% се-
мей тратят маткапитал на улуч-
шение жилищных условий, доба-
вил министр. «Мы работаем над 
упрощением процедуры, — ска-
зал Котяков. — Уже сегодня на-
править средства на погашение 
ипотеки можно сразу из банков-
ского приложения».

Однако, как подчеркнула 
председатель Комитета по во-
просам семьи, женщин и детей, 
депутат фракции КПРФ Нина 
Останина, меры поддержки се-
мей с детьми не дошли в некото-
рые регионы, например до Ха-
баровского края, где пособия 
детям-сиротам — 8 тыс. рублей. 

«Вы скажете, что это региональ-
ная выплата, но ведь сейчас речь 
идет о чрезвычайных мерах, и в 
этой чрезвычайной ситуации 
регион не справляется с выпла-
тами детям-сиротам. Может, 
тогда подумать и дополнитель-
но хотя бы до МРОТ доплачивать 
из федерального бюджета?» — 
предложила Останина. Стати-
стика, по ее словам, уменьши-
ла на 2,6 млн число бедных, но 
внутри этой цифры по-прежне-
му «сидят» 80% семей с детьми. 
Депутат добавила, что выплата 
по уходу за инвалидами после 
18 лет по-прежнему составляет 
1200 рублей.

Еще одно направление ка-
сается борьбы с безработицей 
и мер для роста доходов. Заня-
тость населения в России пре-
высила в октябре показатели до 
пандемии COVID-19, а уровень 
безработицы составил 4,3%, за-
явил министр. Спикер Госдумы 
Вячеслав Володин предложил 
главе минтруда Антону Котяко-
ву публиковать данные о сред-
них зарплатах не только по отра-
слям, но и по регионам. По сло-
вам спикера, необходимо по-
казывать минимальную сред-
нюю заработную плату, и макси-
мальную. 

Кроме того, Вячеслав Воло-
дин предложил главе минтруда 
Антону Котякову подумать над 
ростом зарплат технических ра-
ботников бюджетных учрежде-
ний: сотрудники решают важ-
ную задачу, но при этом они по-
лучают лишь минимальный раз-
мер оплаты труда.  

ДУМА 

Материнский 
капитал будут 
увеличивать 
по фактической 
инфляции

РЕАЛЬНЫЙ 
ПРОЦЕНТ
Галина Мисливская

Размер материнского капитала 
в 2022 году будет проиндекси-
рован 1 февраля на реальный 
уровень инфляции 2021 года. 
Такой закон приняла во втор-
ник Госдума в третьем чтении.

Изменить способ индекса-
ции материнского капитала с 
прогнозируемого уровня ин-
фляции на фактический пред-
ложил президент РФ Владимир 
Путин на встрече с новым со-
ставом нижней палаты парла-
мента 12 октября. Глава госу-
дарства подчеркнул, что более 
высокая инфляция «сильно 
бьет по наименее обеспечен-
ным группам населения».

Соответствующая поправка 
была принята в ходе рассмотре-
ния законопроекта во втором 
чтении.

Теперь размер маткапита-
ла будет ежегодно пересматри-
ваться с 1 февраля, исходя из 
индекса роста потребительских 
цен за предыдущий год. Коэф-
фициент индексации опреде-
ляет правительство. Таким же 
образом будут увеличивать 
размер оставшейся части мат-
капитала.

Напомним, что на сегод-
няшний день материнский ка-
питал составляет 483 тысячи 
881 рубль за первого ребенка, 
639 тысяч 431 — за второго ре-
бенка и последующих детей. Та-
ким он останется до 1 февраля 
2022 года, затем буде повышен.

Этим же законом депута-
ты приняли норму, защищаю-
щую интересы россиян в слу-
чае неправомерного перевода 
средств пенсионных накопле-
ний. «В случае признания су-
дом недействительным дого-
вора об обязательном пенси-
онном страховании (предла-
гается) обязать страховщиков 
возвращать гражданину сумму 
изъятого при досрочном пере-
ходе инвестиционного дохода», 
— пояснил суть инициативы 
председатель Госдумы Вячес-
лав Володин.

Сейчас, если человек до-
срочно переходит в другой не-
государственный пенсионный 
фонд (с 2015 года гражданин 
может перевести свои пенсион-
ные накопления без штрафных 
санкций раз в 5 лет), пенсион-
ные накопления передаются 
ему без части дохода от их ин-
вестирования. Причем удер-
жанные средства направля-
ются в резерв по обязательно-
му пенсионному страхованию 
того страховщика, от которого 
человек отказался. И вернуть 
эти деньги нельзя, даже если 
суд признал договор об обяза-
тельном пенсионном страхова-
нии недействительным.  

А К Ц Е Н Т

Систему комплексного ухода за пожилыми 
распространят на всю Россию

СЫРЬЕ Россия 
увеличивает поставки 
нефти на самый неудобный 
для себя рынок

В Индию 
через Сибирь

Сергей Тихонов

Россия может более чем в два раза увеличить экспорт 
нефти в Индию. «Роснефть» заключила с индийской 
компанией IOCL контракт на поставку до 2 млн тонн не-
фти до конца 2022 года. Прирост значительный, но в об-
щем объеме импорта нефти Индией российские постав-
ки займут не более 4%. Проблема в дорогой доставке и 
высокой конкуренции. 

В Индию не протянуты нефтепроводы и газопрово-
ды из России, а железнодорожное сообщение находится 
в стадии становления — транспортный коридор «Север 
— Юг». Единственные пути доставки наших углеводоро-
дов до Индии — морем. С запада — из балтийских и черно-
морских портов, и с востока — из портов Дальнего Вос-
тока. В обоих случаях логистика российских поставок 
проигрывает экспорту нефти в Индию из стран Ближ-
него Востока, экспорту сжиженного природного газа 
(СПГ) из Катара и Океании и угля — из Австралии. 

Индия импортирует около 160 млн тонн нефти в год. 
По данным ФТС, в прошлом году Россия экспортиро-
вала в Индию 1,7 млн тонн черного золота (в 2019 году 
— 3,3 млн тонн). Уве-
личение поставок 
на 2 млн тонн отно-
сительно показате-
лей 2019 года позво-
лит России довести 
поставки до 5,3 млн 
тонн. 

Аналогичная си-
туация в Индии с 
российским углем 
— чуть более 3% от 
всего импорта. По 
данным ФТС, в 2020 году Россия поставила в Индию 7,9 
млн тонн угля из 250 млн тонн. Немного лучше с СПГ — 
9%. В 2020 году с проекта «Сахалин-2», по данным «Газ-
прома», в Индию было поставлено 1,8 млн тонн СПГ (2,5 
млрд кубометров), а с завода «Ямал СПГ», по данным 
GIGNL, еще 680 тыс. тонн (0,95 млрд кубометров). Весь 
импорт СПГ Индией составил 26,6 млн тонн (37 млрд 
кубометров).

Но просто махнуть рукой на Индию, сосредоточив-
шись на других направлениях экспорта, не получается. 
Как пояснил директор Группы корпоративных рейтин-
гов АКРА Василий Танурков, индийская экономика — 
одна из наиболее быстрорастущих в мире. По емкости 
рынка в перспективе Индия может превзойти Китай. 
Основной способ укрепления наших конкурентных по-
зиций — создание совместных предприятий с индийской 
стороной по добыче и переработке нефти и газа.

Индийские компании участвуют в разработке не-
фтяных месторождений в Сибири, в проекте «Саха-
лин-1». Рассматривается возможность их участия в 
проекте «Арктик СПГ 2». В свою очередь «Роснефти» 
принадлежит пакет акций (49,13%) индийской компа-
нии Nayara Energy, в состав которой входит второй по 
величине нефтеперерабатывающий завод (НПЗ) в стра-
не мощностью 20 млн тонн в год. 

Поставки энергоресурсов из России в Индию за-
нимают более 30% в структуре нашего экспорта в эту 
страну, отмечает исполнительный директор департа-
мента рынка капиталов ИК «Универ Капитал» Артем Ту-
зов. По его мнению, энергетический кризис в 2021 году 
заставил многие страны пересмотреть свою позицию в 
вопросах импорта энергосырья. Близость Индии к по-
ставщикам не гарантирует ей бесперебойных поставок, 
подчеркнул Тузов.

В долгосрочном периоде Индия будет увеличивать 
потребление газа, считает аналитик по газу Центра 
энергетики Московской школы управления Сколко-
во Сергей Капитонов. С текущих 65 млрд кубометров 
спрос может вырасти до 130—140 млрд при масштабном 
строительстве новых газопроводов в стране и активно-
го замещения угля природным газом.  

— Станет ли нефть поводом для сближения России и США
rg.ru/art/2223427

Энергетический 
рынок Индии 
по объемам может 
опередить 
китайский

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил вернуть инфляцию 
к 4 процентам

Три задачи кабмина

Кира Латухина 

К
лючевая задача пра-
вительства на этот 
год — восстановить 
рынок труда — выпол-
нена, главная про-
блема сейчас — рост 
инфляции, в следую-
щем году нужно вер-
нуть ее к 4 процен-

там. Об этом заявил президент 
на совещании по экономиче-
ским вопросам, которое он про-
вел из Сочи в формате видео-
конференции. Владимир Путин 
также заявил, что новый штамм 
коронавируса «омикрон», по 
оценкам специалистов, не та-
кой уж и опасный, его даже на-
зывают «живой вакцинацией».

Экономическая динамика в 
целом позитивная, оценил пре-
зидент. По итогам 10 месяцев 
ВВП вырос на 4,6 процента. Это 
хороший показатель для рос-
сийской экономики, считает 
он. Инвестиции за три кварта-
ла оказались в плюсе на 7,6 про-
цента — «тоже хорошо», сказал 
Путин. Объемы кредитования 
не снизились, несмотря на уве-
личение ключевой ставки Цен-
тробанка, продолжил глава го-

сударства, а занятость достигла 
72,3 млн человек, что соответ-
ствует уровню второй полови-
ны «доковидного» 2019 года.

Нерешенных вопросов и 
проблем еще много, в том чи-
сле и новых, но ключевая задача 
правительства на этот год — вос-

становить рынок труда — выпол-
нена, констатировал президент 
и перечислил ряд задач на сле-
дующий год, решение которых 
требует особого внимания пра-
вительства и Центробанка.

«Главная проблема сегодня и 
для экономики, и для граждан — 
рост инфляции», — отметил Пу-
тин. На конец ноября она соста-
вила 8,4 процента, и в 2022 году 
ее нужно вернуть к целевому 
уровню — 4 процента. «Рост цен 

носит глобальный характер», — 
сказал президент. Его основная 
причина — это чрезвычайно мяг-
кая бюджетная политика ряда за-
рубежных стран, развитых эко-
номик, считает он. Президент по-
ручил реализовать эффективные 
механизмы противодействия ин-

фляции. Основной акцент дол-
жен быть сделан на увеличении 
предложения товаров и услуг 
на внутреннем рынке. В пер-
вую очередь это касается продо-
вольственных товаров. «Прави-
тельство сейчас предпринимает 
энергичные меры, надеюсь, они 
будут эффективными», — заме-
тил Путин и подчеркнул, что в 
2022 году должны существенно 
увеличиться производство и по-
ставка мяса, сахара, овощей.

Вторая задача — добиться ро-
ста реальных располагаемых 
доходов граждан темпом не 
ниже прогнозного уровня — то 
есть не ниже 2,5 процента. Речь 
именно о реальных доходах с 
учетом инфляции. «Мы уже до-
говорились расширять меры 
поддержки граждан со сторо-
ны государства по мере роста 
финансовых возможностей ис-
ходя из ресурсов федерально-
го бюджета, а они у нас хорошо 
выглядят и смотрятся на бли-
жайшую перспективу, на сле-
дующий год», — оценил прези-
дент и попросил рассказать, что 
предполагается сделать, чтобы 
выйти на устойчивый реальный 
рост зарплат и предпринима-
тельского дохода. При этом он 
отметил позитивную динамику 
роста зарплат, но поручил вни-
мательно за этим следить и со-
хранять ее.

«Наша стратегическая зада-
ча с точки зрения роста доходов 
граждан, реализации государ-
ственных проектов и программ 
— это обеспечение уверенного, 
долгосрочного развития эконо-
мики», — Путин перешел к тре-
тьей теме. Нужно повысить по-
тенциальные темпы роста, ска-

зал он и поручил правительст-
ву проанализировать основ-
ные факторы, сдерживающие 
долгосрочный рост экономи-
ки, и предложить дополнитель-
ные меры для увеличения его 
темпов.

Решать эту задачу придется 
в непростых условиях эпиде-
мии, распространения нового 
штамма коронавируса, «хотя 
говорят, он не такой вредный, 
вроде бы некоторые специали-
сты даже называют его «живой 
вакцинацией», — сказал пре-
зидент. «Но не будем забегать 
вперед. Во всяком случае, неко-
торый отскок на рынках прои-
зошел, страхи оказались пре-
ждевременными по поводу но-
вого штамма, но все равно мы 
должны исходить из того, что 
уже пережили в предыдущие 
полтора года», — заметил он. 
«Мы уже знаем все подводные 
камни, мне кажется, достаточ-
но хорошо изучили с точки зре-
ния их влияния на экономику. Я 
жду доклады на эту тему в самое 
ближайшее время», — заключил 
Путин.  

А К Ц Е Н Т

Основной акцент должен быть сделан 
на увеличении предложения товаров 
и услуг на внутреннем рынке, в первую 
очередь продовольственных товаров

Владимир Путин отметил позитив-
ную динамику роста зарплат 
и поручил сохранять ее.
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ПРИЗНАНИЕ В Москве наградили лучших просветителей 

Знание — премия
Мария Агранович 

В 
Москве прошло награ-
ждение победителей пер-
вой просветительской 

премии «Знание» — награды 
получили проекты в 15 номи-
нациях.

Премия учреждена Россий-
ским обществом «Знание». По 
словам гендиректора общества 
Максима Древаля, эта премия — 
своеобразный «Оскар» в сфере 
просвещения и просветительст-
ва. Главная цель премии — закре-
пить высокий статус просвети-
теля в России.

Всего было подано более 

3 тысяч заявок из 80 регионов 
России.  

Премия интересна тем, что 
подать заявку могли и общест-
венные, и государственные дея-
тели, преподаватели, школьные 
учителя, блогеры, представите-
ли компаний и СМИ — словом, 
все, кто создает просветитель-
ские проекты в России. Номи-
нировать можно было не толь-
ко себя, но и других людей или 
интересные проекты. Тематика  
— самая разная: от международ-
ной экологической школы и на-
учных каникул для детей до по-
пуляризации культурного на-
следия малых народов.

Премия — исключительно 
дело престижа. Никакого де-
нежного вознаграждения по-
бедителям не предполагается. 
Почему?

— Сама премия, ее престиж 
и будут самой главной награ-
дой, — рассказал в интервью 
«РГ» Максим Древаль. — Кста-
ти, насколько я знаю, в киноин-
дустрии лауреат «Оскара» не 
получает никаких материаль-
ных призов — зато ему достает-
ся международное признание и 
слава.

Среди победителей много 
молодежи, но есть и признан-
ные мастера, например врач-

кардиохирург, академик РАН и 
РАМН Леонид Бокерия. Он по-
бедил в одной из основных но-
минаций «За общий вклад в 
просвещение». В номинации 
«За вклад в просвещение в сфе-
ре «Наука и технологии» награ-
ждена практикующий хирург, 
оперирующая патологии позво-
ночника на фоне редких гене-
тических заболеваний Полина 
Очирова.  

Все лауреаты будут пригла-
шены к сотрудничеству с обще-
ством «Знание» и получат ста-
тус резидентов образователь-
ного продюсерского центра 
«Машук».  

Среди лауреатов много молодежи. Все победители получат поддержку Российского общества «Знание».
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ВЛАСТЬ Минтруд подготовил предложения по компенсации 
роста цен пенсионерам

Доплата за опыт
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Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Поддержка людей 
с инвалидностью

На прошлой неделе во мно-
гих странах мира, в том числе и 
в России, отмечался Междуна-
родный день инвалидов.

Напомню, что в последнее 
время нами был принят целый 
ряд важных мер, касающихся 
людей с ограниченными воз-
можностями здоровья. Напри-
мер, с 1 января 2022 года всту-
пает в силу беззаявительный 
порядок назначения пенсий по 
инвалидности. Также было ре-
шено выдавать технические 
средства реабилитации для 
инвалидов не только по месту 
жительства, но и по месту фак-
тического пребывания. С 1 ок-
тября 2021 года появился элек-
тронный сертификат, с помо-
щью которого человек с инва-
лидностью может приобрести 
в любом магазине, в том числе 
в интернете, инвалидную ко-
ляску, протез и тому подобное 
без расходования собственных 
средств.

При рассмотрении во вто-
ром чтении проекта федераль-
ного бюджета на 2022—2024 
годы «Единая Россия» внесла 
в него две важные поправки, 
касающиеся людей с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья.

Первая поправка направле-
на на обеспечение жильем ин-
валидов, вставших на учет до 
1 января 2005 года. Из-за дол-
гого ожидания многие теряют 
право на получение квартиры, 
причем количество снятых с 
учета выше тех, кто получил 
господдержку. Так, в 2019 году 
жилье получили около 6% оче-
редников, а утратили право на 
это — 12%. Наша партия предло-
жила дополнительно выделить 
в ближайшие три года 6,7 млрд 
рублей на решение данной про-
блемы. В результате еще более 5 
тысяч людей с инвалидностью 
смогут получить жилье.

Вторая поправка касает-
ся системы долговременного 
ухода за гражданами пожилого 
возраста и инвалидами. С 2019 
года проводится пилотный про-
ект по созданию такой систе-
мы в 24 регионах нашей стра-
ны. Он хорошо зарекомендо-
вал себя, но сейчас охватывает 
только 130 тысяч человек. По-
этому мы предложили расши-
рить реализацию проекта еще 
на 7 регионов и дополнительно 
выделять на него по 487,7 млн 
рублей ежегодно.

Также в федеральном бюд-
жете предусмотрено финанси-
рование нескольких органи-
заций, которые оказывают по-
мощь людям с ограниченными 
возможностями здоровья и за-
нимаются защитой прав и ин-
тересов детей с инвалидностью. 
При принятии бюджета в тре-
тьем чтении мы зафиксировали 
в постановлении Госдумы, что 
при поступлении дополнитель-
ных нефтегазовых доходов не-
обходимо рассмотреть вопрос 
увеличения государственной 
поддержки общественных ор-
ганизаций инвалидов.

Помимо этого нами приня-
ты меры, помогающие людям с 
инвалидностью в поиске рабо-
ты. В законе о занятости появи-
лись нормы о том, что сотруд-
ники службы занятости могут 
на дому оказывать услуги ма-
ломобильным инвалидам пер-
вой и второй групп. Также рабо-
тодатель за счет своих средств 
сможет привлекать наставни-
ков для адаптации инвалидов 
на рабочем месте. В дальней-
шем мы планируем разрабо-
тать комплексную программу 
помощи людям с ограниченны-
ми возможностями здоровья в 
трудоустройстве, решить во-
просы организации их обуче-
ния и повышения квалифика-
ции и модернизировать систе-
му квотирования рабочих мест 
для инвалидов.

В ближайшее время мы 
должны принять закон, согла-
сно которому статус «ребенок-
инвалид» будет достаточным 
основанием для того, чтобы в 
стационаре рядом с ребенком 
находился один из близких лю-
дей на безвозмездной основе. 
Более того, мы намерены рас-
смотреть возможность сохране-
ния ежемесячной выплаты ро-
дителям или опекунам, ухажи-
вающим за детьми-инвалидами, 
в случае трудоустройства. 

Также на прошедшем в Гос-
думе во вторник правительст-
венном часе с участием мини-
стра труда и социальной защи-
ты «Единая Россия» предло-
жила под эгидой министерства 
разработать комплекс мер по 
поддержке предприятий обще-
ственных организаций инва-
лидов.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

ПРАВО Верховный суд может рекомендовать использовать спутниковые снимки 
для доказательства экологических нарушений

Улики спустят сверху
Владислав Куликов

П
редседатель Верховно-
го суда России Вячеслав 
Лебедев сообщил, что 

Верховный суд даст подробные 
разъяснения по применению 
законодательства об охране 
окружающей среды. Будет под-
готовлен специальный обзор су-
дебной практики, а затем пла-
нируется выпустить постанов-
ление пленума ВС России.

Новость прозвучала в ходе 
Научно-практического семи-
нара о практике рассмотрения 
судами дел в сфере защиты эко-
логии. Примечательно, что к со-
вещанию подключился прямо с 
орбиты космонавт Антон Шка-
плеров, являющийся по второму 
образованию юристом.

«Развитие космических тех-
нологий открывает новые воз-
можности для судов и участни-
ков процесса, — подчеркнул Ан-
тон Шкаплеров во время сеанса 
прямой связи МКС с Верховным 
судом России. — Отличный по-
тенциал имеет использование 
спутниковых снимков в качест-
ве доказательств. Спутниковые 

снимки, на которых можно раз-
глядеть номер автомобиля или 
лицо человека, пока существу-
ют только в кино. Однако опре-
делить тип машины, разглядеть 
отдельные деревья и скопления 
людей возможно уже сегодня». 

По его словам, по экологиче-
ским спорам использование та-
ких снимков позволит устано-
вить возникновение незаконной 
свалки, выявить незаконную 
рубку леса, противоправную до-
бычу природных ресурсов. 

«Кроме того, система косми-
ческого мониторинга позволит 
выявлять самовольные построй-
ки и другие формы незаконно-
го использования земельных 
участков, — заявил Антон Шка-
плеров. — Конечно, спутниковые 
снимки стали широко доступны 
относительно недавно, а их ис-
пользование, очевидно, вызыва-
ет вопросы в судебной практике. 
В этой связи предлагаю обсудить 
перспективы использования 
спутниковых снимков в качест-
ве доказательств».

Прозвучавшие прямо из кос-
моса предложения будут изуче-
ны в суде. Как заявил Вячеслав 

Лебедев, данная информация, 
безусловно, будет полезна и во-
стребована при подготовке пра-
вовых позиций Верховного cуда 
России.

«В Российской Федерации 
принято более 1 тысячи норма-
тивных правовых актов в сфере 
защиты экологии, которые при-
меняются судами во всех видах 
судопроизводства, а Пленум 
Верховного суда России более 50 
раз обращался к вопросам защи-
ты окружающей среды», — сооб-
щил Вячеслав Лебедев.

По данным главы Верховно-
го суда России за совершение 
экологических преступлений в 
прошлом году осудили 5,3 ты-
сячи лиц. Из них 47 процентов 
осуждены за незаконную рубку 
лесных насаждений, а 42 про-
цента осуждены за незаконную 
добычу водных биологических 
ресурсов. В целом за послед-
ние 5 лет судимость за эти пре-
ступления сократилась на 41 
процент. Кроме того, в прош-
лом году за совершение адми-
нистративных правонаруше-
ний в области охраны окружа-
ющей среды и природопользо-

вания были привлечены к адми-
нистративной ответственности 
52 тысяч лиц, включая 8 тысяч 
организаций и индивидуальных 
предпринимателей и 4 тысячи 
должностных лиц.

«Социальное благополучие, 
соблюдение права каждого че-
ловека на жизнь и охрану здоро-
вья возможны только в услови-
ях благоприятной окружающей 
среды. В последнее время госу-
дарство стало уделять особое 
внимание вопросам экологиче-
ской безопасности, в том числе 
развитию законодательства в 
этой сфере и совершенствова-
нию правовой практики. В этой 
связи крайне важными стано-
вятся анализ судебной практики 
и выработка актуальных право-
вых позиций», — прокомменти-
ровал председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев.

Он напомнил, что в 2020 году 
российские суды поддержали 
требования о возмещении вре-
да окружающей среде в 64 про-
центах дел. Общая сумма взы-
сканий составила 152 миллиар-
да рублей. 

«По этой категории дел уста-
новлен повышенный срок иско-
вой давности, он составляет 20 
лет. Целенаправленная работа 
Верховного суда России по со-
вершенствованию судебной 
практики является важной со-
ставной частью государствен-
ной политики по защите и сохра-
нению окружающей среды», — 
заключил глава правления АЮР.

В качестве примера на семи-
наре судья Верховного суда Олег 
Нефедов привел одно из послед-
них дел, рассмотренных в Вер-
ховном суде.

«Оно касалось привлечения 
к ответственности учреждения, 
которое осуществляло хозяйст-
венную деятельность в водоох-
ранной зоне бухты Лазурная и 
осуществляло сброс сточных вод 
на рельеф местности с дотекани-
ем на береговую полосу водно-
го объекта. Юридическое лицо 
было привлечено к ответствен-
ности в виде штрафа», — расска-
зал судья.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин призвал быть готовыми 
к любому сценарию в связи с появлением «омикрона»

Вирус взял процент

Владимир Кузьмин

П
равительство завер-
шает подготовку об-
новленного плана 
действий по борь-
бе с распростране-
нием COVID-19, за-
явил премьер-ми-
нистр Михаил Ми-
шустин. Необходи-

мость в дополнительных мерах 
возникла в связи с распростра-
нением нового штамма «оми-
крон» и замедлившимся сниже-
нием темпов заболеваемости.

Ситуация с коронавирусом в 
стране остается напряженной, 
по итогам прошлой недели рост 
заболеваемости отмечен в 11 ре-
гионах, подчеркнул глава каб-
мина на президиуме Координа-
ционного совета по борьбе с ин-
фекцией. Положение осложня-
ется появлением нового штамма 
вируса. «Пока нет полной ясно-
сти, как он повлияет на общую 
картину. Надо быть готовыми 
к любому сценарию», — указал 
Мишустин.

В рамках уточненного плана 
планируется создать барьеры и 
снизить темпы проникновения 
ковида в страну, а также повы-
сить объемы производства тест-
систем для диагностики и ран-

него выявления этой инфекции. 
Будут обновлены методические 
рекомендации по лечению боль-
ных с учетом международного 
опыта. Глава правительства при-
звал регионы контролировать 
ситуацию в системах местно-
го здравоохранения: необходи-
мо постоянно контролировать 
запасы лекарств, кислорода, 
средств индивидуальной защи-
ты, а также резерв коек.

В субъекты Федерации до-
полнительно направлено 89 
миллиардов рублей на поддер-
жку системы обязательного ме-
дицинского страхования (ОМС). 
Средства пойдут прежде всего 
на лечение пациентов с ковидом. 
«Для людей такая помощь оста-
нется бесплатной и дальше будет 
предоставляться по полису ОМС 
во всех регионах страны», — за-
верил премьер-министр. Также 
подготовлено постановление, 

которое продлевает упрощен-
ный порядок ввоза и регистра-
ции медицинских изделий, не-
обходимых для борьбы с корона-
вирусом. Документ начали при-
менять в апреле прошлого года, 
и он будет действовать еще три.

За прошлую неделю количе-
ство граждан с инфекцией, нахо-
дящихся под наблюдением вра-
чей, снизилось на 11 процентов, 
сообщил министр здравоохра-

нения Михаил Мурашко. Тенден-
ция сохраняется вторую неделю 
подряд. «Более 660 тысяч паци-
ентов сегодня ведется амбула-
торно, и почти 168 тысяч чело-
век находятся в стационарах», — 
привел глава минздрава текущие 
данные. По-прежнему сохраня-
ется высокое количество паци-
ентов на искусственной венти-
ляции легких — 5156 человек.

Прививку от COVID-19 по-
лучили более 72 миллионов 

граждан, полную вакцинацию 
прошли почти 65 миллионов 
человек. «В настоящее время, 
по данным регистра, вакцини-
ровано более 62 процентов от 
численности взрослого населе-
ния страны», — заявил Мураш-
ко. Позитивная динамика, по 
его словам, наблюдается среди 
граждан старше 60 лет — в этой 
группе вакцинацию прошли 
61,7 процента.

На этом хорошие новости для 
президиума закончились. Гла-
ва Роспотребнадзора Анна По-
пова обратила внимание, что на 
прошлой неделе темпы сниже-
ния заболеваемости упали. Со-
кращение составило всего 2,9 
процента. «Неделей раньше это 
было минус 8,3 процента», — под-
черкнула она. Показатели растут 
уже в 11 регионах, отсутствие 
значимой динамики фиксирует-
ся в 17, а снижение продолжает-
ся в 57 субъектах Федерации.

Коэффициент распростра-
нения заболевания остается до-
статочно высоким, не опуска-
ясь ниже 1 на протяжении по-
следних 10 дней. «Это заставля-
ет нас думать о том, что снимать 
какие-то ограничительные ме-
роприятия сегодня совершен-
но преждевременно, — заявила 
главный санитарный врач стра-

ны. — Эпидситуация остается на-
пряженной. Ежесуточное коли-
чество регистрируемых случаев 
остается достаточно высоким, и 
здесь любое нарушение требо-
ваний правил или необоснован-
ное ослабление режима ограни-
чений приведет к дальнейшему 
росту после той стабилизации, 
которая достигнута таким слож-
ным и напряженным трудом».

Возрастает опасность из-за 
штамма «омикрон». Он может 
быть завезен в Россию уже из 
48 стран, подчеркнула Анна По-
пова. Роспотребнадзор усилил 
контроль на границе. С 26 ноя-
бря на пунктах пропуска обсле-
дованы пассажиры из наиболее 
опасных стран. «Это более пяти 
тысяч человек, и, конечно, отра-
ботаны те борта, которые при-
везли наших отдыхавших в Юж-
но-Африканской Республике. На 
сегодняшний день они разме-
щены в обсерваторе», — сказа-
ла глава ведомства. «Омикрон» 
подтвержден у двух человек, 
вернувшихся из-за рубежа. По 
остальным положительным те-
стам на коронавирус, подчер-
кнула Попова, лабораторные ис-
следования продолжаются.  

Михаил Мишустин призвал регионы 
контролировать ситуацию в систе-
мах местного здравоохранения. 
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Возрастает опасность из-за штамма 
«омикрон». Он может быть завезен 
в Россию уже из 48 стран

Самые важные разъяснения 
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COVID-19 Срок действия 
ПЦР-тестов в России 
сократили до 48 часов

В режиме 
«омикрона»

Михаил Загайнов, Анастасия Селиванова

Срок действия ПЦР-тестов в России сокращен до 48 
часов. Соответствующее постановление главы Роспо-
требнадзора Анны Поповой опубликовано на офици-
альном интернет-портале правовой информации.

«Срок действия отрицательного результата лабора-
торного исследования на COVID-19, проведенного ме-
тодом полимеразной цепной реакции, составляет 48 
часов от времени результата лабораторного исследо-
вания на COVID-19», — говорится в документе.

Ранее срок действия ПЦР-тестов составлял 72 часа.
Кроме того, с 8 декабря все граждане, приезжающие 

в Россию из южноафриканских стран, должны будут 
дважды пройти тестирование на коронавирус и про-
быть в изоляции в течение 14 дней с момента прилета. 
В список попали десять стран, с которыми с 28 ноября 
Россия ограничила авиасообщение: Ботсвана, Зимбаб-
ве, Лесото, Мада-
гаскар, Мозамбик, 
Намибия, Танзания, 
Эсватини, ЮАР и 
Гонконг.

Первое обследо-
вание прибываю-
щие из этих стран 
должны будут прой-
ти в течение двух 
суток с момента 
приезда, второй 
тест необходимо 
сдать с девятого по 
двенадцатый день.

О намерении сократить срок действия ПЦР-тестов 
Попова заявила еще на прошлой неделе на заседании 
президиума Координационного совета по борьбе с рас-
пространением заболевания. Тогда глава Роспотребнад-
зора объяснила это распространением нового штамма 
коронавируса «омикрон», который, по мнению специа-
листов, отличается повышенной заразностью.

Новый штамм коронавируса был выявлен в Южной 
Африке. ВОЗ квалифицировала его как «вызывающий 
беспокойство» и дала ему название «омикрон». Спе-
циалисты предполагают, что новый вариант вируса не 
только серьезно мутировал, но и легче передается от 
человека человеку, чем штамм «дельта».

Сейчас случаи заражения «омикрон»-штаммом 
зафиксированы в десятках стран, в том числе и в Рос-
сии, — положительный тест сдали два человека, вернув-
шиеся из ЮАР.  

НАГРАДЫ В Москве 
назвали победителей 
«Премии Рунета»

Главные 
по «цифре»

Олег Капранов

В Москве состоялась 18-я церемония вручения «Пре-
мий Рунета». В конкурсе были представлены девять ос-
новных и четыре специальные номинации, отдельные 
награды получили победители народного голосования. 

Главной новинкой премии 2021 года стало то, что 
одного из победителей в каждой из основных и спец-
номинаций определил искусственный интеллект. Спе-
циальный алгоритм был разработан в рамках хакато-
на АНО «Россия — страна возможностей». Обладателей 
еще трех статуэток определяло жюри.

Так, лауреатами премии в номинации «СМИ и мас-
совые коммуникации» стали телеканал 360, медиа-
холдинг Independent Media, компания X5 Group за 
проект Food.ru и АО «Коммерсант».

Федеральная налоговая служба получила награду 
в номинации «Государство и общество», Федеральное 
агентство по туриз-
му и портал Russia.
travel — в номина-
ции «Открытые 
коммуникации».

Сразу несколь-
ко наград получи-
ло правительство 
Москвы: за проект 
«Цифровая экоси-
стема Москвы», за 
Московскую элек-
тронную школу, за 
проект по использованию технологий компьютерного 
зрения на базе искусственного интеллекта для анализа 
медицинских изображений, а также в номинации «Раз-
витие внутреннего туризма». 

Кроме того, достижения московских властей от-
метили в народном голосовании — в номинации «Где» 
(как лучший цифровой регион). Еще в двух номинаци-
ях народного голосования — «Кто» и «Что» — победили 
Дмитрий Спиридонов и Forza.

В 2021 году появилась новая номинация «Креатив-
ные индустрии». Награду получили Ассоциация про-
фессиональных участников творческой экономики 
«Федерация креативных индустрий», ООО «Гэллэри 
Сервис», коммуникационное агентство Vinci Agency и 
проект по веб-инклюзии Студии Артемия Лебедева.

Кроме того, «Премию Рунета» за персональный 
многолетний вклад в развитие интернет-отрасли полу-
чил Михаил Сеславинский, в 2004-2021 годах возглав-
лявший Федеральное агентство по печати и массовым 
коммуникациям (Роспечать).

Всего на «Премию Рунета 2021» было подано 1097 
заявок.  

Часть победите-
лей премии 2021 
года определил 
искусственный 
интеллект

В конкурсе были представлены девять основных и четыре 
специальных номинации.

Прилетевшие 
должны будут
дважды сдать тест 
на COVID-19
и провести в изо-
ляции 14 дней
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Установлено 
нахождение 
тринадцати тел 
погибших 
на шахте 
«Листвяжной»

ОСТАЛИСЬ 
ДВОЕ
Юлия Потапова, 
«Российская газета», 
Кемеровская область

Вчера спасатели установили 
нахождение тринадцати тел 
погибших на шахте «Листвяж-
ной» в результате взрыва 25 
ноября. Поисковая операция 
вышла на решающий виток по-
сле того, как в аварийной шахте 
удалось стабилизировать газо-
вую обстановку. Это произош-
ло, когда наконец нормально 
заработал запущенный нака-
нуне вентилятор главного про-
ветривания. И тогда у бойцов 
Военизированной горноспаса-
тельной части  появилась воз-
можность провести разведку 
горных выработок, до сих пор 
остававшихся недоступными.

Ко вторнику 83 спасателя 
шаг за шагом обследовали уча-
сток общей протяженностью 
1,7 километра. Там и были об-
наружены тела тринадцати че-
ловек. И предстоит найти тела 
еще двоих — последних, остав-
шихся в забое. 

Для этого вчера днем по-
исковикам оставалось прео-
долеть последние 890 метров 
40-километровой шахты. Рабо-
ту наладили в круглосуточном 
режиме, задействовав в каждой 
смене по четыре-шесть отделе-
ний ВГСЧ. И — не прекращая от-
качку воды, отбор проб воздуха 
и восстановление вентиляци-
онных сооружений. 

Между тем почти всех по-
страдавших в результате ава-
рии на «Листвяжной» уже вы-
писали из стационаров. На 
больничных койках вчера оста-
вались двое — шахтер и горно-
спасатель. Но 96 человек еще 
проходят амбулаторное лече-
ние. Диагноз практически у 
всех один и тот же — отравление 
окисью углерода. 

В административно-быто-
вом комбинате «Листвяжной», 
где развернут оперативный 
штаб и работают представите-
ли Следственного комитета РФ, 
вот уже неделю ведут прием 
родственников погибших и по-
страдавших. 

Помощь каждой семье, как 
сообщили в администрации об-
ластного правительства, ока-
зывают индивидуально. От ре-
шения финансовых и жилищ-
ных вопросов до разрешения 
проблем с обучением, трудоу-
стройством, лечением и реаби-
литацией, включая психологи-
ческое сопровождение. 

Помимо выплат из бюдже-
тов всех уровней семьи шахте-
ров и горноспасателей получат 
адресную помощь от Россий-
ского Красного Креста. Всего 
им собрано свыше 95,7 милли-
она рублей. Распределять их 
между семьями будет создан-
ная в РКК специальная комис-
сия и правительство Кузбасса. 
С ежемесячным публичным 
отчетом о расходах.  Конечно, 
любая поддержка — совсем не 
лишняя. Но погибших отцов и 
сыновей уже не вернуть. Дети и 
внуки будут расти без них. Из-
мерить и восполнить эти поте-
ри вряд ли возможно. Но нуж-
но сделать все, чтобы подоб-
ные трагедии больше не повто-
рялись.

На днях в областной Федера-
ции профсоюзов обсуждали во-
просы федерального законода-
тельства об охране труда. В Ро-
суглепроф передадут целый па-
кет предложений. Они касают-
ся в том числе необходимости 
изменения структуры заработ-
ной платы горняков и усиления 
роли общественных инспекто-
ров труда. 

Как уточнил председатель 
ФПОК Олег Маршалко, профсо-
юзным уполномоченным по ох-
ране труда следует ежедневно 
выделять время для проведения 
проверок, а также обеспечить 
участие профсоюзов в работе 
всех комиссий и штабов. И еще 
— контролировать и на этом 
уровне исполнение поручений 
президента России.  

83 спасателя 
шаг за шагом 
обследовали 
участок общей 
протяженностью 
1,7 километра

А в границах оцепле-
ния полиция сможет 
осуществлять личный 

осмотр граждан, их вещей, ос-
мотр транспортных средств. 

Если человек отказывается 
от осмотра, полицейские впра-
ве не пустить его на оцепленную 
территорию или не выпустить 
из нее. Что под этим подразуме-
вается — расскажут в подзакон-
ных актах, которых пока нет. Но 
для жителей разница уже есть — 
оцепят только двор возле дома, 
в одной из квартир которого 
произошло, скажем, убийство, 
или весь квартал. Кроме того, 
статью 15 Закона «О полиции» 
предлагается дополнить нор-
мой о возможности проникно-
вения полицейских в жилые и 
иные помещения, на земельные 
участки для задержания лиц, 
застигнутых на месте соверше-
ния преступления или скрыва-
ющихся с него. 

Президент российской сек-
ции Международной полицей-
ской ассоциации генерал-лей-
тенант Юрий Жданов расска-
зал, что все эти нормы продик-
тованы здравым смыслом. Без 
них ни один полицейский не 
сможет выполнить свою работу 
в экстремальных условиях. За 
прошедшие десятилетия в Рос-
сии настолько зарегламентиро-
вали действия правоохраните-
лей и обложили их таким коли-
чеством правил, ограничений и 
инструкций, что они зачастую 
просто лишены легальной воз-
можности что-либо сделать.

Что еще предлагается?
Так, полицейским могут раз-

решить представляться подо-
зреваемому уже после его задер-
жания. А вскрыть авто и проник-
нуть в него полицейский сможет 
для спасения жизни и обеспече-
ния безопасности граждан, для 
задержания подозреваемых или 
обвиняемых. Полицейские бу-

дут вправе вскрыть машину при 
угрозе теракта, для задержания 
подозреваемых, на которых по-
терпевшие или очевидцы указы-
вают как на совершивших пре-
ступление, для пресечения пре-
ступления. Кроме того, сотруд-
ники смогут воспользоваться 
этими полномочиями, если есть 
основания полагать, что нару-
шитель пьян. 

Из законопроекта убрали 
положение, согласно которому 
полицейский «не несет ответст-
венность за вред, причиненный 
гражданам и организациям при 
вскрытии транспортного сред-
ства, если данная мера приме-
нялась по основаниям и в по-
рядке, которые установлены за-
конодательством». Ведь есть же 
разница, когда подозрительную 
машину вскрывают аккурат-
ненько специалисты, подобрав 
ключи к дверному замку, или же 
— просто битой разбивают ло-
бовое стекло? А если в машине 
ничего подозрительного не на-
шли и опер просто ошибся? Кто 
оплатит ущерб? Утверждение 
«есть основания полагать», со-
гласитесь, для владельца иско-
реженного авто — слабое утеше-
ние. В поправках в закон сказа-
но, что сотрудник полиции дол-
жен оплатить неправомерный 
ущерб автомобилю.

Особо больной вопрос, в том 
числе для самих полицейских, 

— право применения оружия, 
в том числе для самообороны. 
Так, к принятию во втором чте-
нии была рекомендована по-
правка, сохраняющая в неиз-
менном виде статью Закона «О 
полиции» о гарантиях личной 
безопасности полицейских. В  
нее не будет включаться поло-
жение о праве полицейского 
применить огнестрельное ору-
жие при попытке задерживае-
мого совершить действия, ко-
торые можно расценить как уг-
розу нападения. Такое предло-
жение содержалось в редакции 
первого чтения. Все остается, 
как было раньше. То есть поли-
цейский видит, что преступник 
достал оружие и готов приме-
нить его против него или окру-
жающих людей. Предупреди его 
голосом, сделай предупреди-
тельный выстрел вверх и стре-
ляй на поражение. А дальше бу-
дут разбираться прокуроры.

Юрий Жданов считает, что 
идеально закон звучал бы так: 
«полицейские имеют право и 
должны при необходимости со-
вершать любые действия для 
обезвреживания преступников 
и защиты граждан». Но сразу 
найдутся критики, которые ста-
нут говорить про правовую не-
определенность и широту фор-
мулировок. Поэтому приходит-
ся идти длинным путем — пропи-
сывать детали и ситуации. 

По мнению генерала Ждано-
ва, применение новых норм бу-
дет затрагивать права и интере-
сы граждан. В связи с этим нуж-
на детальная и прозрачная ре-
гламентация, в том числе под-
законными актами — инструк-
циями и регламентами. Основа-
ние для применения этих норм 
имеет широкое толкование, а 
поэтому возможны злоупотре-
бления. 

Юрий Жданов считает, что 
особое внимание законода-
телям надо обратить на нор-
му, исключающую ответст-
венность полицейских за дей-
ствия, совершенные при ис-
полнении служебных обязан-
ностей, если они совершены в 
установленном порядке. Как 
раз в этом случае и возможны 
злоупотребления, превышение 
полномочий. Любая безответ-
ственность порождает злоупо-
требление. 

Вот простой пример — вскры-
тие автомобиля при наличии 
оснований полагать, что нару-
шитель находится в состоянии 
опьянения. Эта норма сразу же 
вызывает много вопросов. На-
пример, человек поздно ночью 
вышел из ресторана и сел за 
руль автомобиля. Есть ли осно-
вания полагать, что он нахо-
дится в состоянии опьянения? 
А может, он работник ресторана 
и полный трезвенник? 

Юрий Жданов приводит и 
другой пример, когда человек в 
состоянии сильного алкоголь-
ного опьянения в обществен-
ном месте нарушал обществен-
ный порядок, сел в машину с 
водителем. Можно ли принуди-
тельно вскрывать это транспор-
тное средство при отказе нахо-
дящихся в нем людей, если в за-
конопроекте обозначен нару-
шитель, а не водитель? Что при-
несет меньше вреда обществен-
ному правопорядку?  

1

Кто кого

«Если «омикрон» ока-
жется суперзаразным, 
но легким по своим 

симптомам, это может оказать-
ся положительным моментом, 
так как освободит нас от «дель-
ты» и затруднит распростране-
ние других новых, потенциаль-
но более опасных вариантов», — 
считает Каган. 

Пока из ЮАР поступает оп-
тимистичная информация: слу-
чаи, вызванные «омикроном», 
выглядят менее серьезными по 
сравнению с «дельтой». «Одна-
ко прошло слишком мало вре-
мени, эти данные пока необхо-
димо признать очень предвари-
тельными. Потребуется еще не-
сколько недель для получения 
более достоверной информа-
ции», — отметил Михаил Каган. 

«Омикрон» объявился в 
очень неудачное время, когда 
предстоят новогодние праздни-
ки. Многие люди в это время пу-
тешествуют и собираются вме-
сте. Это дополнительный фак-
тор риска. Люди должны пом-
нить о необходимости ношения 
масок, о важности вакцинации 
и ревакцинации, так как для 
противостояния «омикрону» 
может понадобиться более вы-
сокий уровень иммунных ме-
ханизмов», — заключил эксперт.

Темой дня вчера стало заяв-
ление вирусолога, члена-кор-
респондента РАН Петра Чума-
кова. Он предположил, что по-

вышенная заразность вкупе со 
сниженной патогенностью но-
вого штамма приведет к тому, 
что «омикрон» вытеснит «дель-
ту». А еще — станет, по сути, жи-
вой «вакциной»: переболевшие 
им получат иммунитет и к более 
болезнетворным вариантам ко-
ронавируса.

Конечно, пока это не более 
чем предположение. «Мы по-
смотрим, как будет развивать-
ся ситуация, надо последить, 
как вытесняет «омикрон» бо-
лезнетворные штаммы и как это 
влияет на тяжесть заболевания, 
на количество пациентов на 
койках интенсивной терапии», 
— отметил Петр Чумаков. 

Версию Чумакова поддер-
жал директор НКЦ прецизион-
ной и регенеративной медици-
ны Приволжского федераль-
ного университета Альберт 
Ризванов. «Есть вероятность, 
что «омикрон» и подобные ему 
штаммы коронавируса потеря-

ют в тяжести вызываемого ими 
заболевания, и это сделает их 
похожими на аттенуированные 
вакцины — препараты, содержа-
щие в своем составе живой, но 
ослабленный вирус», — отме-
тил эксперт. Но надеяться по-
лучить защиту от COVID-19 та-
ким путем неправильно, счита-

ет Ризванов. Нельзя надеяться, 
что «мы все переболеем и выра-
ботаем коллективный иммуни-
тет. Большое количество людей 
при этом получат осложнения и 
даже умрут. В этом плане тради-
ционная вакцинация остается 
гораздо более безопасным ме-
тодом борьбы с пандемией», — 
отметил ученый. 

Пока рано делать выводы, 
что нас ждет завтра, сказал «РГ» 
глава Центра молекулярно-ге-
нетических исследований ДН-
КОМ Андрей Исаев. «Если по-
смотреть на опыт южноафри-
канских кейсов, уже понятно, 
что «омикрон» ведет себя агрес-

сивно по отношению к «дельте», 
мы наблюдаем просто тоталь-
ное замещение «дельты» «оми-
кроном», — отметил эксперт.

Но от преждевременных вы-
водов он воздерживается. «У 
нас уже была история с вариан-
том «ламбда» в августе — начале 
сентября, — напоминает Исаев. 
— Тогда все кричали «волки-вол-
ки», боялись, что калифорний-
ский штамм «лямбда» придет в 
Россию. Про него тоже говори-
ли, что он может уклоняться от 
антител, выработанных против 
«дельты», и даже формировать 
антительнозависимое усиление 
инфекции — то самое страшное 
осложнение, которого все боят-
ся. Но по факту «дельта» оказа-
лась настолько контагиозной, 
что не оставила «лямбде» ника-
ких шансов».

Поскольку «омикрон» уже 
в России, мы в ближайшее вре-
мя можем столкнуться с пятой 
волной COVID, предупреждают 
опрошенные «РГ» эксперты. 

Не случайно во многих стра-
нах власти форсируют ревак-
цинацию. А в Великобритании, 
например, решили, что бустер-
ную прививку надо проводить 
не через полгода, а через три ме-
сяца.  

Нельзя надеяться, что «мы все переболеем и выработаем коллективный иммунитет», правила самозащиты по-прежнему актуальны.

ПРОЕКТ Еще четыре 
региона хотят добиться 
углеродной нейтральности

Выбросы 
по нулям

Алексей Дуэль

Башкирия, Хабаровский край, а также Иркутская и 
Калининградская области могут присоединиться к 
Сахалину, который уже проводит климатический эк-
сперимент по достижению углеродной нейтрально-
сти. Об этом стало известно после заседания прави-
тельственной комиссии по законотворческой деятель-
ности, которая поддержала законопроект о прове-
дении эксперимента по ограничению выбросов пар-
никовых газов, сообщили в аппарате вице-премьера 
Виктории Абрамченко. Пока эксперимент запущен 
лишь на Сахалине, остров должен достигнуть углерод-
ной нейтральности к концу 2025 года.

Сейчас на Сахалине за год выделяется 12,3 млн 
тонн углеродного эквивалента, поглощается 11,1 млн 
тонн, выяснили исследователи. Если устранить разни-
цу в 1,2 млн тонн — или 10% выбросов — остров достиг-
нет углеродной нейтральности. Для этого надо вне-
дрять технологии, позволяющие сократить выбросы 
парниковых газов, сформировать систему независи-
мой верификации сведений о выбросах и поглощени-
ях, наладить механизм торговли углеродными едини-
цами, заявила вице-премьер.

«Создание специального регулирования — один из 
важнейших шагов для перехода на стратегию низкоу-
глеродного развития, — сказала Виктория Абрамчен-
ко. — В рамках эксперимента предстоит апробировать 
свободный оборот и зачет углеродных единиц и еди-
ниц выполнения квоты. Наиболее значимая часть эк-
сперимента — квотирование выбросов парниковых 
газов».

Чтобы эти планы стали реальностью, на Сахалине 
планируют перевести с угля на газ 145 котельных, до-
вести до 50% долю транспорта, работающего на газе 
или электричестве, активнее использовать возобнов-
ляемые источники энергии.

Углеродные единицы появятся исходя из квот вы-
бросов для предприятий. За их превышение надо бу-
дет заплатить деньги по ставкам, утвержденным пра-
вительством. Или же купить на рынке углеродные еди-
ницы, покрывающие сверхлимитные выбросы. Отче-
ты об эмиссии парниковых газов надо будет предоста-
вить в правительство региона, а их достоверность под-
твердят аккредитованные компании-верификаторы.

Впрочем, отчитываться о выбросах скоро могут 
обязать заводы по всей стране, не только в регио-
нах углеродного эксперимента. Такой приказ гото-
вит минприроды. Первыми начнут подавать сведения 
те, кто выбрасывает более 150 тыс. тонн углеродно-
го эквивалента в год. Для них это требование вступит 
в силу с 1 января 2023 года. Еще через два года к ним 
присоединятся те, кто выбрасывает от 50 тыс. тонн 
углерода.

На основе этих данные Росгидромет составит наци-
ональный кадастр выбросов и поглощений. В нем бу-
дут учтены данные об эмиссии энергетики, промыш-
ленности, сельского хозяйства, отрасли по обраще-
нию с отходами и других отраслей экономики.  

ЭКСПОРТ Россия вошла 
в топ-10 мировых 
поставщиков шоколада

Встретили 
по обертке 

Татьяна Карабут

В сентябре 2021 года в годовом выражении Россия за-
няла десятое место в мировом рейтинге экспортеров 
шоколада, опередив Швейцарию, рассказали «Россий-
ской газете» в Ассоциации предприятий кондитерской 
промышленности (АСКОНД).

По данным  ITC Trademap и UN Comtrade, экспорт 
российского шоколада с сентября 2020 года по сен-
тябрь этого составил 838,5 млн долларов, а Швейца-
рия поставила продукции на 819 млн долларов. 

Еще год назад Россия не входила в топ-10, занимая 
11-е место с объемом экспорта 295,7 тыс. тонн на 729,2 
млн долларов. На 10-м месте располагалась Швейца-
рия с результатом 109,8 тыс. тонн на 753 млн долларов. 
По оценкам АСКОНД, в 2021 году экспорт российских 
сладостей увеличится на 19,1% — до 824,5 тыс. тонн на 
1,68 млрд долларов. Эти показатели станут рекордными 
для отрасли и превысят экспорт в допандемийном 2019 
году на 30,8%. На шоколад приходится более 51,5% по-
ставок российских сладостей. По итогам 2021 года Рос-
сия только укрепит позиции в десятке крупнейших ми-
ровых экспортеров шоколада, считают в АСКОНД.

Российские кондитерские изделия поставляются в 
92 страны. Основными покупателями остаются Китай 
и страны Таможенного союза. На них приходится 57% 
экспортных поставок. Однако экспорт растет и за счет 
продаж на новых направлениях — Сербия, Бразилия, 
Нигерия и страны Ближнего Востока. В этом регионе 
шоколад считается одной из самых востребованных 
сладостей, а российские кондитерские изделия ценят-
ся именно за высокое качество, отмечают в АСКОНД.

Поставки российского шоколада растут уже шестой 
год подряд. Например, в Китае наша продукция в по-
следние годы занимает лидирующие позиции, подтвер-
ждает гендиректор Российского экспортного центра 
(РЭЦ) Вероника Никишина. Основные перспективы для 
наращивания экспорта она связывает именно с рын-
ками Китая и стран Ближнего Востока — нужно лишь 
грамотное продвижение, в том числе и в электронных 
каналах продаж. Только за один стрим с популярным 
китайским блогером можно продать российских сладо-
стей на несколько сотен миллионов рублей.  

Российский шоколад привлекает зарубежных покупателей 
не только ярким внешним видом, но и внутренним содержанием.
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ЗДОРОВЬЕ

Предупреждать возникновение 

эпидемий и мониторить распро-

странение опасных инфекцион-

ных заболеваний в России будут с 

помощью электронного эпидеми-

ологического атласа. Об этом «РГ» 

рассказали в Роспотребнадзоре. 

Атлас будет состоять из несколь-

ких карт, каждая из которых соот-

ветствует одному заболеванию, 

например коронавирусу. Инфор-

мация в них будет максимально 

детализирована: то есть на карте 

будет указан даже дом, в котором 

заболели люди, но без квартиры и 

личных данных граждан.  

В Роспотребнадзоре уточнили, 

что сведения будут постоянно об-

новляться на основании данных 

официальной статистики и пер-

вичной медицинской документа-

ции: например, случаи заболева-

ний станут известны из больнич-

ных листов в обезличенном виде. 

Эпидемиологический атлас разра-

батывается в Нижегородском 

НИИ эпидемиологии и микробио-

логии имени академика И.Н. Бло-

хиной в рамках Отраслевой науч-

но-исследовательской програм-

мы Роспотребнадзора на 2021—

2025 годы, пояснили в ведомстве. 

В дальнейшем он будет доступен 

в интернете по ссылке на сайте 

научно-исследовательского 

института.

Подготовила Елена Манукиян

— Читайте также: Какие 
симптомы у «омикрон»-штамма 
коронавируса
rg.ru/art/2223733

— За развитием событий 
следите на сайте
rg.ru/sujet/6656
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Полицейский разворот
А К Ц Е Н Т

Особо больной вопрос, в том числе 
для самих полицейских, — право 
применения оружия, в том числе 
для самообороны и защиты 
окружающих людей
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Специалисты предполагают, что более 
контагиозный «омикрон» способен 
вытеснить «дельту», но как это скажется 
на течении пандемии, пока вопрос

ПОДДЕРЖКА 

Предприятиям 
возместят 
затраты 
на средства 
реабилитации 
инвалидов

БОНУС 
ЗА СТАРТ
Елена Манукиян

Предприятиям — производите-
лям реабилитационной продук-
ции частично компенсируют 
затраты, понесенные при вы-
пуске на рынок новых образцов 
товара. На эти цели из бюдже-
та в ближайшие три года выде-
лят более 600 млн рублей, сооб-
щил министр промышленности 
и торговли Денис Мантуров на 
ежегодном форуме «Надежда на 
технологии».

«Любому товару на адапта-
цию на рынке требуется время, 
с помощью бюджетных средств 
мы будем стимулировать пред-
приятия создавать и выпускать 
в массовое производство новые 
виды средств реабилитации», — 
сказал он. По словам министра, 
перечень реабилитационных 
товаров будет увеличиваться. 

Ежегодно в средствах реаби-
литации нуждаются более 1,5 
млн россиян, заявил заммини-
стра труда и соцразвития Алек-
сей Вовченко. Каждый третий 
инвалид нуждается в протезах и 
ортезах, каждый десятый — в ин-
валидной коляске. В 2022 году 
на закупку подобной продук-
ции в бюджете предусмотрено 
40 млрд рублей. 

Кроме того, в России перео-
борудуют реабилитационные 
центры для комплексной реа-
билитации инвалидов.  
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СЛЕДСТВИЕ  СКР 
нашел убийцу 
через четверть 
века после 
преступления

СЛЕДЫ 
НЕ ИСЧЕЗАЮТ
Наталья Козлова

Следственный комитет объя-
вил, что задержал человека, ко-
торый, по их версии, совершил 
убийство почти 25 лет тому на-
зад.  Столичный суд отправил 
задержанного в камеру следст-
венного изолятора.

Управление криминали-
стики Главного следственно-
го управления СК по Москве 
смогло найти следы мужчины 
1978  года рождения, которые 
он оставил много лет назад на 
месте преступления. Вот что 
рассказала представитель СК 
по Москве Юлия Иванова.

— 4 октября 1997 года в квар-
тире дома на  улице Молдагуло-
вой в Москве было обнаружено 
тело иностранного  гражданина 
с признаками насильственной 
смерти. Человека задушили, — 
сказала Иванова.

Найти преступника по го-
рячим следам не получилось. 
Но для СК сроков давности у 
таких дел нет. Там постоянно 
возвращаются к нераскрытым 
преступлениям, сколько бы 
времени ни прошло. Новые ме-
тодики в этом помогают.

  — Изъятые более 24 лет на-
зад вещественные доказатель-
ства сохранили на себе следы 
преступления, и по результа-
там проведенных молекуляр-
но-генетических экспертиз 
установлена ДНК преступника, 
— объяснила представитель ве-
домства.

В СК не рассказывают, что 
чувствовал человек, к которо-
му пришли оперативники сто-
личного уголовного розыска, 
напомнили события четверть-
вековой давности  и отвели гра-
жданина к следователю. Оказа-
лось, что все эти годы мужчина 
спокойно жил  на территории 
Московской области.

Следователи говорят, что 
только этим эпизодом дело мо-
жет не закончиться. Сейчас 
арестованного проверяют на 
причастность к другим престу-
плениям в столице.  

ПРАВО КС РФ обязал 
изменить порядок 
ликвидации гаражных 
кооперативов

Авторазборки

Мария Голубкова, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ запретил ликвидацию га-
ражных кооперативов при отсутствии движения 
средств на их банковских счетах и отчетов для налого-
вой. Действующее законодательство не учитывает осо-
бенности такого юридического лица, «как объедине-
ния граждан, специально предназначенного для обес-
печения возможности использовать имущество в лич-
ных целях, без осуществления приносящей доход дея-
тельности и без профессионального управления орга-
низацией», и поэтому нуждается в корректировке.

Вопрос о соответствии статей ФЗ «О государствен-
ной регистрации юридических лиц и индивидуаль-
ных предпринимателей» Конституции страны поста-
вил москвич Владимир Тринько. С 1993 года он был 
членом гаражно-строительного кооператива «АВ-
ТОКОМП-1» и даже занимал пост председателя. Но в 
2017 году инспекция ФНС Москвы признала коопера-
тив фактически прекратившим свою деятельность и 
исключила из госреестра юридических лиц (ЕГРЮЛ) 
— на том лишь основании, что у него отсутствуют бан-
ковские операции по счету, а предусмотренная зако-
ном отчетность не предоставляется в срок. При этом 
извещения о том, что кооператив будет ликвидирован, 
ни его члены, ни председатель, ни правление заранее 
не получили — это просто не предусмотрено законом.

Корреспонден-
ту «РГ» Владимир 
Тринько расска-
зал, что теперь и 
он, и его соседи по 
гаражу не могут 
воспользоваться, к 
примеру, так назы-
ваемой гаражной 
амнистией. Узако-
нить свои права на 
землю собствен-
ники автобоксов 
могут только в том 
случае, если сумеют 
документально до-
казать, что коллек-
тивная автостоянка появилась до вступления в силу 
действующего Градостроительного кодекса РФ, то есть 
до 29 декабря 2004 года. Более того, над кооперати-
вом встала угроза не только юридической, но и факти-
ческой ликвидации — у участка по документам боль-
ше нет собственника или арендатора. То есть гаражи 
можно снести. А между тем члены кооператива — как 
правило, пожилые люди, владельцы недорогих автомо-
билей, которые ремонтируют свои машины сами, то 
есть нуждаются в специальных помещениях для этого. 
Тринько тоже использует гараж и как мастерскую, и 
как место хранения. 

— Теперь мы не имеем возможности заключить до-
говоры на поставку и оплату электроэнергии, вывоз 
мусора, уборку снега, — продолжает экс-председатель 
кооператива. — Что-то делаем сами, что-то решаем на 
правлении, однако все это очень неудобно.

Но суды не нашли оснований для отмены решения 
ФНС: закон действительно предусматривает ликви-
дацию юрлица по таким формальным признакам, как 
в данном случае. И никак не разрешает вопрос о том, 
что после ликвидации юрлица буквально повисает в 
воздухе вопрос о собственности кооператива. Тринь-
ко посчитал, что нарушено его конституционное право 
иметь имущество в собственности, а также статья 35 
Конституции РФ: «Никто не может быть лишен своего 
имущества иначе как по решению суда».

Судьи согласились: статьи оспоренного закона не 
содержат положений, которые учитывали бы специфи-
ку гаражного кооператива как юрлица и одновремен-
но как общественного объединения граждан, создан-
ного без коммерческих целей. Движение средств на 
банковских счетах не является для них основным при-
знаком деятельности, поскольку такие организации 
«осуществляют приносящую доход деятельность лишь 
постольку, поскольку это служит достижению целей, 
ради которых они созданы». Если организация не пре-
доставляет налоговой отчетности, это может служить 
основанием для привлечения ее к ответственности, но 
уж никак не для ликвидации.

КС уже приходилось разрешать вопросы, свя-
занные с исключением из ЕГРЮЛ, поэтому решение 
основано на ранее сформулированных правовых по-
зициях суда. Прежде всего он напомнил, что право 
собственности признается и гарантируется в РФ, а 
«отношения собственности должны регламентиро-
ваться на основе принципов правового государства, 
юридического равенства и справедливости». А в ситу-
ации с Тринько под вопросом оказывается также гос-
защита прав и свобод человек. Гаражный кооператив 
— это по сути вынужденная форма самоорганизации, 
которая существует в условиях знаний и возможно-
стей, присущих рядовым гражданам. Регистрирую-
щие органы действительно не обязаны уведомлять 
юрлица о том, что им грозит. Получается, что члены 
кооператива должны сами отслеживать информацию 
о том, представляет ли правление отчетность в нало-
говую и с этой целью — регулярно брать выписки из 
ЕГРЮЛ либо посещать сайты ФНС. Это требование 
явно завышено, посчитал КС. 

Законодателю поручено «определить механизм ин-
формирования, помимо обычного опубликования со-
ответствующего решения, регистрирующим органом 
гаражного кооператива, в отношении которого приня-
то решение о предстоящем исключении из госреестра 
юрлиц, и лица, имеющего право действовать без дове-
ренности от имени кооператива, об указанном реше-
нии и о возможности направить в регистрирующий 
орган возражения при продолжении уставной деятель-
ности». Дело Тринько подлежит пересмотру.  

РЫНОК Мотоциклы падают в цене

Готовь байк зимой
Владимир Баршев

К
азалось бы, только 
недавно  закончил-
ся мотосезон, а уже 
надо готовиться к 
новому. Ведь поку-
пать подержанные 
мотоциклы лучше 
в январе. Уже в фев-
рале цены на них на-

чинают расти. Это следует из 
анализа объявлений о продаже 
двухколесной техники, кото-
рый провели эксперты Авто.ру. 
Впрочем, к новым мотоциклам 
это не относится. Там наблюда-
ются другие процессы.  

Аналитики изучили динами-
ку цен на мотоциклы и их пред-
ложение в 2021 году. Как следу-
ет из анализа, кризис авторын-

ка не коснулся рынка мотоци-
клетного. Хотя и оказал на него 
влияние. Выяснилось, что с на-
чала года цены на новые моде-
ли упали на 14%, а на подержан-
ные — выросли на 15%. 

Лучшим месяцем для про-
дажи нового мотоцикла в этом 
году был февраль, когда стои-
мость достигла максимальной 
отметки — более 1,2 миллиона 
рублей. Правда, в 2020 году до-
роже всего мотоциклы продава-
лись в сентябре — в среднем за 
1,1 миллиона рублей.

Средняя стоимость ново-
го мотоцикла в 2021 году — 1,1 
миллиона рублей — это на 18% 
больше, чем в 2020-м. Самые 
высокие цены в текущем году 
были в январе и феврале: с де-
кабря 2020 года средняя стои-
мость выросла на 7%. 

Начиная с марта этого года 
новые мотоциклы стали ежеме-
сячно падать в цене, а в октябре 
стоимость снизилась на 16% по 
сравнению с началом года. 

Количество объявлений на 
Авто.ру в этом году каждый ме-
сяц росло. При этом максималь-
ный рост в сравнении с прош-
лым месяцем был в феврале 
— предложений стало больше 
на 17%, чем в январе. А самым 
«урожайным» месяцем для по-
купателей стал октябрь, когда 
на продажу выставили чуть бо-

лее 2,5 тысячи новых моделей — 
это на 9% больше, чем в сентя-
бре. Год назад количество объ-
явлений было на 32% меньше.

Самое выгодное время в 
2021 году для продажи б/у мото-
циклов — осень. Летом средняя 
стоимость составила 424 тыся-
чи рублей, а за первые 2 осен-
них месяца — уже 444 тысячи.

В 2020-м подержанную мо-
дель мотоцикла можно было ку-
пить в среднем за 349 тысяч ру-
блей, а спустя год стоимость вы-
росла на 12% и уже составила 
380 тысяч рублей. Как и в прош-
лом году, январь сохранил за 
собой статус самого выгодного 
месяца для покупки б/у, так как 
с февраля мотоциклы дорожа-
ли. С начала года стоимость б/у 
модели выросла на 16%.

В 2021 году мотолюбители 
стали реже продавать подер-
жанные модели по сравнению 
с прошлым годом — количество 
объявлений снизилось на 24%. 
Возможно, из-за опасений, что 
они не смогут в следующем году 
обновить свой парк из-за роста 
стоимости. 

Еще рано подводить итоги 
года по количеству проданных 
мотоциклов. Обычно такая ин-
формация появляется в январе. 
Но стоит напомнить, что было 
популярно в 2020 году. По дан-
ным агентства «Автостат», ли-
дером продаж оказался отече-
ственный бренд Racer. Их было 
продано 2354 штуки. Что на 
46% больше, чем в 2019-м. На 
втором месте оказались мото-
циклы BMW. Их продажи сокра-
тились на 2 процента по сравне-
нию с 2019 годом и составили 
2217 штук.  Третье место заняли 
мотоциклы индийского бренда 
Bajaj. Их продажи выросли по-
чти на треть (31%) и составили 
1898 проданных единиц. 

Всего было продано 16,4 ты-
сячи новых мотоциклов. Это на 
четверть больше, чем в 2019 
году.  

Harley-Davidson — легендарный мотоцикл, но лидером продаж в России стать так и не смог. То ли цена отпугивает, 
то ли большим спросом пользуются более утилитарные модели. 

А К Ц Е Н Т

В 2021 году мотолюбители стали реже 
продавать подержанные модели 
по сравнению с прошлым годом — коли-
чество объявлений снизилось на 24%

Ключ доступа

Другие сотовые опера-
торы пока только рас-
сматривают возмож-

ность внедрения функции пе-
реноса номера с помощью «Го-
сключа». «Мы прорабатываем 
возможность переходить в свою 
сеть с сохранением номера ди-
станционно, используя для под-
писания документов приложе-
ние «Госключ». Говорить о сро-
ках внедрения пока преждевре-
менно, но мы заинтересованы в 
скором решении этого вопро-
са», — рассказали «РГ» в пресс-
службе «билайна». В МТС сооб-
щили, что компания завершает 
пользовательское тестирование 
и планирует запустить техноло-
гию уже в этом году.

«Думаю, что функция пере-
носа номера будет востребован-
ной, — полагает  Эльдар Мурта-
зин, аналитик Mobile Research 
Group,  — потому что очень мно-
гие хотят это делать без каких-
либо сложностей. В скором вре-
мени абсолютно все сотовые 
операторы будут поддерживать 
данную функцию, и это хоро-
шая история».

Ге н е р а л ь н ы й  д и р е к т о р  
Telecom Daily Денис Кусков 
настроен более скептически. 
«Люди, которые хотели перейти 
от  одного сотового оператора к 
другому, уже это сделали, — под-
черкивает он. — Сейчас же при-

ложение рассчитано скорее на 
тех, кто переносит свой номер 
на регулярной основе. Таких 
абонентов всего около 1—2% от 
общей базы пользователей со-
товой связи в России».

По данным Центрального на-
учно-исследовательского ин-
ститута связи, с 2014 года, ког-
да была запущена услуга, было 
перенесено 21,5 млн номеров. 
При этом с начала года было 
портировано 3 млн номеров — 
прирост составил почти 17%.  

Безоружного не бьют
В другом деле житель 
Красноярска Щ. поссо-
рился с гостем, а когда 

тот выбежал из квартиры, до-
гнал и ударил ножом. Убил. Суд 
отправил Щ. на 9 лет в колонию. 
В ходе разбирательства также 
возник вопрос о самообороне. 
Кассационный суд доводы осу-
жденного отклонил.

«Из материалов дела следу-
ет, что удары ножом осужден-
ный нанес потерпевшему, ког-
да тот не представлял опасно-
сти ни для осужденного, ни для 
третьих лиц, — сказано в опре-
делении Восьмого кассацион-
ного суда общей юрисдикции. 
— Исследованные доказательст-
ва объективно свидетельству-
ют о том, что осужденный, воо-
ружившись ножом, побежал за 
убегавшим из квартиры потер-
певшим и, настигнув его, при-
чинил смертельные телесные 
повреждения. Таким образом, 
версия осужденного о соверше-
нии преступления в условиях 
обороны от действий потерпев-
шего, а равно при превышении 
ее пределов, удовлетворению 
не подлежит, поскольку не соот-
ветствует действительности».

Безусловно, приведенные 
дела могут показаться слишком 
очевидными. Но они показыва-
ют, насколько часто судам при-
ходится отделять самооборону 
от обычного насилия.

Есть и не такие однозначные 
случаи. Например, житель Аба-
кана Д. ранил ножом человека, 
ударившего его по лицу. Суд от-
правил Д. на два года в колонию 
общего режима.

Да, была драка, да, в каком-
то смысле потерпевший сам 
спровоцировал подсудимого. 
Однако бить ножом безоруж-
ного, когда твоей жизни ничего 
не угрожает, нельзя. Таких пра-
вовых позиций придерживают-
ся суды. Как отмечено в опреде-
лении Восьмого кассационного 
суда, нижестоящей инстанцией 
«дана надлежащая оценка дей-
ствиям потерпевшего, который 
нанес осужденному не менее 
одного удара кулаком по лицу, 
указанные действия обоснован-
но расценены как противоправ-

ное поведение, явившееся пово-
дом для преступления».

В другом деле кассационный 
суд также разбирался с дракой, 
где один бил кулаками, а другой 
в ответ — ножом. Того, кто схва-
тился за нож, осудили. Кассация 
признала приговор правиль-
ным. «В руках у потерпевшего 
ничего не было, что свидетель-
ствует о том, что у осужденного 
не было оснований опасаться за 
свою жизнь и здоровье перед по-
терпевшим»,— сказано в опреде-
лении.

Напомним, еще несколько 
лет назад пленум Верховного 
суда России принял специаль-
ное постановление, разъясня-
ющее правила самообороны. 
Главное: свою жизнь можно за-
щищать всеми способами. Пра-
во на защиту дает не только на-
падение, но даже угроза наси-
лия, опасного для жизни.

Однако — и это тоже подчер-
кивает Верховный суд — суды 
каждый раз должны вниматель-
но изучать все обстоятельства. 

Анализ практики Верховно-
го суда России и кассационных 
инстанций позволяет сделать 
некоторые выводы о том, что 
считать опасностью, дающей 
человеку карт-бланш на защиту 
своей жизни. Реальной может 
считаться угроза, когда на чело-
века набросились несколько че-
ловек. Такое дело было несколь-
ко лет назад в практике ВС Рос-
сии. Но драка один на один — как 
следует из последних решений 
кассационных судов — такой уг-
розой не считается. Особенно 
если это были пьяные драки.

Несколько подобных дел не-
давно рассмотрел Девятый кас-
сационный суд общей юрис-

дикции. В одном случае житель 
Дальнегорска Приморского 
края убил брата: в ходе засто-
лья между родней пробежала 
черная кошка. Один брат взял 
в руки табурет, а другой — нож. 
Тот, что с ножом, победил в дра-
ке. Суд приговорил его к шести 
годам лишения свободы.  В жа-
лобе осужденный уверял, что 
только оборонялся, когда брат 
набросился на него с табуретом. 
Однако Девятый кассационный 
суд оставил приговор в силе.

В другом деле подрались два 
собутыльника на Камчатке. Бу-
дущий потерпевший оскорбил 
будущего подсудимого, уронил 
того на пол и нанес не менее 5 
ударов руками, наставил на него 
пистолет. В ответ подсудимый 
нанес товарищу не менее 8 уда-
ров ножом. Собутыльник выжил. 
Однако того, кто бил ножом, от-
правили в колонию на 7 лет 6 ме-

сяцев. Девятый кассационный 
суд подчеркнул: причина драки 
в алкоголе. И не стал применять 
нормы о самообороне.

Зато Верховный суд России 
не так давно полностью оправ-
дал женщину, на которую на-
бросился с кулаками пьяный 
муж. «В момент, когда Татьяна 
В. на столе резала ножом хлеб, 
Р. развернул ее к себе лицом, за-
пястьем левой руки придавил 
шею, а правой рукой нанес два 
удара в область плеч, причинив 
физическую боль», - пересказы-
вает Верховный суд обстоятель-
ства дела. В ответ она ударила 
мужа ножом. Один раз. Высокая 
инстанция обратила внимание, 
что мужчине не просто напал на 
женщину, но начал душить. Так 
что у нее были все основания 
испугаться за свою жизнь.  Сервис по дистанционному переносу номера скоро запустят все операторы.

Гаражный 
кооператив — 
это по сути 
вынужденная 
форма 
самоорганизации 
граждан

1
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—Узнайте также: Почему стало 
выгодно покупать автомобили 
в кредит
rg.ru/art/2209089

ТЕХНОЛОГИИ

Минцифры подготовило законопро-

ект, разрешающий пользователям 

сдавать биометрию удаленно через 

приложение, без визита в банк или 

МФЦ. Набор услуг, доступных с ис-

пользованием такой биометрии бу-

дет ограничен. Она может исполь-

зоваться в качестве второго факто-

ра при двухфакторной авторизации 

на госуслугах или при предъявлении 

QR-кода вместо паспорта, расска-

зал глава ведомства Максут Шада-

ев. По его словам, на фоне роста чи-

сла случаев мошенничества с учет-

ными записями на госуслугах в мин-

цифры рассматривают возмож-

ность сделать двухфакторную авто-

ризацию пользователей обязатель-

ной либо опциональной.

Подготовил Олег Капранов
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Конституционный суд велел поправить закон, чтобы 
облегчить работу гаражных кооперативов.
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Кассационные суды не считают 
самообороной применение ножа 
в драке один на один, тем более — 
если это случилось в пьяной драке

ДОРОГА Число 
погибших 
в ДТП детей 
за пять лет 
снизилось 
более чем 
на четверть

АВАРИЯ 
ПО МОДЕЛИ
Владимир Баршев

За пять лет число погибших в 
авариях детей сократилось на 
27%. Об этом сообщил врио за-
местителя начальника Госавто-
инспекции МВД России Андрей 
Горяинов.

Только за текущий год коли-
чество ДТП, произошедших из-
за неосторожности детей, уда-
лось сократить на 9,5%. Количе-
ство пострадавших в них детей 
снизилось почти на 10% и более 
чем на 6,5% стало меньше по-
гибших. Во многом это достиг-
нуто благодаря работе центров 
профилактики детского дорож-
но-транспортного травматизма. 
Сейчас они есть в каждом регио-
не. И не в единственном числе. 

Такие центры по поручению 
президента были развернуты в 
2016 году Госавтоинспекцией 
МВД России совместно с Россий-
ским союзом автостраховщиков 
при содействии министерства 
просвещения и экспертного цен-
тра «Движение без опасности». 

Яркий элемент этого проекта 
— мобильные автогородки с фир-
менным названием «Лаборато-
рия безопасности», оснащен-
ные специализированным обо-
рудованием, которое позволяет 
моделировать дорожные ситу-
ации и эффективно обучать де-
тей безопасному поведению на 
дорогах. Оранжевые автобусы 
выезжают в любой населенный 
пункт России. 

Но чтобы продолжить про-
ект, требуется поручение Гос-
совета. По словам президента 
РСА, уже подготовлены пред-
ложения, и если Госсовет при-
мет решение о продолжении 
программы, то страховщики, 
безусловно, внесут свой вклад. 
Пять лет назад они выделили 
на это дело миллиард рублей. И 
если так пойдет дело, то через 
пять лет мы сможем объявить о 
нулевой дорожной смертности, 
хотя бы детской, отметил Игорь 
Юргенс.  
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ПЕРСПЕКТИВЫ Завоевать мировые рынки, выиграть турнир и выбрать правильную профессию

Есть к чему стремиться

Елена Мационг, 
Михаил Пинкус, 
Светлана Цыганкова 

Д
алеко не только с не-
фтью и газом ассо-
циируется сегодня 
на международном 
рынке Россия. Югра 
— это северные дели-
катесы. Ямал — эколо-
гически чистая рыба. 
Челябинская область 

и Карелия — среди прочего еще 
и конопляная сгущенка, и зеле-
ная гречка.

«Завтрак туриста» 
для Сербии 

Рыбоконсервный комбинат 
«Санта-Мария» из Нижневар-
товска  выпускает продукцию 
из местных щуки, язя, окуня, 
плотвы. Ее поставляют в Китай, 
Казахстан, Сербию. 

Недавно товар нижневартов-
цев признали продуктом года 
на Международной выставке 
WorldFood Moscow. И рыбными 
консервами заинтересовались в 
Египте и Мексике. Как сообщи-
ли в Центре поддержки экспор-
та Югры, партнеры уже изуча-
ют образцы продукции.  

В Сербию особенно боль-
шие партии рыбных консервов 
югорчане поставили в разгар 
пандемии, когда в этой стране 
возник дефицит продуктов. Тог-
да «Завтрак туриста» появился 
в 50 сербских магазинах. 

«Диалог о поставке с серб-
ской компанией был начат по-
сле размещения продукции на 
электронной торговой площад-
ке, — рассказала гендиректор 
Центра поддержки экспорта 
Югры Ирина Гайченцева. — Для 
нашей команды этот кейс один 
из самых успешных по выводу 
югорской продукции на евро-
пейский рынок».

Налиму дали «золото»
В ноябре на конкурсе «Вку-

сы России» бренд «Рыбные кон-
сервы Ямала» получил второе 
место в номинации «Гастроно-
мическая находка». В них толь-
ко рыба из чистейших водоемов 
Ямала плюс немного соли, спе-
ции — и никакой химии. 

Консервы комбината недав-
но победили и на международ-
ном конкурсе «Гарантия каче-
ства-2021». Больше 900 произ-
водителей представили свои то-
вары. А в финал вышли только 
40 наименований продукции. 

Салехардский комбинат 
стал единственным среди рос-

сийских рыбных предприятий, 
прошедших в финал. Золотой 
медалью были отмечены кон-
сервы «Налим пресноводный 
обжаренный в томатном соусе». 

Предприятие вошло в ре-
естр Таможенного союза. Пер-
вую партию консервов, почти 
20 тысяч тонн, а это больше 62 
тысяч банок отправили в Казах-
стан в рамках реализации нац-
проекта «Международная коо-
перация и экспорт». Консерва-
ми уже заинтересовались в Бе-
ларуси, Киргизии и Армении. 
Сейчас ведутся переговоры о 
поставках.

Конопляная сгущенка
Челябинская компания «МЕ-

ДАЛ» поставляет на экспорт ли-
нейку продукции из промыш-
ленной конопли. Растение не от-
носится к наркотическим сор-
там. Оно содержит огромное ко-
личество полезных веществ.

 Конопляное масло и высоко-
протеиновая мука, ядра семян, 
по вкусу очень напоминающие 
кедровый орех, и салатная за-
правка, конопляные конфеты и 
сгущенка уже успешно экспор-
тируются в Беларусь, Казахс-
тан,  Узбекистан и Киргизию. 

Есть интерес у Восточной Ев-
ропы и  Лаоса, Вьетнама и Таи-
ланда. 

Всего через три года после 
своего появления челябинская 
компания вошла в топ-3 кон-
курса «Экспортер года». «Ко-
нопляные конфеты и сгущенку 
производим из растительного 
белка и заменяющего сахар си-
ропа топинамбура, — расска-
зывает основатель компании 
Дмитрий Ильков. —  Один из ви-
дов «Русских пряников» теперь 
делают из конопляной муки с 
добавлением семян».

В первый год работы компа-
ния отправила пробную партию 
продукции только в Беларусь. 
«Сегодня экспорт вырос до 10 
процентов, —  продолжает Дмит-
рий. — При финансовой поддер-
жке Российского экспортного 
центра оформляем сертификат 
ISO 22000, который необходим 
для поставок в Европу. А парал-
лельно продолжаем заниматься 
научными изысканиями в сфе-
ре использования этого полез-
ного растения».   

Черный рис и зеленая 
гречка

Карельский Торговый дом 
«Ярмарка» во Всероссийском 
конкурсе «Экспортер года» за-
нял первое место в номинации 

«Сфера агропромышленного 
комплекса».  Победить в кон-
курсе было непросто. Всего по-
дали более 1,7 тысячи заявок.

Компания занимается про-
изводством пищевых продук-
тов, в том числе для правильно-
го питания. И поставляет их в 16 
стран, в основном   постсовет-
ского пространства. Но в буду-
щем году планирует выйти и на 
европейский рынок. По словам 
руководителей компании, они 
используют опыт поваров уров-
ня «Мишлен». 

Среди продукции компа-
нии — крупы, в том числе чер-
ный рис и зеленая гречка, сме-
си для приготовления ризотто, 
детских каш с сухофруктами, а 
также супы быстрого приготов-
ления.  

А К Ц Е Н Т

В Сербию особенно большие партии 
рыбных консервов югорчане поставили 
в разгар пандемии, когда в этой стране 
возник дефицит продуктов

ВЫБОР ПРОФЕССИИ

ГЕЙМЕР? К ДОСКЕ!

Олег Корякин, 
Наталья Саванкова

В казанском лицее восьмиклас-
сники занимались гейм-дизай-
ном и анимацией. А в Пензе 
компьютерные игры разреши-
ли включить прямо на уроке. 
Об этом школяры могли только 
мечтать. Учителям тоже экспе-
римент понравился.

В Пензе школа № 66 стала 
федеральной площадкой для 
«Урока цифры», который про-
водится в поддержку нацпроек-
та «Цифровая экономика». Его 
цель — познакомить детей с IT-
профессиями.

«Мы посвятили урок разра-
ботке игр — это одно из самых 
быстроразвивающихся направ-
лений IT-индустрии. Важно, 
чтобы игра развивала, несла 
позитивный контент. Возмож-
но, для кого-то это увлечение 
перерастет в профессию, — го-
ворит замначальника управле-
ния развития общего образова-
ния минобра Пензенской обла-
сти Михаил Хромов.

Открытый урок проходил в 
формате интерактивных трена-
жеров. Благодаря видео-конфе-
ренц-связи в нем приняли учас-
тие школьники из других пен-
зенских школ и даже из Кали-
нинграда. Взглянув на процесс 
создания игры изнутри, ребята 
поняли, чтобы стать хорошим 
разработчиком, пригодятся не 
только точные науки, но и ли-
тература, история, география. 
А урок рисования очень важен 
для гейм-дизайнеров.

Завершающим этапом обра-
зовательного проекта для 
школьников «Урок цифры» ста-
нет олимпиада по программи-
рованию. Стартовал проект в 
декабре 2018 года по инициа-
тиве Минпросвещения России 

и Минцифры России. В прош-
лом учебном году в нем приня-
ли участие более 10 миллионов 
школьников. 

В казанском многопрофиль-
ном лицее № 11 «Унбер» на 
«Уроке цифры» восьмиклас-
сникам дали попробовать себя 
в роли гейм-дизайнеров, анима-
торов и тестировщиков. «Игра 
— это и способ освоить какие-
либо навыки, — поясняет дирек-
тор департамента цифровой 
трансформации и больших дан-
ных Минпросвещения России 
Андрей Горобец. — Есть такое 
понятие — геймификация. Когда 
сложный предмет с помощью 
игры делают понятным». 

«Мы хотим показать детям, 
что создавать игры интересней, 
чем в них играть», — говорит ди-
ректор по связям с вузами ком-
пании VK Сергей Марданов. Ра-
зобравшись с теорией, ребята 
приступают к практике. С по-
мощью компьютерного трена-
жера они попадают в мир игры 
«Домовята». Только им пред-
стоит выступить в роли разра-
ботчиков, а не геймеров. И, воз-
можно, здесь они сделают свои 
первые шаги в профессию.  

АКЦИЯ

#БУМБАТЛ — В РОССИИ 
СТАРТОВАЛ ЭКОМАРАФОН
Юлия Потапова

Завтра в Кузбассе стартует Все-
российская акция по сбору ма-
кулатуры #БумБатл. В Липецке, 
Севастополе она уже началась. 
К ним присоединятся и другие 
регионы. Экомарафон продлит-
ся до 20 декабря.

Акция проходит второй год 
в поддержку нацпроекта «Эко-
логия» по инициативе АНО 
«Национальные приоритеты» 
и при поддержке минприроды, 
минпросвещения, минобрнау-
ки. «Сдай макулатуру — спаси 
дерево!» — на этот призыв от-
кликается все больше  людей.

Среди них — и юные экологи 
из Детского эколого-биологи-
ческого центра имени Г.Н. Са-
гиль в моногороде Анжеро-Суд-
женск Кемеровской области. 
Макулатуру здесь собирают 
весь год. «В различных акциях, 
— рассказала «РГ» замдирек-
тора по воспитательной рабо-
те Марина Туркотова, — одна из 
которых называется «Охотни-
ки за бумагой», активно участ-
вуют и дети, и педагоги. Наши 

волонтеры дважды завоевыва-
ли звание «Экологические ге-
рои». В 2020 году только во вре-
мя экомарафона собрали 300 
килограммов макулатуры».

По итогам прошлого #Бум-
Батла в Кузбассе было собра-
но почти 70 тонн макулатуры. 
Экомарафон поддержали более 
25 тысяч человек — коллекти-
вы образовательных, социаль-
ных, спортивных и культурных 
учреждений, офисных центров 
и промышленных предприя-
тий. В этом году в акции будут 
участвовать еще Лесотехниче-
ский техникум в Мариинске и 
Кузнецкий техникум сервиса и 
дизайна в Новокузнецке.

«Для нас сбор макулатуры — 
уже норма жизни, — говорит за-
вотделением по учебно-воспита-
тельной работе новокузнецкого 
техникума Людмила Колпачен-
ко. — Например, картонные ко-
робки из-под новой техники наш 
завхоз складирует и сдает в пун-
кты приема». Хорошо бы еще  
шире внедрять раздельный сбор 
мусора на бытовом уровне, до-
бавляет педагог.  ГОСПОДДЕРЖКА

ЗАГРАНИЦУ МЫ НАКОРМИМ

КОНТРОЛЬ

В ШКОЛУ ДЕТИ НЕ ЗАШЛИ

Светлана Сибина

Прокуратура Омской области 
нашла серьезные нарушения 
при реализации нацпроектов. 
Следком возбудил уголовное 
дело по статье «халатность». 

По версии следствия, в 
2019—2021 годах должностные 
лица допустили срыв сроков 
подготовки проектной доку-
ментации, строительства и вво-
да в эксплуатацию пяти школ и 
четырех детсадов. Условия го-
сконтрактов были нарушены. 

Школы и садики не появи-
лись в Омске, Исилькуле, по-
селках Большеречье, Горьков-
ское, Черлак. Строительство  
еще четырех не начато вообще. 
А одного даже и в планах нет. Их 
открытия не дождались тысячи 
детей и их родителей.  Что стало 
для них  серьезной  проблемой.

«Нам со школами не везет, — 
признались «РГ» жители Горь-
ковского. — Первую построили 
полвека назад. Вторую — при-
знали аварийной. Ребят из двух 
школ затолкали в одну. И уже 
десять лет из-за крайней тесно-
ты они учатся в две смены. Но-
вая школа — край как нужна!» 

Но и с ней в Горьковском все 
пошло не так. Разработка и со-
гласование проекта тянулись 
не один год. В результате объ-
ект оказался весьма дорогим. 
Стройка, которую обещали за-
вершить в этом году, встала. 
Посреди поселка высятся толь-
ко стены без окон и дверей. 

Прокуроры обнаружили, 
что «косячили» не только раз-
работчики, подрядчики, но и 
должностные лица. Они обяза-
ны контролировать процесс, 
стимулировать выполнение го-
сконтрактов. Почему этого не 
делали? Установит следствие. 
Уголовное дело возбуждено в 
отношении должностных лиц 
минстроя и казенного учрежде-
ния «Омскоблстройзаказчик».

У чиновников объяснения 
уже есть. В профильном мини-
стерстве «РГ» сказали, что од-
ной из причин сбоя стало по-
дорожание  стройматериалов 
— на 70—140 процентов. Вторая 
причина —  недобросовестные 
подрядчики. С одной компа-
нией договор уже расторгнут. 
На очереди — еще две. А строи-
тельство четырех школ и дет-
садов пришлось заморозить 
из-за  дефицита федеральных 
средств.  

СПОРТ

ХОККЕЙ НА ВАЛЕНКАХ И БЕЗ

Сергей Зюзин, 
Оксана Ильина, 
Айгуль Камаева

В сорока регионах прошел ма-
рафон дворового хоккея. Ко-
манды собрали Ижевск, Петро-
павловск-Камчатский, Новоси-
бирск, Омск, Мурманск, Бар-
наул, Челябинск, Уфа, Самара, 
Ярославль, Улан-Удэ. Корреспон-
денты «РГ» побывали на матчах. 
Их проводили, чтобы поддер-
жать Олимпийскую сборную 
страны.

Играть можно было в любой 
вид хоккея. В валенках, как в Уд-
муртии, на коньках, как в Яку-
тии. Или в «Настольник», как в 
Саратове. Это еще одна разно-
видность хоккея, которую при-
думали в Ижевске во время пан-
демии. «Настольник» — увели-
ченная копия любимого многи-
ми с детства настольного хоккея. 
Участники двигаются только по 
определенным зонам площадки, 
контактируя с соперником лишь 
клюшкой и соблюдая социаль-
ную дистанцию в 1,5—2 метра, 
пояснили авторы этого нового 
вида хоккея.

В Ижевске игры проходили 
на центральной площади, где 
специально собрали две хоккей-
ные коробки. Марафон здесь на-
чали в 4 утра, одновременно с 
поселком Эгвекинот на Чукотке. 
Игры транслировали в прямом 

эфире в интернете — регионы 
принимали эстафету друг у дру-
га. Забивали мячи и шайбы дет-
садовцы, школьники, ветераны, 
спортсмены, бизнесмены, воен-
ные, политики. 

В Барнауле сыграли в хоккей 
«на валенках» — девушки и мор-
ские пехотинцы. А всего — шесть 
команд. Приятное впечатление 
своей организованностью оста-
вили ребята Алтайского техни-
кума кинологии и предпринима-
тельства. Хоккей «на валенках» 
— забава демократичная. Чтобы 
не доводить дело до серьезных 
травм, играют резиновыми мя-
чиками. Поэтому защитной аму-
ницией вроде щитков, налокот-
ников, шлемов и краг никто не 
пользуется. Силовая борьба за-
прещена.

В Башкирии в Нефтекамске 
из-за резкого потепления матчи 
на валенках пришлось отменить. 
Играли в традиционный хоккей 
в Ледовом дворце. Зрелище — ув-
лекательное! Даже проигравшие 
не расстроились. Обещали взять 
реванш в феврале — на республи-
канском турнире по хоккею на 
валенках «Русская зима».

Всероссийский марафон по 
дворовому хоккею, который 
прошел 5 декабря, длился 11 ча-
сов. Он организован в рамках 
федерального проекта «Спорт — 
норма жизни» нацпроекта «Де-
мография».  
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В хоккей «на валенках» играют резиновыми мячиками. Но на марафон 
пришлось прийти в кроссовках. Стояла не по-зимнему теплая погода. 

В школе компьютерные игры разрешили включать прямо на уроке. 
Что из этого получилось, одними из первых увидели пензенские учителя.

На завершившемся недавно конкурсе «Вкусы России» бренд «Рыбные консервы Ямала» получил второе место в номинации «Гастрономическая 
находка». И тот, кому довелось попробовать этот продукт, подтвердит: «Действительно, находка!» Только рыба из чистейших водоемов Ямала, 
плюс немного соли и специй. Консервы из Салехарда экспортируют в Казахстан. Ими уже заинтересовались в Беларуси, Киргизии и Армении.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Новые детские образовательные 

учреждения в Омской области 

все-таки появляются. 

«В  рамках нацпроектов «Демогра-

фия» и «Образование»  до конца 

года завершится строительство 

четырех детсадов и четырех школ, 

— обещает министр строительства, 

транспорта и дорожного хозяйст-

ва Антон Заев. —  Планируется со-

здать почти две тысячи мест для 

дошкольников и более четырех 

тысяч — для учащихся».

С
Е

Р
Г

Е
Й

 З
Ю

З
И

Н

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 М

И
Н

И
С

Т
Е

Р
С

Т
В

А
 О

Б
Р

А
З

О
В

А
Н

И
Я

 П
Е

Н
З

Е
Н

С
К

О
Й

 О
Б

Л
А

С
Т

И

ЦИФРА

1
МИЛЛИОН 
ШКОЛЬНИКОВ

приняли участие только за пер-

вую неделю проведения все-

российского образовательного 

проекта «Урок цифры» по теме 

«Разработка игр». Среди лиде-

ров — Белгородская, Омская 

и Самарская области. 

Традиции

На крафтовой бумаге
В столице Кузбасса волонтеры проведут в школах экологические уро-

ки. А в Кемеровском госуниверситете устроят настоящий экопраздник.

Недавно вуз стал площадкой Всероссийского экологического диктанта, 

приуроченного к Всемирному дню вторичной переработки отходов. 

Сертификаты и задания для участников напечатали на крафтовой бума-

ге, сделанной из вторсырья.

Волонтеры вузовских отрядов «Делай!» и «Экодесант» организовали 

пункт приема макулатуры, пластика, отработанных элементов питания 

и других вторичных ресурсов.

Производительность

Один диван в минуту
Один диван в минуту — такие амбициозные цели ставит перед собой 

«Волжская мебельная мануфактура». Это стало возможным благодаря 

завершению трехмесячного этапа реализации нацпроекта «Производи-

тельность труда». 

«Сейчас с экспертами Федерального центра компетенций мы создаем 

индивидуальные решения по росту производительности труда за счет 

устранения всех видов потерь», — сообщил директор предприятия Анд-

рей Волобуев. 

«Решением, как снизить почти на 30 минут время, которое работники 

тратят на поиск деталей», — поделился руководитель проекта центра 

Юрий Васильев. По его словам, эксперты заметили, что отсутствует 

идентификация деталей для сборки каркасов. Если их распределить на 

стеллажах по принципу супермаркета и перемещать по плановому зака-

зу, эффективность заметно повысится.

Бережливые технологии не только экономят время, но и позволяют 

держать в узде цены на товары, повышать их качество. В нацпроекте 

участвуют десятки мебельных производств. И сегодня многие из них 

уже могут конкурировать с импортными производителями. 

Подготовил Алексей Юхтанов

ФИНАНСЫ

Свой кредит не тянет
Волгоградская компания, выпускающая металлоконструкции, взяла кре-

дит на 50 миллионов, чтобы развивать производство. Получить такую 

крупную сумму удалось благодаря государственной гарантии. 

Госкорпорация «Малое и среднее предпринимательство» стала поручи-

телем на 25 миллионов рублей. «Эту меру поддержки могу назвать очень 

действенной. Ведь на 50 процентов увеличивается лимит по кредитова-

нию. Без нее требовалось бы еще внести залог, — объясняет главный 

бухгалтер фирмы Анастасия Ефимова. — Еще я бы отметила субсидируе-

мую процентную ставку. На ноябрь в том банке, где мы брали кредит, 

она составляла 9 процентов. Но часть денег банку компенсирует госкор-

порация». 

Компании уже удалось нарастить оборот на 30 процентов. Без допол-

нительных инвестиций эту планку не удалось бы стабильно удерживать. 

А с развитием производства здесь планируют создавать новые рабочие 

места.

В этом году госгарантиями воспользовалось на 40 процентов больше 

малых и средних предпринимателей, чем в 2020-м. Это уже почти 10 

тысяч компаний. Среди них — и  Кукморский хлебозавод «Рамазан икмэ-

ге». Он намерен увеличить поставки и расширить ассортимент своей 

выпечки.

Тоже в рамках нацпроекта «Малое и среднее предпринимательство» за-

вод приобрел в лизинг современное хлебопекарное оборудование на 

сумму более 148 миллионов рублей. Оно позволяет выпускать 18 тонн 

хлебобулочных изделий в сутки. Это почти вдвое больше, чем раньше. И 

специалисты говорят, что это не предел.

 «Нам просто повезло, ведь, по сути, мы приобрели оборудование буду-

щего. И уже используем технологии, которые другие только собираются 

внедрять, — говорит коммерческий директор Ильнур Юнусов. — Сами бы 

мы с учетом нынешних цен на сырье, высокой себестоимости и низкой 

цены хлеба такую покупку не осилили бы». 

Подготовили Ольга Кондрева, Роман Мерзляков.

Прямая речь

Андрей Белоусов, 
первый вице-премьер:
— Подавляющее большинство 

зарубежных рынков закры-

лось, на многих наблюдается 

спад. Те, кто принял вызов и 

смог выстоять, несмотря на 

сложности увеличить объем 

продаж, — настоящие герои.

Правительству особенно важ-

но поддерживать бизнес в це-

лом и экспортно ориентиро-

ванные компании в частности. 

За период с 2021 до 2024 года 

предполагается только из фе-

дерального бюджета направить 

на поддержку экспорта бес-

прецедентную сумму — 

650 миллиардов рублей.
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КАЗУС В Германии роман «Арап Петра Великого» вышел с «политкорректным» названием

Снова Пушкин виноват
Екатерина Забродина

Б
ерлинское издательство 
Friedenauer Presse перевы-
пустило роман Александ-

ра Сергеевича Пушкина «Арап 
Петра Великого», который был 
переведен на немецкий язык 
выдающимся славистом Пе-
тером Урбаном. Казалось бы, 
прекрасная новость: читатели 
в Германии смогут вновь при-
коснуться к русской класси-
ке. Только вот в новом издании 
книга вышла под новым заго-
ловком: «Ибрагим и царь Петр 
Великий», сообщает газета 
Frankfurter Allgemeine Zeitung. 
Судя по всему, изменения были 
внесены из соображений полит-
корректности. 

Оригинальное название да-
ется в виде сноски на облож-
ке мелким шрифтом, чтобы не-
мецкий читатель не оскорбил-
ся словом «арап» (на языке 
Шиллера и Гете оно звучит как 
«мавр»). При этом сам текст, в 
котором главного героя называ-

ют арапом буквально на каждой 
странице, правок избежал. Как 
бы отнесся к такому цензуриро-
ванию переводчик, неизвестно:  
Петера Урбана, познакомивше-
го соотечественников с насле-
дием Чехова, Гоголя и других 

русских классиков, не стало в 
2013 году. Ну а самого Пушки-
на, который всегда с гордостью 
писал о своих африканских кор-
нях, а себя шутливо называл 
«потомком негров безобраз-
ным», такие метаморфозы на-
верняка бы позабавили. Кто 
бы мог подумать, что именно в 
«Германии туманной», откуда 
в свое время Ленский довез до 
России «учености плоды», в XXI 
веке труды Александра Сергее-
вича будут пересмотрены в све-
те идеологии Black Lives Matter. 

В том, что именно она прямо 
или косвенно повлияла на реше-
ние издательства, сомнений нет, 
хотя в аннотации на сайте пря-
мо не сказано, почему пушкин-
ского «арапа» стыдливо спря-
тали подальше от читательских 
глаз. Как известно, в последние 
годы прогрессивная общест-
венность в ФРГ ведет активную 
борьбу с «наследием колони-
ального прошлого в языке», и 
больше всего досталось как раз 
архаичному словечку «мавр». 

Тщетно историки и лингвисты 
пытаются доказать, что оно ни-
когда не содержало расистской 
подоплеки — в стране полным 
ходом идет агитация за пере-
именование «Мавританских» 
улиц и аптек. Теперь дошло и до 
художественной классики. 

По этой логике, следующим 
перемены должны коснуть-
ся Шекспира. Правда, его тра-
гедию «Отелло, венецианский 
мавр» пока еще можно купить 
в немецких книжных в ориги-
нальном виде. При этом в СМИ 
все чаще звучит недовольст-
во театральными и кинопоста-
новками, где самого известного 
в мировой литературе ревнив-
ца играют европейские актеры 
с черным гримом (взять хотя 
бы знаменитую классическую 
экранизацию 1965 года с Лоу-
ренсом Оливье в главной роли). 
Теперь в этом усматривают 
«блэкфейс» — издевательскую 
пародию над людьми с темным 
цветом кожи. Табуирование 
терминов привело и к цензуре в 

детских книжках. Так, в совре-
менных немецких изданиях ше-
девра Астрид Линдгрен «Пеп-
пи Длинныйчулок», написан-
ного в 1944 году,  отец девочки 
зовется уже не «негритянским 
королем», а «королем Южных 
морей». 

В Соединенных Штатах про-
блемы не раз возникали у стол-
пов американской литературы 
— романа Гарриет Бичер-Стоу 
«Хижина дяди Тома» и пове-
стей Марка Твена о приключе-
ниях Тома Сойера и Гекльбер-
ри Финна. В некоторых штатах 
эти произведения вовсе убра-
ли из школьной программы из-
за слова «негр» на страницах. 
Впрочем, десять лет назад одно 
из издательств нашло выход: ре-
дакторы прошлись по тексту и 
повсюду заменили у Твена «нег-
ров» на «рабов». Ну, а самые 
громкие скандалы продолжают 
преследовать бестселлер коро-
левы детективов Агаты Крис-
ти «Десять негритят», впервые 
увидевший свет по обе стороны 

Атлантики в 1939 году. Причем 
уже тогда американцы выпусти-
ли его под названием «И нико-
го не стало». А негритят из зло-
вещей детской считалочки, на 
которой строится сюжет, заме-
нили на «маленьких индейцев». 
На родине писательницы книга 
выходила в авторской версии 
вплоть до 1980-х. В Финляндии 
от названия «Десять негритят» 
отказались в 2003 году, в Нидер-
ландах — в 2004-м, в Швеции — 
в 2007-м. Наконец, в 2020 году 
сдалась Франция, которая до 
последнего держалась за клас-
сический перевод 1940-х.  Как 
писала «РГ», издательство Livre 
de Poche было вынуждено из-
дать роман под непривычным 
читателю названием «Их было 
десять», потому что правообла-
датель и правнук Агаты Кристи 
Джеймс Причард распорядился 
«адаптировать его к современ-
ным веяниям». Причем из тек-
ста вычеркнули все 74 упоми-
нания о негритятах, превратив-
шихся в «солдат».  

— Пандемия коронавируса: следите за развитием ситуации 
на сайте
rg.ru/sujet/covid-19

Не укололся — 
и ушел

Сколько времени им дано на размышление, 
официально никто не говорит. Видимо, пока 
деньги не кончатся. А отстранение — это еще 

один аргумент в пользу прививки. Как пояснили в об-
ластном правительстве, обязательная вакцинация от 
COVID-19, объявленная в регионе, касается как ра-
ботников сфер деятельности, связанных с непосред-
ственным общением с людьми, так и чиновников всех 
уровней. 

Кстати, на последнем заседании правительства Во-
логодской области одобрили проект федерального за-
кона об использовании QR-кодов в общественных ме-
стах и на некоторых видах транспорта. Чиновники счи-
тают, что предлагаемые решения — экстренная мера.

По данным властей, более половины взрослого на-
селения в регионе привиты от коронавируса. Коллек-
тивный иммунитет составляет примерно 50 процен-
тов. Но этого недостаточно для снижения скорости 
распространения инфекции. 

Сейчас на Вологодчине наблюдается прямое соот-
ношение между темпами вакцинации и уровнем забо-
леваемости. Чем больше жителей прививаются от ко-
ронавирусной ин-
фекции, тем меньше 
становится заболев-
ших. А также снижа-
ется количество па-
циентов моногоспи-
талей, уменьшается 
доля тяжелоболь-
ных среди госпита-
лизированных.

И в регионе при-
думывают разные способы мотивации граждан для 
вакцинации. Например, жителей старше 60 лет достав-
ляют бесплатно в медучреждения и обратно. Помощь 
оказывают мобильные бригады при комплексных цен-
трах социального обслуживания. Такие организации 
есть в каждом муниципалитете, а также в Вологде и Че-
реповце. Такая поддержка особенно актуальна для тех, 
кто живет в отдаленных населенных пунктах. На сегод-
ня ею уже воспользовались более 1,6 тысячи человек.

Как сообщил начальник департамента соцзащи-
ты населения Александр Ершов, машины мобильных 
бригад оборудованы с учетом требований для перевоз-
ки малоподвижных граждан, а при транспортировке 
строго соблюдаются необходимые меры профилакти-
ки. «Все это организовано в рамках федерального про-
екта «Старшее поколение» нацпроекта «Демография».  
Сначала мы планировали подвозить граждан старше-
го поколения только на диспансеризацию. Но в связи 
с пандемией возможности мобильных бригад расши-
рили», — отметил Александр Ершов. 

А еще правительство региона сформировало пакет 
мер, направленных на повышение уровня вакцинации 
среди жителей. Мероприятия разбиты по возрастным 
категориям. Молодежь, например, имеет возможность 
вместе с прививкой получить билет на новогодний 
концерт известной певицы Мари Краймбрери. Всего 
раздадут около двух тысяч билетов. 

Сейчас в регионе наметилась положительная дина-
мика по заболевшим и тяжелым пациентам. Но  успо-
каиваться еще очень рано.  
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КАК У НИХ

Мэр Нью-Йорка Билл де Блазио обязал всех работающих 

в офисах людей привиться от коронавируса. Ранее это пра-

вило распространялось только на сотрудников госсектора, 

но теперь коснется и частного — а это около 184 тысяч 

предприятий. Все непривитые работники должны будут по-

лучить хотя бы одну дозу вакцины уже к 27 декабря. 

При этом их лишат возможности как раньше делать каждую 

неделю тест на коронавирус, который служил альтернати-

вой вакцинации. Как пояснил градоначальник, Нью-Йорк 

стал первым в США городом, где подобные меры ввели в от-

ношении частного сектора.

«Вакцины работают, и распоряжения об обязательной вак-

цинации работают, особенно в сочетании с усилиями 

по укреплению доверия к вакцинам, созданию стимулов 

и улучшению доступа, как мы это делаем в Нью-Йорке. 

Мы наблюдали это на примере наших медицинских работ-

ников, школьного персонала и государственных служащих. 

Теперь пришло время частному сектору последовать их 

примеру», — цитирует канал CBS New York нью-йоркского 

комиссара здравоохранения доктора Дэйва Чокши.

Между тем в Греции вакцинироваться обязали граждан 

старшей возрастной группы. С 16 января всех людей катего-

рии 60+, не успевших получить хотя бы первую дозу вакци-

ны, будут штрафовать на 100 евро каждый месяц. Деньги 

пойдут на финансирование греческих больниц. В ноябре 

на фоне высокого числа заболевших коронавирусом в стра-

не местные власти были вынуждены ввести ограничения 

для невакцинированных жителей. Например, им запрещено 

даже с отрицательным тестом на COVID-19 посещать ресто-

раны, музеи, кинотеатры, спортивные залы и некоторые 

другие заведения.

Тем временем в Италии невакцинированные граждане тоже 

больше не смогут сидеть в помещении ресторанов или по-

сещать спортивные мероприятия, концерты, театры и мно-

гие другие места. Делать это разрешается теперь по так на-

зываемому усиленному зеленому пропуску (грин-пасс), ко-

торый выдают только привитым или переболевшим корона-

вирусом людям. Обычный грин-пасс, который ввели в стра-

не ранее, можно получить еще и по отрицательному резуль-

тату теста на COVID-19. По нему в Италии по-прежнему 

можно проехать на общественном транспорте, заселиться 

в отель или попасть на работу.

Власти Франции в преддверии рождественских каникул на-

мерены закрыть ночные клубы и ужесточить меры социаль-

ного дистанцирования, чтобы не дать новому штамму коро-

навируса «омикрон» лишить местных жителей праздника. 

По словам премьера Пятой республики Жана Кастекса, нуж-

ды в более жестких мерах нет, так как в стране вакцинирова-

ны около 52 миллионов человек — это примерно 90 процен-

тов от числа всех, кому прививка не противопоказана. 

Подготовила Диана Ковалева 

У всех работающих ньюйоркцев путь теперь один — прививаться. 
Еженедельные тесты больше не считаются альтернативой.

Отстранение — 
это еще один 
аргумент в пользу 
прививки

«Ибрагим и царь Петр Великий» — 
написано на обложке. И мелким 
шрифтом упоминание об «арапе». 

А
Р

ЧП Расстрелявший людей в столичном МФЦ 
45-летний местный житель был в невменяемом состоянии 

Пули 
попали в Центр

Иван Петров

В
чера днем в столич-
ный многофункцио-
нальный центр «Ря-
занский», располо-
женный на 1-й Ново-
кузьминской улице, 
зашел неадекватный 
посетитель. Практи-
чески сходу он устро-

ил стрельбу прямо в помещении 
МФЦ. В результате два человека 
погибли, еще четверо получили 
ранения, в том числе 34-летний 
сотрудник ГБУ «Жилищник» 
Евгений Кондратьев, чей офис 
располагается в том же здании. 
Пострадала и 10-летняя девоч-
ка София.  

Первым преступник застре-
лил 34-летнего администрато-
ра МФЦ Владимира Шеменева, 
который встречал посетителей, 
консультировал их и выдавал та-
лоны на электронную очередь. 
Сразу после этого к стреляв-
шему кинулся охранник Алек-
сей Рузлев, попытавшись обез-
оружить его. Но преступник не-
сколькими выстрелами убил и 
его. 

Затем он стал палить по по-
сетителям, в том числе по отцу 
с 10-летней девочкой. Ребенка 
серьезно ранило. Вчера девоч-
ке оказывали экстренную по-
мощь медики Морозовской дет-
ской больницы. Как сообщили 
медики, у девочки, получившей 
ранение в шею, операция прош-
ла успешно. Троих взрослых ра-
неных лечат в НИИ имени Н.В. 
Склифосовского. Состояние не-
которых из них оценивается, как 
тяжелое. 

О нападавшем известно пока 
не много. Ему 45 лет, живет по-
близости — в одном из соседних 
с МФЦ жилых домов. К месту 
преступления приехал на элек-

тровелосипеде. Зовут подозре-
ваемого Сергей Глазов. У него 
военное прошлое. «Устроивший 
стрельбу в МФЦ на юго-востоке 
Москвы Сергей Глазов демоби-
лизовался из армии в 2010 году в 
звании подполковника», — сооб-
щил ТАСС со ссылкой на источ-
ник в правоохранительных ор-
ганах.

Больше подробностей о за-
держанном не поступало. Дело 
в том, что задержали преступ-
ника в невменяемом состоянии. 
Он находился, как говорится, в 
полном неадеквате, отвечать на 
вопросы силовиков был не спо-
собен. Полицейские не исключа-
ют, что он был в состоянии силь-
ного алкогольного или наркоти-
ческого опьянения.

Отмечается, что задержанно-
го вскоре направят на психиа-
трическую экспертизу, которая 
покажет, был ли Глазов вменяем 
в момент преступления. Уже по-
явились первые показания со-
седей задержанного. Они отзы-
ваются о нем как о крайне неу-
равновешенном и неадекватном 
человеке. «Задержанному для 
оценки психического состояния 
и установления мотивов совер-
шенного преступления будет на-
значена психолого-психиатри-
ческая экспертиза», — сообщила 
представитель Главного следст-
венного управления СК по Мо-
скве Юлия Иванова.

Задержал преступника со-
трудник подразделения МВД по 
вопросам миграции. У миграци-
онщиков есть кабинет в каждом 
столичном МФЦ. Глава МВД 
России Владимир Колокольцев 
вчера сообщил, что представит 
к госнаграде сотрудника, за-
державшего преступника. Под-
черкивается, что полицейский 
не имел при себе табельного 
оружия. 

Задержавшим преступника 
оказался старший лейтенант по-
лиции Георгий Домолаев.

«Я был на рабочем месте, ког-
да услышал звуки пожарной сиг-
нализации и характерные хлоп-
ки. После я увидел гражданина, 
убегающего в сторону выхода 
из МФЦ. Догнал его, при задер-
жании данный гражданин ока-
зал сопротивление, я увидел у 
него на поясе нож и огнестрель-
ное оружие. Я не дал гражданину 
возможности воспользоваться 
оружием, обезвредил его и до-
ждался прибытия помощи», — 
рассказал полицейский.  

«Погибший в МФЦ сотруд-
ник охраны Алексей Рузлев по-
вел себя геройски — в прямом 
смысле грудью закрыл от убий-
цы посетителей. Проявил геро-
изм и старший лейтенант Геор-
гий Домолаев — один, без ору-
жия, задержал преступника. По-
гиб сотрудник МФЦ Владимир 
Шеменев. Страшно жалко. Не-

лепая трагическая смерть», — 
написал на своей официальной 
странице «ВКонтакте» мэр сто-
лицы Сергей Собянин.

Из какого именно оружия 
стрелял Глазов, вчера еще не 
было точно известно. Установ-
лено лишь, что официально ору-
жие зарегистрировано на пре-
ступника не было. По одной ин-
формации, злоумышленник 
стрелял из американского пи-
столета «Глок». По другим дан-
ным, злоумышленник исполь-
зовал травматический писто-
лет, переделанный в боевое ог-
нестрельное  оружие. 

По неподтвержденной ин-
формации, мужчина рассви-
репел и начал стрельбу после 
просьбы администратора МФЦ  
о необходимости надеть маску. 
По другим данным, преступле-
ние было заранее спланирова-
но, и отморозок шел убивать. 
Мотив и состояние преступни-
ка предстоит выяснить следо-
вателям. 

Дело расследует Следствен-

ный комитет по части 2 статьи 
105 УК РФ (убийство двух и бо-
лее лиц) и 222 (незаконный обо-
рот оружия). 

«Следователи и криминали-
сты работают на месте проис-
шествия, устанавливаются все 
обстоятельства произошедше-
го», — сообщили вчера в столич-
ном главке СКР. 

Доложить о ходе расследо-
вания этого преступления вче-
ра потребовал председатель СК 
России Александр Бастрыкин. 

Ход расследования дела под 
контроль взяла прокуратура 
Москвы.  

А К Ц Е Н Т

Нападавший Сергей Глазов до 2010 года 
служил в Вооруженных силах. Уволился 
в звании подполковника. Сейчас ему 
45 лет, проживает поблизости с МФЦ 
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После задержания преступник не смог объяснить мотив своего нападения, поскольку был в неадеквате.

Старший лейтенант полиции 
Георгий Домолаев догнал преступ-
ника, вооруженного пистолетом 
и ножом, и обезвредил его.

Смотрите 
видео 
и фоторе-
портаж 
на сайте 
«РГ»
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COVID-19 В Коми 
отказались 
приравнивать 
справки 
о вакцинации 
к QR-кодам

БУМАГЕ 
НЕ ВЕРЯТ
Вера Черенева, 
«Российская газета», 
Сыктывкар

Резонансное решение принял 
оперативный штаб по проти-
водействию распространению 
коронавируса в Республике 
Коми — он отказался прирав-
нивать QR-коды к справкам о 
вакцинации. Ситуация ослож-
няется тем, что в более чем со-
тне населенных пунктов реги-
она в принципе нет интернета, 
поэтому люди не могут зареги-
стрироваться на «Госуслугах» и 
получить заветный код.

Справки о вакцинации вы-
даются во всех регионах. Блан-
ки везде разные: где-то это сер-
тификат, где-то обычная справ-
ка, но главное, что там имеются 
подписи врачей и печати меду-
чреждения. Точно так же справ-
ки дают в поликлиниках после 
перенесенной болезни.  

В регионах к этим докумен-
там относятся по-разному. На-
пример, в Вологодской обла-
сти представители оперштаба 
вначале говорили, что при про-

ходе в общественные места бу-
дут приниматься только коды, 
но затем было принято реше-
ние, что справки тоже сгодят-
ся. В Петербурге справки могут 
предъявлять только гражда-
не старше 60 лет, а также ино-
странцы, у которых нет аккаун-
тов в «Госуслугах».

В Коми же в постановлени-
ях, регулирующих ограниче-
ния, изначально были пропи-
саны только QR-коды. Но жите-
ли региона стали обращаться 
в органы власти с предложени-
ем прописать в документах и 
справки. Этот вопрос взял на 
личный контроль глава респу-
блики Владимир Уйба, но по-
том сообщил: оперштаб четко 
сформулировал свою позицию, 
принимать будут только коды. 
Главная причина — их невоз-
можно подделать. 

Но проблема в том, что мно-
гие жители Коми просто не мо-
гут получить QR-код. В респу-
блике интернета нет более чем 
в 140 населенных пунктах. Как 
правило, это отдаленные по-
селки, в которых проживают от 
100 до 500 человек. Связь про-
кладывается, но процесс этот 
медленный. Но даже там, где 
стационарный интернет есть, 
нередко возникают сложно-
сти с интернетом мобильным. 
К слову, в регионе число объ-
ектов, где коды нужны, доволь-
но велико. Конечно, клубная 
жизнь на селе кипит совсем не 
так, как, допустим, в Сыктыв-
каре, где со скоростью интер-
нета все в порядке, но правила 
таковы, что на сельскую ди-
скотеку или концерт самодея-
тельности без кода никого не 
пустят.  

В более чем сотне 
населенных пунк-
тов региона нет 
интернета, поэтому 
люди не могут 
получить код
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СКАНДАЛ

Миллиардеру в США 
запретили владеть 
антиквариатом

Бан длиною 
в жизнь

Александр Гасюк

Уникальный для судебной практики США приговор из-
вестному американскому миллиардеру и инвестору 
Майклу Стейнхардту вынесен в Нью-Йорке. Согласно 
заявлению представителя прокуратуры Манхэттена, 
толстосуму в принудительном порядке придется рас-
статься с сотнями предметов искусства из личной кол-
лекции и всю оставшуюся жизнь даже и не помышлять 
о приобретении предметов старины.

Пожизненный запрет на владение артефактами для 
81-летнего Стейнхардта в обмен на реальный тюрем-
ный срок стал первым в истории подобным судебным 
прецедентом в США, сообщает ABC News. Причиной 
необычного наказания стали результаты начатого еще 
в феврале 2017 года расследования американских вла-
стей международной контрабанды антиквариата. В 
ходе розыскных мероприятий выяснилось, что этот 
«волк с Уолл-стрит», создавший вокруг себя имидж 
филантропа и благотворителя, сознательно завладел 
примерно тысячей предметов старины, которые ранее 
были похищены и тайком вывезены из 11 стран, а за-
тем вброшены на международный рынок антиквари-
ата без необходимых документов. При том для «заме-
тания следов» имеющих все признаки криминальных 
сделок знаток финансовых рынков использовал не-
прозрачные схемы оплаты украденных экспонатов че-
рез офшоры на Сейшелах и Мальте.

«Десятилетиями Майкл Стейнхардт демонстриро-
вал оскорбительный аппетит к украденным артефак-
там, без заботы о законности своих действий, легитим-
ности приобретенных объектов и значительный куль-
турный ущерб, который он причинил своими действи-
ями по всему миру», — заявили в прокуратуре.

Как итог, конфискованные у скупщика краденого 
почти две сотни артефактов оценочной стоимостью в 
70 миллионов долларов вернутся в страны своего про-
исхождения. Так, в Грецию отправится погребальный 
ларец, датируемый 1400 годом до нашей эры. В Египет, 
Израиль, Ливан, Турцию и другие государства США об-
ещают передать статуи, золотую церемониальную по-
суду, фрески и другие бесценные предметы расхищен-
ного культурно-исторического наследия.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО В Турции 
более сотни отставных 
адмиралов могут посадить 
в тюрьму

Адмиралы 
«приплыли» 

Игорь Дунаевский

Более сотни отставных адмиралов в Турции могут по-
лучить до 12 лет тюрьмы. По данным турецкого теле-
канала NTV, Генеральная прокуратура Анкары подго-
товила и направила в суд заключение по резонансно-
му делу, в котором бывших военных чинов обвиня-
ют в преступном сговоре против конституционного 
строя.

Столь тяжелое обвинение и строгое наказание гро-
зят им за коллективное письмо в защиту конвенции 
Монтре о статусе Босфора и Дарданелл, опубликован-
ное в начале апреля. В нем 104 отставных адмирала ка-
тегорически раскритиковали дискуссию о пересмо-
тре конвенции из-за строительства Стамбульского ка-
нала, который соединит Мраморное море с Черным и 
призван разгрузить Босфор.

Конвенция, подписанная в 1936 году, вводит сво-
боду торгового судоходства через проливы в мирное 
и военное время, но предусматривает ограничения по 
тоннажу военных кораблей в мирное время для нечер-
номорских страны. Проект строительства Стамбуль-
ского канала породил как в самой Турции, так и за ру-
бежом много вопросов о его международном правовом 
статусе. В Анкаре намекали на свой полный суверени-
тет над этой артерией, поэтому есть вопросы относи-
тельно того, будут ли положения конвенции распро-
страняться на новый канал, а также не приведет ли его 
строительство к ограничению транзита между Мра-
морным и Черным морем и фактическому отказу от 
конвенции Монтре.

Адмиралы выразили уверенность, что конвенция в 
свое время стала дипломатической победой Турции, 
которая восстановила ее суверенитет над Босфором и 
Дарданеллами. При этом отставные военные также вы-
сказались против идей президента Тайипа Эрдогана по 
внесению изменений в конституцию Турции.

Уже через день после публикации письма полиция 
задержала 10 подписантов этого обращения, но позже 
суд освободил их под подписку о невыезде. Президент 
страны Тайип Эрдоган назвал письмо неприемлемым, 
подчеркнув, что вооруженные силы не должны вмеши-
ваться в политические вопросы. По его словам, в бли-
жайшее время Турция останется приверженной кон-
венции Монтре, хотя он намекал, что в будущем «ради 
лучших условий» возможны новые подходы.

Чувствительная реакция властей Турции на ини-
циативу адмиралов на первый взгляд выглядит чрез-
мерной, но не стоит забывать, что в 2016 году часть во-
енной верхушки участвовала в неудавшейся попытке 
государственного переворота против Эрдогана. Поэ-
тому, вероятно, глава государства склонен с недовери-
ем относиться к публичной критике со стороны групп 
военных.  

ГЕОПОЛИТИКА  Азия — передний край мировой политики.
Европа — пусть заметная, но уходящая в этом смысле натура

Европа прошлого 
или настоящего?

Н
астали дни боль-
шой дипломатии. 
Президент Влади-
мир Путин слетал 
к премьеру Нарен-
дре Моди в Дели, на 
вторник был запла-
нирован разговор 
российского прези-

дента с американским. Оба со-
бытия отражают важные про-
цессы, которые определят рас-
становку сил.

Российские и индийские 
представители каждый раз 
ищут, как бы более емко и звуч-
но охарактеризовать отноше-
ния: особое привилегирован-
ное стратегическое партнер-
ство, например. В этих опре-
делениях — сочетание долгой и 
насыщенной совместной исто-
рии, тесного взаимодействия и 
понимания взаимной значимо-
сти. Но нет смысла отрицать — 
сейчас связи сильно осложне-
ны тем, что Индия и Китай друг 
другу откровенно противосто-
ят, а российские связи с Китаем 
активно развиваются. Индия 
смотрит с подозрением и рас-
ширяет отношения с Соединен-
ными Штатами как со страной, 
объявившей КНР стратегиче-
ским соперником. Москву это 
не радует, поскольку россий-
ско-американская ситуация от-
катилась к холодной войне, да 
еще и наиболее депрессивным 
ее периодам. 

Может ли и должна ли Рос-
сия делать выбор между Инди-
ей и Китаем? Нет, поскольку 
оба государства очень важны 
и для перспектив российского 
развития, и для мировой ста-
бильности. Может ли и должна 
ли Индия выбирать между Рос-
сией и США? Ровно та же ло-
гика. Такое было и в холодную 
войну, не случайно именно тог-
да с подачи той же Индии поя-
вился феномен Движения не-
присоединения. Но в ту пору 
было проще, ибо противостоя-
ние строилось по идеологиче-
ским принципам, а такой эко-
номической взаимосвязан-
ности, как сейчас, не было и в 
помине. Теперь всем надо при-
выкать, что маркированного 
деления нет, экономический 
интерес всеобъемлющ, но при-
тушить огонь геополитическо-
го соперничества он не в силах. 
Вот и разбирайся в этой посто-
янно меняющейся геометрии. 
Разбираться придется, ибо мир 
будет только прогрессировать в 
этом направлении.

На российско-американ-
ском поле все намного понят-
нее — наблюдается римейк про-
тивостояния в Европе пример-
но 60-летней давности, только 
смещенный сильно к востоку. 
Из весьма упорядоченной, хотя 
и разделенной Германии на ха-
отическую и всегда внезапную 
Украину. Дело, правда, не в кон-
кретной территории, а в прин-
ципе. После 1991 года возникло 
противоречащее природе меж-
дународных отношений пред-
ставление о том, что система 
коллективной безопасности 
может строиться не на договор-
ной, а на императивной основе. 
То есть берется некая структу-
ра (НАТО), она распространяет 
свое влияние (членство) по все-
му периметру без обозначения 
возможных пределов. И это про-
должается постоянно, невзирая 
на реакцию других междуна-
родных игроков, тех, кто не рас-
сматривает свое членство или 
не рассматривается в качестве 
возможного участника. 

Так просто не бывает, про-
тиводействие неизбежно. Но 
в случае с евроатлантически-
ми институтами почему-то был 
сделан вывод, что это прави-
ло не обязательно действует. 
И возражение внешнего игро-
ка возможно просто не брать в 
расчет, потому что он неправ. 
Результат налицо — резкое обо-
стрение конфликта там, где для 
него, вообще-то, нет оснований 
и где гармонизированное согла-
сованное развитие в интересах 
всех без исключения вовлечен-
ных сил и стран. 

Европа, как бы ни кипели 
страсти в ее восточной части, 

становится мировой страте-
гической периферией. Азия, 
напротив, хочет она того или 
нет, выдвигается на авансце-
ну. То есть Азия-XXI становит-
ся Европой-ХХ, с точки зре-
ния мирового значения про-
исходящих там событий. Глав-
ный вопрос следующий: будут 
ли к Азии впредь применяться 
мерки Европы второй полови-
ны прошлого или начала это-
го столетия? То есть станут ли 
ключевые игроки соблюдать 
осторожность и стремиться к 
выработке определенных пра-
вил игры, как это было в Ев-
ропе разгара холодной войны. 
Или перенесут в акваторию Ин-
дийского и Тихого океанов лег-
комысленные нравы последних 
тридцати лет, когда казалось, 
что делать можно все что угод-
но и ничего не будет? Началь-
ное блокостроительство, кото-
рое мы наблюдаем в АТР (АУ-
КУС, КВАД), может свидетель-
ствовать и об одном, и о другом. 
Впрочем, воспроизвести схемы 
первой холодной войны в чи-
стом виде не удастся по причи-
не, приведенной выше: никто 
не хочет присягать на крови и 
заведомо ограничивать себя 
членством в жестком обязыва-
ющем альянсе. Прежней дисци-
плины не вернуть. 

Валдайский клуб прово-
дит на этой неделе очередную 
Азиатскую конференцию, где 
обсуждаются как раз вопро-
сы сложных и нелинейных по-
литико-экономических кон-
фигураций. В центре, естест-
венно, российская политика и 

роль России в регионе. Вопрос 
насыщенный и сложный, по-
скольку, скажем откровенно, 
эта самая роль пока нащупы-
вается с трудом. Основное пре-
имущество России во всех сю-
жетах — ее силовой потенциал, 
а именно в Восточной, Южной 
и Юго-Восточной Азии приме-
нить его некуда. Что же каса-
ется умелой дипломатии, что 
также является сильной сторо-
ной Москвы, сложность и тон-
кость взаимоотношений в той 
части мира — серьезный вызов 
даже для такой мощной дипло-
матической школы. Ну а эко-
номика — традиционная ахил-

лесова пята, там резерв для со-
вершенствования почти неог-
раничен. 

Как бы то ни было, вернемся 
к началу: Азия — передний край 
мировой политики. Европа — 
пусть заметная, но уходящая в 
этом смысле натура. Россия от 
утрясания своих проблем в си-
стеме европейской безопасно-
сти, расчистки наследия трид-
цатилетия никуда не денется. 
Но нельзя забывать, что клином 
мир на европейских проблемах 
давно не сошелся.  

Расследование выявило, что Майкл Стейнхардт сознательно 
скупал похищенный антиквариат через офшоры.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Папа Римский сравнил действия Евросоюза с диктатурой 

Услышать стук в дверь
Нива Миракян,
«Российская газета», 
Рим

П
апа Римский Франциск 
публично встал на защи-
ту традиционных ценно-

стей, осадив Евросоюз и срав-
нив его действия с авторитар-
ными режимами. Ранее в Брюс-
селе предложили отказаться от 
любых публичных упоминаний 
христианских праздников. В 
частности, Еврокомиссия рас-
пространила среди своих со-

трудников список «не реко-
мендованных к употреблению» 
слов, в число которых вошли 
Рождество и Дева Мария.  «До-
кумент Евросоюза о Рождестве 
— это анахронизм. Многие дик-
татуры в истории пытались сде-
лать подобное: вспомним Напо-
леона, нацистскую диктатуру. 
Это — мода на выхолощенный, 
разбавленный секуляризм, и 
это никогда не работало», — под-
черкнул Святейший Отец. 

Папа Бергольо призвал евро-
пейских чиновников вернуться 

к истокам отцов-основателей 
и «не поддаваться идеологиче-
ской колонизации», которая 
может привести к расколу меж-
ду странами и стать причиной 
краха Евросоюза. «Нужно ува-
жать разнообразие стран и не 
стремиться их унифицировать. 
Полагаю, что этого не произой-
дет, это не входило в их намере-
ния. Однако следует быть осто-
рожными, потому что порой 
вырываются наружу такие за-
конопроекты, как этот, и далее 
непонятно, что с ними делать.», 
— пояснил он. Как сообщает ита-
льянское агентство АНСА, в 
ходе брифинга Франциск также 
заявил, что готов посетить Рос-
сию в ближайшее время. Он по-

яснил, что «всегда готов поехать 
в Москву», поскольку «чтобы 
вести диалог с братом не нужны 
протоколы. Брат — это брат». 

В ходе визита на остров Лес-
бос, являющийся узловой точ-
кой нелегальной миграции в 
Европу, Франциск осудил эго-
изм европейских политиков. 
«История учит нас, что закры-
тость и национализм приводят 
к катастрофическим послед-
ствиям. Иллюзия думать, что 
достаточно обезопасить себя, 
защищаясь от слабых, кото-
рые стучатся в дверь», — зая-
вил Папа Римский в центре со-
держания мигрантов Лесбосе, 
сравнив лагеря мигрантов с на-
цистскими лагерями.   

Польша выдворила этих мигрантов обратно на территорию Беларуси, 
но теперь ЕСПЧ запретил польским властям так поступать.

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа

экономики»

У России и Индии — насыщенная совместная история, тесное взаимодействие и понимание взаимной значимости.

А К Ц Е Н Т

Европа, как бы ни кипели страсти
в ее восточной части, становится
мировой стратегической периферией

АВТОРИТЕТНО

В канун переговоров президентов России и США 

пресс-секретарь Кремля Дмитрий Песков сравнил 

состояние двусторонних отношений с авгиевыми ко-

нюшнями. О том, возможно ли совершить подвиг и 

расчистить их и как это сделать, «Российской газете» 

рассказала Сюзанна Масси — американский писатель 

и автор множества книг о русской культуре, советник 

президента Рональда Рейгана в 1980-х. За содейст-

вие переговорам руководства СССР и США в слож-

ный исторический период ее называли «женщиной, 

положившей конец «холодной войне».

Сюзанна, иногда складывается ощущение, что полити-
ческий климат в Америке сегодня делает невозмож-
ным любой прогресс в отношениях с Россией. Так ли 
это?
Сюзанна Масси | Я глубоко уверена, и история это до-

казывает, что Америка и Россия нужны друг другу, а 

сейчас — больше, чем когда-либо. Россия — это не 

просто одно из европейских государств, а уникаль-

ная страна, практически единственный мост между 

Азией и Европой. У каждой из наших стран свои та-

ланты, свой взгляд и идеи по разным проблемам. На-

пример, русские очень хороши в технологиях. Рос-

сия и США сотрудничали и сотрудничают в освоении 

космоса. Американцы закупали у русских ракетные 

двигатели. Наши космонавты ведь не ругаются между 

собой, на то нет причин. Они работают вместе, и мне 

хотелось бы, чтобы так и было. Поэтому очень важно, 

чтобы две страны действовали вместе. Все это воз-

можно, просто нужно над этим работать. Говорю об 

этом на каждой лекции. Если бы получилось выстро-

ить конструктивные отношения, это было бы на поль-

зу и всему миру.

Но как это сделать? С чего начать?
Сюзанна Масси | Прежде всего очень важно поддер-

живать контакт. Причем не только на политическом 

уровне. Особенно сейчас, и особенно с поколением 

30—40-летних, которые, может быть, лет через десять 

станут новыми лидерами. Они мыслят по-другому, а в 

США об этом почти ничего не знают. Мой скромный 

талант в том, что я умею рассказывать американцам о 

России так, чтобы они понимали ее. Я написала шесть 

книг о вашей стране, а теперь пишу новую книгу и 

хочу написать ее будучи в России, поэтому сейчас 

приехала в Санкт-Петербург. К сожалению, но сегодня 

в Америке почти никто не может написать книгу о 

России с чем-то хорошим. Это просто не получается 

продать. При этом я много путешествовала по Соеди-

ненным Штатам и знаю, что американцы в целом инте-

ресуются Россией, а войны никто не хочет.

Подготовил Игорь Дунаевский

Тем временем

Европейский суд по правам человека запретил Польше высылать ока-

завшихся на территории страны нелегальных мигрантов обратно в Бе-

ларусь. С 20 августа по 3 декабря 2021 года судьи ЕСПЧ рассмотрели 47 

ходатайств о применении обеспечительных мер из-за миграционного 

кризиса. Прошения подали 198 человек, из них 44 — против Польши. 

Остальные — против Латвии и Литвы. «В большинстве обращений истцы 

заявляли, что находятся на польской территории, и просили, чтобы их 

не выдворяли в Беларусь. Суд постановил, что заявители не могут быть 

выдворены из Польши, если они фактически находятся на польской 

территории», — говорится в сообщении пресс-службы ЕСПЧ, которое 

цитирует немецкая радиостанция Deutsche Welle.

ВЗГЛЯД ИЗ ПОЛЬШИ 

Польская католическая церковь, в последние годы тесно взаимодейст-

вующая с официальной Варшавой, оказалась в ситуации нелегкого вы-

бора. Непримиримая позиция польского правительства по отношению к 

тем, кто пытается незаконно пересечь границу Евросоюза в поисках луч-

шей жизни, противоречит христианскому подходу к беженцам. Католи-

ки должны помогать тем, кто нуждается в помощи, и в этом им не по пути 

с властями. Поэтому находившийся в ноябре в Москве с визитом секре-

тарь Святого Престола по отношениям с государствами Пол Ричард Гал-

лахер уверял журналистов: «Что касается позиции церкви, мы знаем, 

что, например, в Польше церковь критикует подход правительства к это-

му вопросу и пытается призвать власти к более гуманному и гибкому 

подходу». Но в Варшаве его слова сочли некорректными, вбивающими 

клин между костелом и властью, а местный журнал Polityka резюмиро-

вал: «Это манипуляция, потому что епископат действительно дистанци-

руется от политики правительства в этой области и призывает оказывать 

мигрантам гуманитарную помощь, но не отрицает необходимость защи-

ты государственной границы».

Действительно, среди польского духовенства нет единого мнения, с кем 

быть. СМИ пишут о расколе, о разделении духовенства на два лагеря. С 

одной стороны, председатель епископской конференции архиепископ 

Станислав Гондецкий объявил сбор помощи для мигрантов, и сообще-

ние об этом можно прочитать на доске объявлений в каждом польском 

храме. С другой — особенно на уровне простых священников, а не ие-

рархов, есть те, кто саботирует этот процесс. «Правящая партия концен-

трируется на так называемой гибридной войне, патриотическом наказе 

защищать границу страны, поддержке военных и полиции, которые не-

сут службу в зоне чрезвычайного положения. Это ставит духовенство 

перед сложным выбором: либо мы поддерживаем правительство, либо 

помогаем мигрантам. Но как они могут поддерживать мигрантов, кото-

рых правительственная пропаганда представляет как угрозу, нашествие 

«исламских супостатов»? При этом людей доброй воли, в том числе ка-

толиков и православных в Подляшье, изображают как наивных идеали-

стов или внутренних врагов. Такие пропагандистские уловки затумани-

вают разум и светским людям, и священникам», — поясняет Polityka.
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ОСОБЫЙ РАЗГОВОР Педагог Евгений Ямбург: Стреляет не ружье — стреляет голова

«On» или «Off»? Что нажать?
Олег Кармаза

В
спышка агрессии у 
подростков — резуль-
тат их погружения в 
онлайн? Как вообще 
с пользой совместить 
для них онлайн и оф-
лайн? Об этом — бесе-
да обозревателя «РГ» 
с заслуженным учи-

телем РФ, доктором педагоги-
ческих наук, академиком РАО, 
директором московского Цен-
тра образования №109 Евгени-
ем Ямбургом.

Евгений Александрович, как 
вы относитесь к убийствам?

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ: Если убивают в 
себе раба — нормально.

Я о другом. Чуть больше меся-
ца назад российская команда 
впервые выиграла междуна-
родные киберсостязания по 
игре Dota 2 и получила фан-
тастические для виртуально-
го спорта призовые — 18 мил-
лионов долларов. Как утвер-
ждают эксперты по компью-
терным играм, это однознач-
но вызовет всплеск интереса к 
видеоиграм среди россиян, осо-
бенно среди подростков. Хотя, 
казалось бы, куда больше — 
объем рынка видеоигр в России 
и так перевалил за 2 милли-
арда долларов. Сегмент аг-
рессивных игр, «стрелялок», 
как их называют сами гейме-
ры, едва ли не самый большой 
в видеоиграх. Не боитесь, что 
агрессия — в том числе и у ва-
ших подопечных — вырастет 
в разы? Больше драк будет на 
переменах, больше истерик на 
уроках, больше тех, кто захо-
чет в очередной раз проверить 
— у одноклассников действи-
тельно, как в игре, есть запа-
сные жизни? 

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ: Совершенно не 
боюсь. Никакие исследования 
не подтверждают, что агрессия 
в онлайн выливается в агрессию 
в офлайн. Прямой корреляции 
здесь нет близко. Это все фан-
томные страхи. Как и страх по-
степенно превратиться в кибор-
гов. Мы уже в значительной мере 
киборги. И ничего трагического 
в этом нет. У меня, например, су-
став на ноге полностью титано-
вый. А у других стимуляторы, 
биопротезы. Вообще, дискуссия 
про онлайн и офлайн бессмы-
сленна. В том числе и в связи с 
детьми. Что лучше для них, как 
уберечь, оградить, запретить. 
Виртуальность, цифровой мир — 

это навсегда. И амбивалентность 
— онлайн под ручку с офлайн — 
тоже надолго. Как они будут со-
четаться? Посмотрим. Пробле-
ма не в компьютерных играх, не 
в том, что наши дети так любят в 
них пострелять. Проблема — что 
у нас практически нет здоровых 
детей. С рождения.

А многие СМИ утверждают 
обратное.

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ: Я почетный член 
Союза педиатров и опираюсь на 
их данные. Поэтому могу ска-
зать: абсолютно здоровых детей 
в России только 12,5 процента. 
Все остальные имеют серьезные 
особенности в развитии. 

На первом месте идет психо-
неврология. И именно поэтому, 
а не потому, что дети торчат за 
компьютером и играют-стреля-
ют, мы занимаем одно из лиди-
рующих мест в Европе по дет-
ским суицидам и по агрессии, в 
том числе по стрельбе подрост-
ков. Стреляет ведь не ружье — 
стреляет голова!

Мы, к сожалению, ликвиди-
ровали в школах и детских садах 

Службы сопровождения, кото-
рые мощно развивались в 90-е 
годы. В одной команде работали 
терапевт, психолог, психиатр. Я 
полулегально все это сохранил 
у себя. А в подавляющем боль-
шинстве остальных образова-
тельных и воспитательных уч-
реждений всех врачей — и каких! 
— разогнали. В основном, по по-
ликлиникам. Надо к психиатру 
или психологу — родители ведут 
ребенка в «районку». А это на-
зывается — «бить по хвостам». 
Ведь нужно как можно раньше 
выявлять детей, у которых бу-
дут проблемы — и фактически 
приводить их в нормальное со-
стояние. Вы в курсе, что реаби-
литировать ребенка можно от 3 
до 6 лет? 

Позже бесполезно?
ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ: Гораздо-гораздо 
труднее. Потому, что вопрос 
уже упирается в нашу менталь-
ность. Недавно я разбирался с 
вопиющим, казалось бы, слу-
чаем в Перми. Там учительни-
цу обвинили в издевательстве 
над первоклассником. Она во 
время урока заклеила ему рот 
скотчем. 

Я очень внимательно все из-
учил. И выяснил: это хорошая 
учительница. Она ни в чем не 
виновата. 

У ребенка — СДВГ. Синдром 
дефицита внимания и гиперак-
тивности. Это нейронная про-
блема мозга, которая наследу-
ется по мужской линии. Связи 
между нейронами мозга нет, а 
сигнал идет в 10 раз быстрее. У 
мальчика просто шило в одном 
месте.

Он больше одной минуты 
игрушку в руках удержать не 
может. Но интеллект в норме. 
Бегает по классу, кричит, меша-
ет остальным детям. Учитель-
ница заклеивает ему рот скот-
чем и ставит в угол. Тем самым 

она совершает физическое и 
психическое насилие над ре-
бенком. Суд лишает ее права 
преподавания. Но у меня во-
прос: кто и где учил этого пе-
дагога работать с такими деть-
ми, которых все больше и боль-
ше? Повторяю, с интеллектом у 
него все в порядке, для специ-
альных школ седьмого и вось-
мого вида он не подходит. 

Это какие-то особенные 
школы?

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ: Для детей с се-
рьезными ментальными забо-
леваниями: олигофренией, де-
билизмом. 

А что бы вы сделали в похожей 
ситуации?

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ: Я уже говорил: у 
нас в школе есть Служба сопро-
вождения. Ребят с особенностя-
ми мы выявляем еще с детского 
сада. 

Кстати, про ментальность. 
Вот как с этим работают на За-
паде, в Америке, Израиле, даже 
в Саудовской Аравии? Детям 
дают специальные «тормозя-
щие» препараты. У нас они за-
прещены. В них есть некое на-
ркотическое вещество, но они 
так сделаны, что передозировка 
невозможна. Лет 5 назад, к сло-
ву, в самолете застрелили афро-
американца, который разбуше-
вался в воздухе. Его посчитали 
террористом. Потом выясни-
лось: он просто забыл дома по-
хожие препараты. 

Когда у нас, у педагогов и 
медиков, был съезд в Москве, 
в «Президент-Отеле», мы де-
тально обсуждали эту тему, 
различные варианты терапии, 
комбинирование лекарств. А в 
это самое время перед отелем 
дневали и ночевали люди с пла-
катами, дескать, не дадим тра-
вить наших детей американ-
ской химией. Ну, друзья мои, 
тогда выбирайте. Ведь ваши 
дети могут просто не получить 
качественного образования, а 
будучи гиперактивными, ска-
титься в криминал. Потому 
что Церебролизин, который 
сейчас дают вот таким гипер-
активным школьникам, — мер-

твому припарка. Он вообще не 
действует. И это я вам только 
один диагноз назвал. А подоб-
ных диагнозов у подростков 
сейчас 64!

Больше вариантов по сниже-
нию детской гиперактивно-
сти и агрессии нет, кроме как 
прописывать им наркосодер-
жащие препараты? 

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ: Можно обучать в 
маленьких группах по методике 
нейрофизиолога, профессора 
Татьяны Ахутиной. Это тоже до-
статочно эффективно. Но мы же 
хотим любить по-своему: не да-
вать препаратов и учить в боль-
ших классах.

Но даже если разрешат со-
ответствующую терапию и по 
всей стране гиперактивных де-
тей начнут собирать в бесчи-
сленные группки, это все рав-
но полдела. Есть гораздо более 
важная культурологическая 
вещь. 

Энное время назад у меня по-
гиб второклассник. Не по вине 
школы. В воскресенье перебе-
гал дорогу в неположенном ме-
сте и был сбит машиной. Его ро-
дители попросили поставить 
гроб в школе, чтобы одноклас-
сники смогли проститься с сы-
ном. Я понимал, что найдутся 
такие, кто будет говорить о пси-
хологической травме для детей, 
об их ранимости… Короче, при-
нял соломоново решение. Ска-
зал папам и мамам — кто не хо-
чет, может в этот день ребенка 
в школу не отпускать. И что вы 
думаете? 84 процента родите-
лей сами привели детей! И пра-
вильно сделали. Их сыновья и 
дочки положили по гвоздичке в 
гроб своего товарища. 

А сколько было бы таких ро-
дителей сегодня, сейчас? От 
силы процентов 5. Почему? 
Тренды другие — живи на яркой 
стороне, возьми от жизни все. 

У меня есть Тихомировский 
букварь для церковно-при-
ходских школ. Он выпускал-
ся в царское время, выдержал 
164 издания. В нем есть раз-
делы арифметики, словесно-
сти. И раздел «Несчастья, бед-
ность, помощь», который от-
крывается цитатой из Библии 
«Лучше ходить в дом плача об 
умершем, нежели ходить в дом 
пира». А рядом замечательное 
стихотворение Алексея Пле-
щеева: «…Есть на свете много 
бедных и сирот. У одних могила 
рано мать взяла; У других нет в 
зиму теплого угла. Если приве-
дется встретить вам таких, Вы 
как братьев, детки, приголубь-
те их».

О чем речь? О сострадании, 
конечно. По сегодняшнему — эм-
патии. Ее надо воспитывать вот 
с такого возраста, с букваря. По-
зже — поздно. А мы сейчас вос-
питываем? Даже близко нет.

Ну, и та самая «вишенка». В 
детской агрессивности винова-
ты в том числе и американцы… 
А кто ж еще? (Смеется.) Точнее, 
один из них, Бенджамин Спок. 
Знаменитый доктор, издав-
ший супербестселлер «Ребенок 
и уход за ним». Наши россий-
ские мамки все испорчены этим 
Споком. Главный посыл его кни-
ги — ребенку ни в чем нельзя от-
казывать. Но дело в том, что 
Спок воспитал три поколения 

американских истериков. Ког-
да эти залюбленные дети выхо-
дили в жесткий, конкурентный 
мир, начинались фрустрации и 
суициды. И в последних своих 
книгах, которые у нас не пере-
ведены, он напрочь отказался 
от этой ерунды. Он уже писал о 
необходимости требований, ав-
торитета. Но мамки-то наши все 
читали раннего Спока. И разре-
шали, и разрешают до сих пор 
деткам все, от A до Я.

От многих таких олдскуль-
ных родителей вы наверняка 
слышали не раз, что компью-
терные игры, онлайн прини-
жают ценность жизни для их 
детей. В играх-де есть запа-
сные жизни, дети в них вообще 
как Боги, вечные и непререка-
емые. Сами все придумыва-
ют, творят, и не важно, что 
понарошку. Они привыка-
ют к условности, и вот уже 
им кажется, что и офлайн — 
тоже понарошку. А потом ре-
альность ставит все на свои 
места. И жизнь оказывает-
ся всего одна. И, может быть, 
не стоит ей так бросаться в 
прямом смысле слова. 

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ: Мы только что ка-
сались этой деликатной темы. 
Положить гвоздику в гроб това-
рища — это столкнуться с реаль-
ной, а не виртуальной смертью. 
Я вам так скажу: все подрост-
ки, без исключения, подверже-
ны суициду. И это не только мое 
мнение…

… но и Елены Вроно, одного из 
ведущих суицидологов России.

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ: Совершенно вер-
но. Кстати, таких, как она, у нас 

в стране всего человек 5 спе-
циалистов. А надо десятки, со-
тни. Высокопрофессиональных 
психологов катастрофически 
не хватает. И об этом нам всем 
надо просто орать!

Детский суицид — это же по-
пытка обратить на себя внима-
ние, это сигнал об одиночестве. 
Большинство ребят, думая о су-
ициде, представляют онлайно-
вую, виртуальную картинку. У 
Венечки Ерофеева есть эпизод 
в книге. Жена говорит мужу: 
«Вот, сволочь, я из-за тебя кон-
чусь, лягу в гроб, ты придешь на 
похороны, я встану и всю рожу 
тебе расцарапаю». 

Дети тоже так думают. Как 
сказал один второклассник, ко-
торого успели вынуть из петли: 
«Я хотел, чтобы мама поплака-
ла, поняла, что зря наругала и 
мы обнимемся». 

Но проблема-то в том, что, 
к великому сожалению, это до-
вольно часто становятся реаль-
ным концом жизни.

А надо с детьми говорить о 
смерти?

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ: Конечно! Обяза-
тельно! Это важнейшая тема, 
которую мы в школах стараемся 
обходить стороной, вместо того 
чтобы подробно проговаривать. 

Смерть — это же благо. Раз мы 
конечны, мы должны оставить 
след. Или в книгах, или в детях. 

Благополучных школ не 
бывает. У меня пару лет назад 
одна девочка тоже пыталась 
покончить с собой. Причина 
банальна — ушел мальчик. Ну, 
она еще не знает, что мальчи-
ки, как автобусы, один отхо-
дит, другой приходит. Я ее по-
слал волонтером в онкологиче-
ский центр, где учатся вот эти 
облысевшие после химии дети. 
И как блестяще учатся! Посту-
пают в институты, универси-
теты. Она, когда увидела этих 
девочек… Поняла, что ее про-
блема такая фигня. Не было ни-
каких нудных речей академи-
ка Ямбурга, что жизнь-де надо 
ценить, что она одна, что про-
жить надо так, чтобы…

С детьми надо обсуждать все, 
абсолютно. И тогда они больше 
времени станут проводить в оф-
лайн, им будет с вами интере-
сно. Не надо прятаться в кусты 
и одевать маску ханжи. Вы, на-
пример, в курсе, что сегодня 
сексуальный дебют снизился до 
13 с половиной лет?

Мне в этом возрасте мама 
кричала в кинотеатре, когда 
мы сидели на разных местах 
и на экране герои начинали 
целоваться: «Сынок, закрой 
глаза!» Хохот в зале до сих пор 
помню.

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ: Да вы просто ди-
нозавр. Как и я… Но важно так 
разговаривать с детьми, чтобы 
они понимали: любовь не сво-
дится к постели.

Ко мне тут пришла в каби-
нет семиклассница и протяну-
ла свою поэму. Она, конечно, в 
курсе, что я человек пишущий. 
И вот — почитайте, Евгений 
Александрович, как вам? Дру-
жила с неким Сашей, который 
ее бросил. Последняя строфа 
этого «шедевра»: «Так катись 
ты, скатертью дорога, по кото-
рой мы с тобою шли». Я ей гово-
рю — а вот Пушкин, когда Анна 
Керн не ответила ему взаимно-
стью, не злобно отправлял ее в 
скатертью-дорогу, а написал «Я 
вас любил так искренно, так не-
жно. Как дай вам Бог любимой 
быть другим». Анна Ахматова, 
умом понимая, что любит не 
очень достойного человека, тем 
не менее благодарна ему за то, 
что он внушил ей это чувство. 
Ведь многие так никогда за всю 
жизнь и не испытывают под-
линной любви. «Все равно, что 
ты наглый и злой. Все равно, что 
ты любишь других. Предо мной 
золотой аналой, и со мной серо-
глазый жених».

Что ни говорите, а в онлайн 
дети взрослеют гораздо бы-
стрее, чем в офлайн. Это, 
кстати, и экспертами уже 
давно установлено, я читал 
исследования.

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ: Конечно. В Сети 
такое обилие информации, в 
том числе сексуальной. Но кто 
должен быть навигатором, лоц-
маном в этом море информа-
ции? Взрослые, семья. И все-
непременно — школа. Мой лю-
бимый педагог Януш Корчак, 
умерший в Треблинке, все вре-
мя повторял: «Школа стоит не 
на Луне». 

А многие из ваших учеников, 
услышав название «Треблин-
ка», поймут, что речь идет 
о фашистском концлагере? И 
многие полезут в интернет за 
подробностями? Давайте как 
на духу.

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ: Не уверен насчет 
многих. Но опять-таки: вопрос 
в чем? В лени и косности взро-
слых. Вот вам пример: два года 
назад в Германии, которая тре-
петно относится к искоренению 
национальной травмы нацизма, 
издали комиксы. Про нацизм. 

Люди моего поколения там, да и 
у нас тоже, поджали губы и за-
шипели — как можно?!  

Я дал ребятам во втором 
классе посмотреть дневник 
Анны Франк в комиксах. Они 
потом попросили книжки про 
дневник, полезли в сеть ис-
кать инфу, как они говорят, про 
Анну Франк. То есть комик-
сы стали таким крючком мощ-
нейшим. 

Другой пример. Я веду фа-
культатив по истории кино. У 
меня в школе есть кинозал, ап-
паратура хорошая. Факульта-
тив сложный. Обсуждаем твор-
чество Сабо, Кавалеровича, 
Тарковского, Феллини, Антони-
они. И ребята меня как-то «ло-
вят»: «Неужели вы не смотрели 
«Аватар»?!» Пришлось посмо-
треть. Стало скучно на 10-й ми-
нуте. Картинка невероятно кра-
сивая, но идеи, мысли — все это 
уже давно у Стругацких было. Я 
так и сказал своим киноманам. 
И предложил: посмотрите «Со-
лярис», он как антиАватар. Я 
был туповатым в вашем возра-
сте, понял фильм с пятого раза. 
Вы, возможно, поймете с тре-
тьего. Дал всем флешки с филь-
мом. Через неделю приходят ро-
дители — наконец, нашлись об-
щие темы с детьми! Все вечера 
обсуждаем Кельвина, Сартори-
уса, Снаута.

Вы заметили, что в послед-
нее время резко выросло число 
разного рода экспертов, заяв-
ляющих, что во всех бедах де-
тей и подростков виноват 
интернет?

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ: Я видел текст, где 
взрослый пишет, что дети стали 
невыносимы, они не слушают 
взрослых, ходят и бренчат на 
инструменте с утра до вечера. 
Короче, близится конец света. 

Это был египетский папи-
рус XIII века до нашей эры. Ко-
нец света не наступил. Что поде-
лаешь, просвещение идет очень 
медленно. По капельке.

Лишнее тому подтвержде-
ние, возвращаясь к началу на-
шей беседы, к компьютерным 
играм: лишь 36 процентов 
россиян согласны с утвержде-
нием, что эти игры — спорт. 
64 процента категорически 
против.  

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ: Эти 64 процен-
та заблуждаются, мягко гово-
ря. Для меня лично большинст-
во никогда не было ориентиром. 
Здесь, в моем директорском ка-
бинете, сидел прозаик и поэт 
Фазиль Искандер, который ска-
зал потрясающе: «Знаете, Евге-
ний Александрович, бывают та-
кие эпохи, когда коллективная 
вонь принимается за народный 
дух». Помните, у Мандельшта-
ма: «Цитата не есть выписка. 
Цитата есть цикада». Он очень 
серьезно относился к цитатам. 
Мы нет, к сожалению.

А дети сейчас умнее или глу-
пее из-за интернета? 30, 40 
лет назад ту же цитату 
Мандельштама надо было 
еще поискать в его 3-томни-
ке. Сейчас загуглил — и Осип 
Эмильевич чуть ли не лично 
диктует с экрана.

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ: Дети всегда, во все 
эпохи, разные. Беда не с ними, а 
со взрослыми, которые пани-
куют и от этого глупеют на гла-
зах. И становятся более ленивы-
ми, менее креативными. Ведь 
что надо детям? Новые формы, 
способы подачи. Остальное же 
остается неизменным. Дважды 
два, хоть убейся, четыре.

Вот есть такая форма — «пе-
ревернутый урок». Берутся 
острые темы — коллективиза-
ция, репрессии, подготовка к 

войне, точнее, ее отсутствие. 
И ученики вбрасывают и обсу-
ждают совершенно разные точ-
ки зрения. Учитель не вмешива-
ется, он лишь модератор. Глав-
ное на таких уроках «святая на-
ука — расслышать друг друга», 
как писал замечательный поэт, 
в прошлом учитель, Булат Окуд-
жава. Уважать противника, не 
переходить на личности, искать 
аргументы.

Наши западники и славя-
нофилы на ТВ — это все шпа-
на. Оскорбляют, орут друг на 
друга, брызгаются слюной. А в 
1840 году помещик, поэт, фило-
соф Александр Хомяков напи-
сал стихотворение «Нет! этот 
грех — он вечно с нами. Он в вас, 
он в жилах и крови. Он сросся 
с вашими сердцами — сердца-
ми, мертвыми к любви». Речь о 
«грехах отцов». И вот дети по-
лучают задание: продлить сти-
хотворение Хомякова. За что 
всем нам надо просить проще-

ние у Господа. Сегодня. Цити-
рую одного 10-классника. Не 
из моей школы, замечу! «Мо-
литесь, плачьте, кайтесь сно-
ва. За все безумия свои. За от-
рицанье Бога Слова. За цер-
ковь в прахе и крови. За тьмы 
невинно убиенных. За веру в 
бешеных вождей. За лагеря, за 
осужденных, не знающих вины 
своей. За обольщение химерой. 
За гибель дважды в век страны. 
За пораженье в сорок первом. 
И за бесчетных жертв войны. 
За то, что Божий дар — свободу 
— бесстыдно продали на слом. 
За то, что своему народу вну-
шили сладкий смертный сон. 
Где гордость о советском рае, 
где спесь от не своих побед. Где 
людоеда прославляют. Где ложь 
цветет, а правда — нет». Еще во-
просы, умные ли сегодня дети, 
есть?

Сильно… По-моему, блестяще 
просто... 

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ: То-то и оно. 

Вы «свой» человек в сетевой 
среде. Наверняка знаете мно-
гих топовых блогеров. Одна из 
таких в недавнем интервью 
даже не смогла назвать ав-
тора «Отцов и детей». Хотя 
входит в тройку самых по-
пулярных интернетчиков 
страны, зарабатывая в год 
почти три миллиона долла-
ров.  Это, вообще, нормально?

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ: Быть можно дель-
ным человеком и думать о кра-
се ногтей. Или, наоборот, не ду-
мать. Помогает ли бизнесу об-
разование? Мои многочислен-
ные выпускники, занимающи-
еся очень серьезными бизне-
сами, говорят: да, однозначно. 
Просто развиваются оба полу-
шария, гармонично. А это ведь 
главное в развитии. Я почему 
ярый противник ментальной 
математики? Когда дети запро-
сто могут умножать, склады-
вать, делить в уме большие чи-
сла. Нельзя, чтобы одно полу-
шарие развивалось за счет дру-
гого. Какой ведущий вид дея-
тельности в детском саду и на-
чальной школе? Игра. И не в 
смысле муси-пуси, поиграем. 
Когда ребенок скачет на палоч-
ке с лошадиной головой — это 
символическое замещение. Вот 
эти дети, которые после курсов 
ментальной математики запро-
сто складывают, перемножают, 
делят — они сядут в калошу в 5-м 
классе, когда начнутся иксы, иг-
реки и зеты. 

Ваша блогерша, конечно, не 
одна такая. Некоторые и слы-
хать не слыхивали, кто написал 
«Фауста» или «Сон смешного 
человека». А это ведь гениаль-
ные произведения. 

При том что 200-летие со 
дня рождения одного из авто-
ров мы праздновали на днях, 
вставлю свои 5 копеек…

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ: Насчет образо-
вания у меня был недавно за-
бавный случай. Тележурналист 
Саша Гордон, которого я помню 
мальчиком в театральной сту-
дии Дворца пионеров, вел пере-
дачу на какую-то тему. Я у него 
на программах раньше часто 
бывал. 

И вот в студии выступа-
ет очередная девица с силико-
новыми губами и такой же по-
пой. Подробно рассказывает 
о себе и между прочим упоми-
нает, что училась в юридиче-
ской академии. Саша изумля-
ется: «Вам-то это зачем?» Де-
вушка отвечает: «Понимаете, 
высшее образование — это как 
французское белье. Его никто 
не видит, но оно придает уве-
ренности». 

По-моему, гениально!  

Агрессивные компьютерные игры 
не делают из детей убийц.

Спорить с Ямбургом бесполезно: он переспорит любого.

А К Ц Е Н Т

Положить гвоздику в гроб
одноклассника — это столкнуться 
с реальной, а не виртуальной смертью 
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А К Ц Е Н Т

У нас практически нет здоровых детей.
С рождения

А К Ц Е Н Т

О чем речь?
О сострадании, конечно
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ТЕНДЕНЦИИ В Москве 
стали чаще покупать 
автомобили 
через интернет

Рулим в онлайн

Сергей Жуков

Пандемия коронавируса ускорила цифровизацию на-
шей жизни: москвичи все чаще заказывают доставку 
продуктов, предпочитают удаленную работу и даже 
покупают автомобили онлайн. 

Понятно, что приобрести машину через интернет 
можно было и до ковида, но вызванные им ограниче-
ния только подогрели интерес к дистанционным по-
купкам. Причем авто онлайн берут как жители Москвы 
и Петербурга, так и других городов. Вкусовые предпоч-
тения разнятся в зависимости от места проживания. 
Например, москвичи предпочитают модели южноко-
рейских брендов, доля которых на российском авто-
рынке составляет 25 процентов, рассказала «РГ» ди-
ректор по коммуникациям ГК «АВТОDOM» Анна Утки-
на. Спросом пользуются также немецкие автомобили 
бизнес- и премиум-
сегмента. В других 
регионах выбирают 
преимущественно 
модели отечествен-
ного производства. 
Сказывается раз-
ница в финансовых 
аппетитах покупа-
телей и состоянии 
дорожной инфра-
структуры. По словам Уткиной, дистанционные авто-
покупки в основном предпочитают люди от 20 до 35 
лет, которые активно пользуются интернетом и следу-
ют потребительским трендам, основанным на инфор-
мации из YouTube, Instagram и TikTok. 

Тем не менее покупать авто онлайн готовы пока не 
все. Особенно состоятельные клиенты, которым важ-
но самим приехать и, например, воочию оценить каче-
ство отделки салона. Эксперты Авито Авто, однако, со-
гласны, что пандемия поставила автодилеров в новые 
условия: онлайн-презентации, общение с клиентами 
в чатах, удаленное кредитование и бесконтактная до-
ставка автомобилей — эти сервисы получили стимул к 
развитию. 

Процедура онлайн-покупки авто примерно та же, 
что и офлайн. «Договор подписывается во время пе-
редачи автомобиля, до этого момента потенциально-
го автовладельца и автодилера связывает публичная 
оферта, — отмечает Уткина. — В случае оформления кре-
дита документы на его одобрение загружаются на сайт, 
затем кредитный специалист приезжает к клиенту для 
подписания договора. Получить машину можно как в 
дилерском центре, так и с доставкой». 

Таким образом, отмечает основатель системы он-
лайн-покупки новых автомобилей CarClick.ru Сергей 
Пиголкин, клиенты экономят время и деньги, посколь-
ку в интернете нередко можно найти выгодное предло-
жение. Шире и география поиска — цены в регионах раз-
нятся на десятки, а то и сотни тысяч рублей. К минусам 
онлайн-покупки эксперт причисляет отсутствие тест-
драйва и возможность потрогать машину руками.  

ПРАЗДНИК Сколько стоит 
снять подмосковный дом 
на Новый год?

С новыми 
ценами!

Александр Мелешенко

Коронавирус и закрытые границы подстегнули вну-
тренний туризм — вот и на аренду подмосковных кот-
теджей спрос в этом декабре вырос примерно на 10—
15% по сравнению с прошлым годом. Примерно так же 
подросли и цены. Плюс уже в начале декабря возник 
дефицит предложений — по многим объявлениям отве-
чают, что коттедж снят. Москвичи записываются в ли-
сты ожидания в надежде, что потенциальные арендато-
ры все же откажутся и не подпишут договор. 

Риелторы говорят, что самые распространенные 
даты для аренды — с 31 декабря до 2—3 января. Цена та-
кого трехдневного проживания обычно выше, чем сто-
ит жизнь в этом же доме целый месяц в обычное время. 
С одной стороны, арендодатели пользуются высоким 
сезоном и завышают цены, а с другой компенсируют 
возможные риски. 
Иногда после ново-
годней ночи, кото-
рую бурно отмеча-
ли 10—20 человек, 
приходится делать 
мелкий, а то и круп-
ный ремонт. 

В агентстве не-
движимости «Миэль» говорят, что чаще всего коттед-
жи на Новый год ищут большие компании в составе тех 
же 10—20 человек: «Их интересуют загородные дома со 
всеми удобствами, несколькими спальнями, простор-
ной общей зоной, с баней или сауной». 

Цены начинаются примерно от 40 тысяч рублей за 
три дня и уходят практически в бесконечность. Один 
из самых бюджетных вариантов — одноэтажный дере-
вянный дом-баня из кедра и лиственницы площадью 
72 «квадрата» в деревне Алешино Пушкинского рай-
она, в 43 км от МКАД. За 40,5 тысячи рублей там мож-
но поселиться на трое суток. Большой компании здесь, 
правда, не разместиться — спальня всего одна, зато 
есть все удобства, баня, проведен интернет. Идеальный 
вариант для семьи, поскольку прямо на участке есть 
детская площадка. 

Но такой ценник скорее исключение. Дома покруп-
нее сдаются гораздо дороже. Например, двухэтажный 
130-метровый дом в 65 км от МКАД по Симферополь-
скому шоссе с 30 декабря по 3 января предлагают за 
100 тысяч рублей. По оценке риелторов, в обычное 
время его цена около 70 тысяч в месяц.

Эксперты советуют арендаторам быть насторо-
же и проверять все документы перед подписанием до-
говора. Мошенники встречаются и здесь — пытаются 
сдавать не принадлежащие им дома. Иногда доверчи-
вые арендаторы остаются и без денег, и без заплани-
рованного отдыха. Поэтому паспорт арендодателя и 
документы о собственности — обязательные атрибуты 
сделки. 

Вся эта информация должна быть и в договоре. Нуж-
но указать и сроки аренды, цену, права и обязанности 
сторон. Не помешает так же и опись имущества, чтобы 
потом не было разногласий по поводу якобы исчезнув-
шего телевизора и микроволновки. Перед подписанием 
договора стоит хорошо осмотреть дом — вам в нем все-
таки предстоит провести несколько дней. Пристальное 
внимание стоит  уделить и коммуникациям.  

Сергей Бабкин

В
черашний день у москов-
ских коммунальщиков 
смешался с ночью. Еще 

накануне стал известен небла-
гоприятный прогноз, жители 
города получили сообщения от 
ГУ МЧС. Власти предупредили 
о сильном ветре и метели. Как 
отметил ведущий специалист 
центра погоды «Фобос» Евге-
ний Тишковец, снегопад 7 дека-
бря стал самым интенсивным 
за последние 72 года — выпа-
ло без малого 13 миллиметров 
осадков — рекорд века! Со сне-
гом по всему городу боролись 
10 тысяч спецмашин и 71 ты-
сяча сотрудников коммуналь-
ных служб. Среди них были и 
корреспонденты «РГ»: на один 

день мы стали дворниками 
«Жилищника».

Снег начал валить еще с 3 ча-
сов ночи, и к утру обстановка на 
дорогах стала осложняться: с 
раннего утра на дорогах было 8 
баллов. А вот МЦД, МЦК и обще-
ственный транспорт работали 
так же четко, как и всепогодное 
метро. Чтобы этого добиться, 
все 10 тысяч единиц спецтех-
ники и десятки тысяч рабочих 
действовали по определенно-
му протоколу — профессионалы 
называют его матрицей убор-
ки. На полную уборку снега да-
ется три дня, а вчера было важ-
но обеспечить бесперебойную 
жизнь миллионного города.

Дороги и тротуары несколь-
ко раз за сутки прометали спец-
техникой: это тракторы разных 

размеров и роторные приборы, 
снегоотбрасыватели. Все это, 
конечно, хорошо, но и без рабо-
чих рук не обойтись — есть такие 
места, где техника не пройдет. 
Здесь и нужны дворники — имен-
но благодаря им «исчезает» снег 
у подъездов, детских площадок 
и других важных общественных 
мест. В дворники нас приняли с 
огромным удовольствием.

Вас там, интересно, много та-
ких? — интересуется первый за-
мглавы управы Останкино Ар-
кадий Батраков. — Мы бы чело-
век 20 взяли». А почему? Снега 
хватило бы на каждого. В газете 
мы часто пишем: сугробы выро-
сли на столько-то сантиметров. 
Звучит. А по факту — ну что та-
кое пара сантиметров? Не пой-
мешь, пока лопату не возьмешь.

Многие думают, что Москву 
называют «неспящей» из-за ту-
совщиков. На самом деле — из-
за дворников. В сильный сне-
гопад, как вчера, им с раннего 
утра надо заступить на служ-
бу. Многие парни, с которыми 
пришлось работать в одной ко-
манде, это мигранты. «Зарпла-
та хорошая, все вовремя, — рас-
сказал Азиз, убирающий пло-
щадку на пересечении Казеев-
ского переулка и улицы Рим-
ского-Корсакова. — Живу рядом 
в общежитии. Деньги домой пе-
ревожу. Дом там строю». Та-
кую стратегию выбирают мно-
гие, рассказывает и.о. замди-
ректора «Жилищника» района 
Останкино Алексей Потапов. 
«В общежитии всех официаль-
но регистрируют, — делится 
Алексей. — Отпуска, больнич-
ные — таких соцгарантий ни на 
какой «левой» стройке не полу-
чишь».

И ребята из общаги, и парни, 
снимающие вскладчину квар-
тиры, и мы — все утром ждем 
распределения по участкам. 
Участок — это зона, которую 
надо привести в порядок. За на-
шим «Жилищником» — очистка 
дворов. И вот на каждую зону 
выделяется бригада. В идеале 
человек по 20. Но и 13 справля-
ются, просто какой ценой…

«Вот ваш движок!» — бодро 
говорит Алексей и вручает лопа-
ту. Я-то думал, даст машину ка-
кую-то. «Да нет, тут снегоотбра-

сыватель не нужен, — объясняет 
командир. — Почему движок? Им 
снег удобно двигать». В возмож-
ностях движка удалось убедить-
ся во дворе одного из домов на 
улице Академика Королева. На 
бригаду дворников положено по 
70 подъездов, то есть по три на 
брата. Но мы-то новички, может, 
снисхождение будет?

Движок реально неплохо 
справляется со снегом. Техно-
логия такая: сначала как бы 
свозим его ближе к забору, а по-
том порционно перебрасываем. 
«Бывает, что и рядом с парков-
кой складируем, — говорят кол-
леги-братья. — Главное, подхо-
ды очистить и эти, как их, вход-
ные». В смысле территорию 
до первой ступеньки у входа в 
подъезд. «Видишь, камера ви-
сит? — показывают другие двор-
ники. — Алексей потом посмо-
трит». Это, кстати, не сказки 
и не пугалки для новичков. Ка-
меры подключены к городской 
системе видеонаблюдения. И у 
начальства «Жилищника» есть 
к ней доступ. Не обязательно 
даже объезжать дворы, чтоб 
проверить качество уборки.

Ребята рассказывают, что 
обычно жители как минимум 
нейтрально относятся к ком-
мунальным службам. Но вот 
конкретно в этом дворе народ 
очень притязательный. Чистил 
я снег, чистил, устал, хотя к аэ-
робной нагрузке привык. И тут 
из подъезда местный выходит, 

недовольный: не так, мол, рабо-
тать надо, не на камеру. «А ты, 
собственно, мужик, кто?» — за-
говорил во мне дворник. Оказа-
лось, инженер местного ЖСК. 
У них территорию у подъездов 
почистит нанятый жильцами 
дворник. А вы бы хоть, втолко-
вывает инженер, детскую пло-
щадку и парковку почистили. 
Ну что ж, движки, поворачивай-
те направо. Подход к площад-
ке действительно подзавали-
ло. Причем еще и ледок образо-
вался.

К середине снег словно стал 
тверже. «На самом деле, он на-
сыщается влагой, и вот такие 
сугробы убирать тяжелее все-
го», — говорит Алексей. Во двор 
заезжает мусоровоз. И тут наш 
брат-дворник приходит на под-
могу. Парни из «Хартии» выг-
рузили контейнеры, а задача 
дворника — присмотреть, что-
бы на земле было чисто. Ближе 
к вечеру погода смилостиви-
лась. Снегопад прекратился, но 
не выключается ни одна город-
ская камера. Придется добить 
несколько участков, а потом 
можно отдохнуть. А силы пона-
добятся. Ведь температура — то 
плюс, то минус, все растает, а 
потом — ударит минус 20. И вот 
тогда надо будет подолбить ле-
дорубами — а это, друзья, не за-
метки писать. И зарплата, пря-
мо скажем, не московская. На-
чальство «Жилищника» гово-
рит: ребята получают по 35 ты-
сяч рублей. «Хороший дворник, 
— секретничают коллеги, — мо-
жет и сотку тут «поднять». Было 
б желание». На первых этажах 
много коммерческих арендато-
ров. И если работяга справится 
с основной работой, то вполне 
может и подкалымить.  

Спрос на аренду 
домов вырос 
на 10—15%

Дистанционно 
машины 
приобретают 
молодые люди

Полностью Большая кольцевая линия замкнется в 2023 году. И
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ИСПЫТАНО НА СЕБЕ Как дворники справились со «снегопадом века»

Дело — чисти
А К Ц Е Н Т

Непогода не повлияла на работу 
общественного транспорта 

Корреспондент «РГ» на один день примерил форму коммунальщика. 

СОБЫТИЕ В столичном метрополитене открылось сразу десять новых станций

Одиннадцатый маршрут, 
подземный

Любовь Проценко

В 
столице вчера вве-
ли в строй 10 новых 
станций метро. Тако-
го длинного участка — 
двадцатикилометро-
вого — в московской  
подземке не вводили 
в строй еще ни разу 
за все 85 лет ее суще-

ствования. С этим значимым, 
даже праздничным событием 
москвичей поздравил в режиме 
видеоконференции президент 
Владимир Путин. 

Глава государства отметил, 
что с пуском этого отрезка на 
Большой кольцевой линии ра-
ботают уже 22 станции и 44 ки-
лометров тоннелей, которые за-
метно улучшат транспортную 
доступность миллионов мо-
сквичей из отдаленных райо-
нов, изменят даже в целом ритм 
города. Вспомнил, как еще де-
сять лет назад они с мэром Мо-
сквы Сергеем Собяниным обсу-
ждали проблемы, которые на-
двигаются на Москву, на этот 
огромный мегаполис, и говори-
ли, что транспортные развязки 
— главный вызов для Москвы, 
для москвичей, для городского 

руководства. «И я могу, Сергей 
Семенович, с полным основа-
нием сказать, что вы и ваша ко-
манда справляются с этой зада-
чей. Она вам по плечу», — сказал 
Путин. 

Говоря о дальнейшем строи-
тельстве БКЛ,  Собянин, в свою 
очередь, доложил: «70% этого 
гигантского, сложнейшего про-
екта реализованы. Остается 
30% — девять станций, которые 
мы, безусловно, в основном уже 
построим в следующем году 
и, надеюсь, в 2023 году кольцо 
уже полностью замкнется и бу-
дет работать уже в полноцен-
ном режиме». Президент по-
просил мэра «не скромничать» 
с планами: «К 2023 году плани-
руется, что всего в Москве будет 
293 станции и сеть линий метро 
общей протяженностью 530 ки-
лометров. Мэр ведет себя осто-
рожно, говорит только о бли-
жайшей перспективе».

Итак, вот они, новые стан-
ции, которые получили москви-
чи на участке самой длинной 
кольцевой линии в мире, ко-
торые вошли в строй на отрез-
ке от «Мневников» до «Кахов-
ской»: «Терехово», «Кунцев-
ская», «Давыдково», «Аминь-

евская», «Мичуринский про-
спект», «Проспект Вернадско-
го», «Новаторская», «Ворон-
цовская», «Зюзино» и «Кахов-
ская». Большая часть жителей 
столицы, которые проживают 
неподалеку от них, имели под-
земку  у дома и прежде — кто-
то ближе, кто-то в паре остано-
вок на наземном общественном 

транспорте. Но и для них приход 
БКЛ — большое событие. Дело в 
том, что в Москве огромное ко-
личество пассажиров каждый 
день едут в центр до существу-
ющей Кольцевой линии толь-
ко для того, чтобы сделать там 
пересадку на соседнюю ради-
альную ветку. Новое Большое 
кольцо, расположенное в деся-
ти километрах от старого, дает 
им возможность сделать это го-
раздо раньше, ближе от своего 
дома. Таким образом, у  пасса-
жиров экономится  от 35 до 45 

минут на каждой поездке. И это 
москвичи и гости столицы осо-
бенно почувствуют уже сейчас, 
когда к действующим 12 стан-
циям БКЛ добавилась еще треть 
кольца: семь из десяти новых 
станций как раз пересадочные. 
Всего же с новой кольцевой ли-
нии можно будет совершать 44 
пересадки на радиальные линии 

подземки, МЦК и МЦД, а так-
же на пригородные железнодо-
рожные линии. Ожидается, что 
пользоваться новыми станция-
ми будут в первое время 600 ты-
сяч пассажиров в сутки. 

О том, что городу потребует-
ся такое подземное кольцо, ар-
хитекторы впервые заговорили 
еще в пятидесятые годы прош-
лого века. На станции «Кур-
ской» есть даже памятная доска 
с надписью «Курская» Большо-
го кольца 1945—1949». Правда, 
то кольцо планировалось гора-

здо меньшего размера. Пройти 
оно должно было под Бульвар-
ным кольцом, частично по ны-
нешней Калужско-Рижской и 
Серпуховско-Тимирязевской 
линиям. Потом от этой идеи от-
казались. По генплану разви-
тия Москвы 1971 года вторая 
кольцевая линия должна была 
включить самую короткую Ка-
ховскую линию. Но и этот про-
ект был отложен на неопреде-
ленный срок, а сама линия позд-
нее закрылась. От нее остались 
только реконструированная 
станция «Каховская», вошед-
шая в состав БКЛ, и ее номер 11-
й, который и получило Большое 
кольцо, которое на деле в Мо-
сковском метрополитене явля-
ется уже четырнадцатой дейст-
вующей линией.

Решение все-таки построить 
Большую кольцевую линию — 
не только самую длинную коль-
цевую в мире, но и самую длин-
ную вообще в метро — принял 
Сергей Собянин, ставший мэ-
ром Москвы в 2010-м году. И 
уже в 2011-м начались работы 
по ее возведению: длина 70 ки-
лометров с 31 станцией на коль-
це. Первый участок заработал 
в 2018-м. Состоял он из  пяти 

станций: «Деловой центр», 
«Шелепиха, «Хорошевская», 
«ЦСКА» и «Петровский парк». 
Позднее к ним добавилось еще 
семь станций и вот — очередные  
десять.

Несмотря на скорость, с ка-
кой строится БКЛ, и новые стан-
ции, как и исторические,  смело 
могут претендовать на звание 
самых красивых в мире. Пусть 
это  уже не подземные дворцы 
с большим количеством скуль-
птур, мрамора и бронзы. С яр-
ким дизайном, очень светлые, 
современные, они сохранили 
главную черту Московского ме-
трополитена — узнаваемость. 
Перепутать их невозможно ни с 
одним метро в мире. 

С 2011 года началось небы-
валыми темпами и  развитие 
всей подземки. Если с начала 
90-х прошлого века и в начале 
2000-х  в год вводилось по 2—3 
станции, да и то не всегда, то с 
приходом Собянина москвичи 
получают до 17 станций ежегод-
но. В общей сложности с 2011 
года протяженность столично-
го метро увеличилась в полтора 
раза — за это время построено 
177 километров новых линий и 
90 станций.  

А К Ц Е Н Т

Такой длинный участок в московском 
метро открыт впервые за 85 лет 
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ПЛАНЫ Минфин хочет 
открыть онлайн-магазин 
драгоценностей 

Время 
надевать камни

Роман Маркелов

Минфин России договорился с белорусским минфи-
ном о запуске пилотного проекта по развитию элек-
тронной торговли ювелирными изделиями. Цель про-
екта — развитие совместного экспорта ювелирной про-
дукции Евразийского экономического союза (ЕАЭС) 
на мировых рынках, сообщили «РГ» в пресс-службе 
российского минфина. 

Фактически речь идет о создании маркетплейса: ар-
хитектуру проекта сделать так, чтобы им могли поль-
зоваться конечные потребители. Предполагается, что 
на цифровой платформе будут продаваться уже гото-
вые ювелирные изделия.

«Россия имеет богатую историю создания ювелир-
ных изделий. Потенциал российского рынка позволя-
ет реализовывать 
изделия за рубеж. 
Тем более, что за по-
следние годы отече-
ственные мастера, 
компании вышли на 
мировой уровень по 
дизайну и качеству 
ювелирных изде-
лий. В связи с этим 
появились запросы 
от наших ювелиров 
по выходу на рынки 
третьих стран для 
продвижения своей 
продукции. К сожалению, участие в международных 
выставках сейчас существенно ограничено, соответ-
ственно, ограничен и потенциал выхода на рынки тре-
тьих стран», — рассказали в минфине.

В министерстве подчеркивают, что помимо разви-
тия экспорта «ювелирный маркетплейс» поможет от-
крыть новые имена российских ювелиров и ювелиров 
ЕАЭС и поспособствовать развитию отрасли. «К тому 
же сейчас запущена и внедрена система маркировки 
и прослеживаемости ГИИС ДМДК (Государственная 
интегрированная информационная система в сфере 
контроля за оборотом драгоценных металлов и драго-
ценных камней; по сути, позволяет проследить весь 
путь изделия: от добычи до готового товара, что обес-
печивает защиту подлинности. — «РГ»), которая может 
дать хорошую основу для расширения цифрового взаи-
модействия между странами», — добавили в министер-
стве финансов.  

ОТДЫХ 
Туры в Египет бронируют, 
несмотря на «омикрон» 

Пирамида 
желаний

Евгений Гайва

Появление нового штамма коронавируса «омикрон», 
завезенного из Африки, не смутило российских тури-
стов. По мере приближения Нового года спрос на пу-
тешествия в Египет растет, цены тоже. По сравнению 
с ноябрем туры подорожали на 20—30%, рассказали 
«РГ» представители туриндустрии. 

Новый штамм, по сообщению Роспотребнадзора, 
обнаружили в России 6 декабря у двух граждан, вер-
нувшихся из ЮАР. Единого мнения о степени его опа-
сности среди ученых пока нет. В ВОЗ заявили об «оми-
кроне» как о «вызывающем беспокойство». 

Сообщения о коронавирусе никак не повлияли на 
активность туристов, отмечают в Ассоциации туропе-
раторов России (АТОР). Наблюдается повышенная ак-
тивность туристов на египетском направлении. Сни-
жения числа бронирований нет, продажи туров в Еги-
пет, как и по другим направлениям, на Новый год идут 
стабильно, рассказал «РГ» представитель TUI Россия. 
При этом по ряду направлений туроператор даже уве-
личивает перевозку. В Tez Tour указывают, что сейчас в 
среднем загрузка пикового периода в зависимости от 
конкретной даты варьируется от 30% до 60%. Но с ка-
ждым днем все больше популярных отелей закрывают 
бронирования. Пик продаж туров в компании ожидают 
с 5 по 15 декабря, то есть за 3—4 недели до вылета. 

«Стоимость новогодних туров определяется дина-
мическим ценообразованием. В ноябре действовали 
акции раннего бронирования, по которым приобрести 
новогодний тур можно было на 30% дешевле», — гово-
рит вице-президент Российского союза туриндустрии 
Дмитрий Горин. Сейчас недельный новогодний тур в 
Египет на двоих в среднем обходится в 100—150 тысяч 
рублей. На дальнемагистральных направлениях, таких 
как Доминикана, Куба, цены стартуют от 250 тысяч 
рублей на двоих. Цены на новогодние туры по сравне-
нию с ноябрем уже выросли примерно на 20%, отмеча-
ет президент Союза турагентств Сергей Голов. 

Нестабильная эпидемиологическая ситуация вли-
яет на туристов, но всегда есть определенная доля лю-
дей, которые на такие вещи не обращают внимания, за-
мечает профессор РЭУ им. Плеханова Елена Джанджу-
газова. Когда в 2004 году в Таиланде на курорты обру-
шилось цунами, некоторые из тех, кто мог сдать биле-
ты, все равно поехали, напоминает эксперт.  

ПРОГНОЗ Чубайс рассказал, что изменится в российской экономике за 30 лет

Энергоперемены к лучшему
Михаил Загайнов

Р
оссийскую экономику в 
ближайшие 30 лет ждет 
масштабная трансформа-

ция в рамках энергоперехода. 
Об этом заявил специальный 

представитель президента по 
связям с международными ор-
ганизациями для достижения 
целей устойчивого развития 
Анатолий Чубайс в ходе форума 
«Открытые инновации».

Чубайс отметил, что нынеш-

нему поколению «выпало сча-
стье» быть свидетелями «ин-
формационной революции», 
которая за 30 лет полностью из-
менила экономику и быт росси-
ян. По мнению спецпредстави-
теля президента, сейчас росси-

яне стоят на пороге подобных 
процессов — только коснется 
она не информации, а энергии.

«Речь идет о промышленно-
сти, транспорте, сельском хо-
зяйстве, строительстве, о быте. 
Речь идет вообще обо всех тех 

сферах, где появляется энергия. 
Они все претерпят глубинные 
фундаментальные преобразова-
ния. Это изменит жизнь каждо-
го из нас, это изменит практиче-
ски любой бизнес», — заявил Чу-
байс (цитата по РИА Новости).

При этом он признал, что 
Россия, где энергетика являет-
ся «позвоночным столбом эко-
номики», очень уязвима для 
подобных изменений. «В Рос-
сии это (энергетика. — «РГ») не 
просто один из секторов, это: 
20% ВВП, 40% доходов феде-
рального бюджета, 60% экспор-
та. Это вообще серьезно», — ска-
зал спецпредставитель прези-
дента.

При этом Чубайс отметил, 
что эта картина дает России и 
колоссальные возможности — 
на основе энергоперехода мо-
гут появиться «от пяти до деся-
ти новых отраслей, которых в 
стране сегодня нет».

Выступая в июне на Петер-
бургском международном эко-
номическом форуме, Чубайс 
заявил, что Россия может со-
хранить статус великой энер-
гетической державы благодаря 
экспорту водорода. По его сло-
вам, как минимум 10% дейст-
вующей газотранспортной си-
стемы можно использовать для 
транспортировки водорода без 
глубокой модернизации.

«У нас такое фантастиче-
ское преимущество, о кото-
ром мечтать не может никто. 
Надо вцепиться зубами и не-
медленно продвигаться в этом 
направлении», — отмечал Чу-
байс.  

ОТХОДЫ Сколько сэкономит страна при замене одноразовой 
упаковки экологичной

Продукты сыграют 
в ящик

Алексей Дуэль

З
амена пакета на авось-
ку,  а подложек под 
мясо из вспененного 
полистирола на кар-
тонные могут сэконо-
мить стране 66 млрд 
рублей в год. Такие 
подсчеты привел ген-
директор ППК «Рос-

сийский экологический опе-
ратор» (РЭО) Денис Буцаев 
в письме в Ассоциацию ком-
паний розничной торговли 
(АКОРТ), предложив органи-
зации целую методику рацио-
нального подхода к упаковке 
товаров. Он уверен: от лишней 
и неудобной для переработки 
тары можно сэкономить треть 
денег, собранных с населения за 
вывоз коммунальных отходов, и 
сократить расходы бюджета на 
экологические проекты.

«Упаковка составляет при-
мерно половину всего объема 
отходов, около 30 млн тонн в 
год, — объяснил «РГ» Буцаев. — 
При разумном подходе эту часть 
отходов можно сократить вдвое. 
Это позволит сэкономить 66 
млрд из 190 млрд руб., которые 
каждый год собирают с жителей 
городов и поселков за вывоз от-
ходов».

Магазинам предложено сти-
мулировать покупателей пере-
ходить от одноразовых пакетов 
к многоразовым сумкам, от-
казаться от многих видов пла-
стиковой тары в пользу стекла, 
алюминия, разных видов кар-
тона или же других, более при-
годных к переработке материа-

лов из углеводородов. Рекомен-
дуется использовать толстую 
термоусадочную пленку — тон-
кую отобрать для переработ-
ки невозможно — или завора-
чивать продукты в бумагу. Кро-
ме того, стимулировать покуп-
ки больших кусков мяса, рыбы 
целиком, чтобы разделывать и 
раскладывать ее на порции уже 
дома, используя для этого мно-
горазовые контейнеры, миски и 
другую посуду.

«Действительно,  нечего 
класть один несчастный банан 
на пластиковый поддон, а потом 
оборачивать его метром пище-
вой пленки, — соглашается за-
мруководителя направления 
«Пространственное развитие» 
Центра стратегических разра-
боток Мария Комкова. — За эту 
роскошь платит налогоплатель-
щик, причем дважды: сначала 
он покупает упаковку, а потом 
оплачивает ее утилизацию».

Но многое зависит от потре-
бителей. Только если они забу-
дут про одноразовые пакеты и 
стаканчики для кофе, будут но-
сить с собой холщовые сумки 
и термокружки для напитков, 
можно будет говорить о полно-

ценном отказе от вредной одно-
разовой упаковки.

«В целом мы разделяем под-
ход ППК РЭО к сокращению 
используемой упаковки и так-
же ведем работу в этом направ-
лении, — сообщили «РГ» в Х5 
Group. — Мы выпустили собст-
венные рекомендации, которые 
более подробно затрагивают 
индивидуальную потребитель-
скую упаковку, составляющую 
основную массу используемой 
упаковки практически для всех 
категорий товаров».

В торговой сети признают: 
процесс трансформации займет 
время и потребует инвестиций. 
Пока что магазины успешно мо-
гут заниматься лишь сбором 
старых зубных щеток и отрабо-
тавших батареек.

При сокращении объемов 
упаковки экономия будет воз-
никать на всех этапах обраще-
ния с отходами, объясняет Бу-
цаев. Он ссылается на данные 
Федеральной антимонополь-
ной службы, которая установи-
ла, что транспортировка каждой 
тонны отходов в среднем сто-
ит 2,9 тыс. руб., обработка 700 
руб., захоронение — еще 800 руб. 

В результате набегают те самые 
миллиарды, которые можно не 
платить, если делать все с умом, 
считает глава ППК РЭО.

«На рекультивацию полиго-
нов захоронения отходов бюд-
жет выделяет 2,25 млрд руб. 
в год, эту сумму тоже можно 
уменьшить, если сократить объ-
емы захоронения, — продолжает 
Буцаев. — На каждую тонну отхо-
дов, захороненных на полигоне, 
при его рекультивации надо по-
тратить 150 руб.». Все эти день-
ги — скрытая от глаз цена упа-
ковки и привычных нам излиш-
них неразумных способов по-
требления, полагает Буцаев.

Но на одних только советах 
реформа далеко не уедет, счита-
ет директор института экологии 
НИУ ВШЭ Борис Моргунов: «Ре-
комендации рознице — дело по-
лезное, но неэффективное. Ма-
газины — заложники потребите-
лей, большинство из них поку-
пают товар, не обращая внима-
ния на упаковку, с одной сторо-
ны, и производителей, которые 
упаковывают товары в то, во что 
им удобнее. В нынешних услови-
ях, когда раздельный сбор про-
вален, эффект от такого перехо-
да на перерабатываемую тару 
будет минимальным: разницы 
между грязным перерабатыва-
емым пластиком и грязным не-
перерабатываемым нет. Если пе-
резагрузка расширенной ответ-
ственности производителей бу-
дет успешной и появятся спосо-
бы стимулировать население к 
разделению мусора (например, 
дифференцировать платежи в 
зависимости от качества сдава-

емых отходов, компенсировав 
вывоз вторсырья за счет части 
средств экосбора), то эффект 
может быть значительным».

В перспективе, считает Ком-
кова, переход на многоразовую 
или утилизируемую тару при-
ведет к удешевлению товаров в 
рознице. «Это потребует модер-
низации части предприятий, 
производящих упаковку и про-
дукцию, — объясняет она. — Свой 
эффект может дать и система 
возвратной тары, по аналогии с 
той, которая была в СССР». По 
словам Комковой, современные 
дети уже сейчас охотно сдают 
самую разную упаковку в фан-
доматы, получая за это купоны 
на скидку.

Переход на выпуск многора-
зовой тары и перерабатываемой 
упаковки не приведет к сокраще-
нию рабочих мест, считает Денис 
Буцаев. Правда, потребуется пе-
рестройка всей партнерской 
сети производителей, отмечает 
Моргунов, а на это готовы пой-
ти далеко не все компании. Да 
и цены в магазинах, по крайней 
мере на первом этапе, могут вы-
расти: упаковка из перерабаты-
ваемых материалов стоит при-
мерно на 20% дороже, чем менее 
экологичные аналоги. Эксперт 
считает, что подорожание будет 
не слишком значительным: доля 
тары в общей стоимости товара 
относительна мала, но большин-
ство покупателей его заметит.

Получить комментарии от 
АКОРТ «РГ» не удалось.  

Главным источником отходов все 
равно остается человек, особенно 
если он идет из магазина.

Из-за энергоперехода в России может появиться 5—10 новых отраслей экономики, уверен Чубайс.

А К Ц Е Н Т

Транспортировка каждой тонны отходов 
в среднем стоит 2,9 тыс. руб., обработка 
700 руб., захоронение — еще 800 руб. 
В результате набегают миллиарды

А К Ц Е Н Т

Россия, где энергетика является
«позвоночным столбом экономики», 
очень уязвима для изменений, 
которые несет энергопереход

ТЕНДЕНЦИЯ 

Ретейлеры 
увеличивают 
долю своих 
торговых 
марок

ПРО 
ДОВОЛЬСТВИЕ 
МАЛЫМ
Татьяна Карабут

Подсолнечное масло и молоко 
в магазинах все чаще продает-
ся под собственными торговы-
ми марками (СТМ) ретейлеров. 
Так торговые сети и произво-
дители под давлением государ-
ства могут удерживать цены на 
социально значимые продукты 
без потери качества и прибыли.

За три квартала 2021 года 
продажи растительного масла 
СТМ выросли на 47,7%. Это 
самый внушительный рост из 
всех продуктов, которые реали-
зуются под частными торговы-
ми марками ретейлеров, свиде-
тельствуют данные NielsenIQ 
(есть у «РГ»). Продажи пасте-
ризованного молока СТМ при-
бавили 20,7%.Среди других 
продуктов, которые уходят в 
СТМ, — майонез (+55,6%), пиво 
(+38,8%), сушеные морепро-
дукты и закуски (+33,4%).

Доля продаж СТМ на рынке 
товаров повседневного спро-
са за год увеличилась до рекор-
дных 5,5%. А в продовольствии 
она составила 16,7%. Наиболь-
шую долю денежных продаж к 
концу сентября занимает мо-
лочная продукция (18,1%), 
кондитерские изделия (12%), 
алкоголь (11,7%), безалкоголь-
ные напитки (10,4%), консер-
вированные овощи (6,8%).

«Попытки покупателей оп-
тимизировать бюджет и най-
ти новые способы сокращения 
расходов привели к новой вол-
не развития СТМ сетей», — объ-
ясняют в NielsenIQ. Разница в 
цене с аналогичными товарами 
брендов составляет 15—20%. 

Но пока доля СТМ остает-
ся одной из наиболее низких в 
мире. Например, в Нидерлан-
дах, Франции доля продаж СТМ 
на рынке товаров повседнев-
ного спроса составляет более 
30%, в Португалии — 35%, в Ис-
пании — почти 40%, в Швейца-
рии — более 50%. Однако Рос-
сия входит в топ-10 стран с са-
мыми высокими темпами роста 
продаж СТМ в мире. «В ближай-
шие годы мы можем стать сви-
детелями взрывного развития 
СТМ на фоне усиления позиций 
онлайн-торговли, сервисов эк-
спресс-доставки, а также диска-
унтеров, для которых фокус на 
СТМ — основа бизнес-страте-
гии», — считают в NielsenIQ. 

Одной из причин бурного 
роста СТМ генеральный дирек-
тор агентства INFOLine Иван 
Федяков называет усиливаю-
щееся давление государства на 
ретейл. Особенно пристально 
власти следят за ценами на со-
циально значимые продукты. А 
на подсолнечное масло с конца 
декабря прошлого года по ок-
тябрь 2021 года цены у произ-
водителей и в торговых сетях 
вовсе были заморожены. 

Сейчас в России доля про-
даж продуктов питания СТМ 
пока не так велика, но в пер-
спективе может превысить 
50%, считает эксперт. СТМ — 
хороший способ сэкономить на 
продуктах без потери качест-
ва, ведь в цене таких товаров не 
заложены расходы на продви-
жение. Но слишком активное 
развитие СТМ может привести 
к тому, что на полках не оста-
нется места брендированной 
продукции. А если конкурен-
ция будет сведена к минимуму, 
то и вкладываться в качество 
продуктов ретейлеру будет не-
обязательно, предупреждает 
Федяков. Недаром в ряде стран 
мира участие ретейлеров в про-
изводстве продуктов питания 
либо существенно ограничен-
но, либо запрещено. В России 
таких ограничений нет. Напри-
мер, уже сейчас одна из торго-
вых сетей заявляет, что полно-
стью обеспечивает свои мага-
зины огурцами собственного 
производства.  

Недельный новогодний тур в Египет на двоих сейчас 
обойдется в среднем в 100—150 тысяч рублей.

Подсолнечное масло под собствен-
ными торговыми марками ретейле-
ров по качеству ничем не хуже.
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— Читайте также: Почему России 
не хватает своих овощей 
rg.ru/art/2222838

Ювелирный 
маркетплейс 
станет своего 
рода заменой 
международным 
выставкам
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БЕЗОПАСНОСТЬ МЧС начнет 
уведомлять прокуратуру 
о нелегальных 
социальных объектах

Хоспис 
в недострое

Тимофей Борисов

Инспекторов государственного пожарного надзора 
МЧС России со следующего года обяжут уведомлять 
прокуратуру и полицию о любых выявленных соци-
альных объектах в жилых домах. Речь прежде всего о 
незарегистрированных домах престарелых, медицин-
ских хосписах, частных детских садах. Это следует из 
постановления правительства РФ, которым внесены 
изменения в Положение о федеральном государствен-
ном пожарном надзоре.

«В случае установления... факта эксплуатации зда-
ний, помещений, сооружений, строительство которых 
не завершено, а также эксплуатации жилых помещений 
не в соответствии с установленным классом функцио-
нальной пожарной опасности и (или) проектной доку-
ментацией, органом государственного пожарного над-
зора в течение 3 рабочих дней направляется соответ-
ствующая информация в органы прокуратуры, органы 
внутренних дел, ор-
ганы местного само-
управления для при-
нятия мер...», — гово-
рится в документе.

Такие поправки 
стали актуальными 
после целой череды 
пожаров с челове-
ческими жертвами. 
Расследование бы-
стро выявило, что 
во всех случаях речь 
идет о частных заве-
дениях, в которых 
предприимчивые 
хозяева использова-
ли дыры в законодательстве и уходили как от проверок 
инспекторов МЧС, так и от проверок правоохранителей.  

 Это раньше, в советские еще времена, противо-
пожарный инспектор мог прийти в любой дом и про-
верить соблюдение норм безопасности. С распадом 
СССР правила поменялись, и до сих пор никаких пла-
новых проверок для частных домов не предусмотрено.

И именно там, как правило, располагаются частные 
полулегальные, а то и вовсе нелегальные детские сады 
и дома престарелых. Эти места с массовым пребыва-
нием людей пока остаются, если так можно сказать, 
в тени с точки зрения норм противопожарной безопа-
сности. Понятно же, что никаких хосписов в жилых до-
мах проектной документацией не предусмотрено.

И когда такие объекты начали гореть, то, естест-
венно, это стало неприятным сюрпризом для МЧС. 
Но если прокуратура не ходит по домам с проверками, 
то инспекторы Госпожнадзора могут и должны знать, 
что творится на подконтрольной им территории. 
И если инспектору кто-то из соседей шепнет или же 
пришлет жалобу на странное заведение, то инспектор 
обязан будет оповестить прокуратуру и МВД.

Правда, критики проекта сомневаются в эффектив-
ности такой меры и указывают на то, что доброхоты 
ведь могут оповестить не только МЧС, но и напрямую 
в прокуратуру жалобу направить. «Будет ли эта ин-
формация восприниматься прокуратурой и МВД как 
основание для проведения проверок? Уголовно-про-
цессуальный кодекс об этом умалчивает. Даже если бы 
там что-то и было в смысле нарушений, то вряд ли сто-
ит ожидать незамедлительной реакции со стороны на-
ших правоохранительных органов. А ведь за это время 
хоспис может и сгореть», — полагает генерал внутрен-
ней службы в отставке Виктор Кривошонок.

Но, как сообщили агентству ТАСС в МЧС, новые 
поправки могут быть очень эффективны по отноше-
нию к не сданным в эксплуатацию объектам. Если бу-
дет выявлено,что в построенном, но не введенном в эк-
сплуатацию здании начал работать частный дом пре-
старелых или детский сад, то тогда информация МЧС 
будет крайне важной и своевременной. А такие случаи 
пожаров на несданных объектах бывали.  

ИНИЦИАТИВА Вузы будут готовить тренеров и судей 
по киберспорту

Турнир виртуальный,
арбитр — реальный

Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Тольятти 

В 
Поволжском госу-
дарственном универ-
ситете сервиса раз-
работают образова-
тельную программу 
обучения тренеров и 
судей по компьютер-
ному спорту. Ожида-
ется, что ее внедрят 

как программу дополнитель-
ного образования — этот вопрос 
сейчас прорабатывается.

— На базе университета мы 
планируем вести исследования 
и подготовку кадров для инду-
стрии киберспорта. После этого 
откроются широкие професси-
ональные возможности для мо-
лодежи и людей различного воз-
раста и сфер деятельности. Сов-
местно с Федерацией компью-
терного спорта (ФКС) России 
наш университет будет прово-
дить научные исследования, 
связанные с тематикой компью-
терного спорта, а также высту-
пать площадкой для проведе-
ния тематических конферен-
ций, «круглых столов» и мастер-
классов, — рассказала ректор 

вуза Любовь Выборнова. — Кро-
ме того, мы рассчитываем стать 
точкой притяжения выпускни-
ков школ и колледжей, интере-
сующихся киберспортом.

Свою помощь в организации 
обучения будущих тренеров и 
судей готов предоставить су-
дья первой категории, член мо-
лодежного совета при ФКС Рос-
сии Дмитрий Загреков. Также в 
университете отмечают, что вуз 
предварительно достиг догово-
ренностей с компьютерными 
клубами Тольятти о предостав-
лении их мощностей для прове-
дения занятий будущих трене-
ров и спортсменов. 

А не так давно тольяттин-
ский вуз представил свою ко-
манду «Кибер ПВГУС». Она уже 

зарегистрировалась для уча-
стия в стартовавшем на днях 
Международном студенческом 
киберспортивном турнире по 
Dota 2 и League of Legends «Бит-
ва за науку».  

Крупнейшие турниры по киберспорту собирают тысячи участников со всего света.

А К Ц Е Н Т

Исследования подтверждают, 
что киберспорт развивает интеллект,  
навыки быстрого принятия решений, 
учит работать в команде

Кстати

В 2019 году проводилось международное исследование среди школ 

и высших учебных заведений в Северной и Латинской Америке, Азиат-

ско-Тихоокеанском регионе, Европе и на Ближнем Востоке. Выясни-

лось, что в каждом пятом образовательном учреждении уже есть кибер-

спортивная программа, а 71% рассматривают или могут рассмотреть 

возможность ее добавления в будущем, утверждает Ярослав Мешал-

кин, директор по стратегическим коммуникациям ESforce Holding. 

Наличие киберспортивных программ повышает привлекательность 

проживания в студгородках, помогает набору студентов и диверсифи-

цирует обучение. Еще это способ привлекать студентов на специально-

сти, которые обозначают аббревиатурой STEM (Science, Technology, 

Engineering and Mathematics). Например, 62% участников студенческих 

соревнований по League of Legends — именно «технари». 

Учебные заведения также считают, что киберспорт помогает развивать 

полезные в дальнейшей работе навыки и умения. Например, универси-

тет SUNY Canton внедрил киберспортивные программы при обучении 

на гейм-дизайнеров и разработчиков, специалистов по кибербезопа-

сности, технологической связи, графическому дизайну и мультимедиа. 

Опасения, связанные с высокими затратами на киберспортивные про-

граммы, не всегда верны: 68% учебных заведений оценивают свои еже-

годные расходы на киберспорт в пределах 10 тысяч долларов. Кибер-

спортивные программы могут быть как спортивными, когда у образова-

тельного учреждения есть своя команда для соревнований с другими 

школами/вузами, так и рекреационные в виде секций и факультативов.

В октябре этого года российская команда Team Spirit стала чемпионом 

мира по компьютерной игре Dota 2. А в декабре по этой дисциплине 

пройдет киберспортивный турнир при поддержке минобрнауки, где бу-

дут соревноваться вузовские команды. 

Подготовил Иван Черноусов 

АРМИЯ 

Для госпиталя 
Владикавказа 
построили 
инфекционный 
корпус

COVID 
ИЗОЛИРУЮТ 
В БОКСЕ
Юрий Гаврилов

В столице Северной Осетии за-
вершили строительство нового 
инфекционного корпуса воен-
ного клинического госпиталя. 
Он сможет принимать и ста-
вить на ноги пациентов с тяже-
лыми заболеваниями, в том чи-
сле пораженных COVID-19.

«Корпус оснащен современ-
ным медицинским оборудова-
нием и техникой. Архитектур-
но-планировочные решения 
позволяют разделить потоки 
пациентов, надежно изолиро-
вать больных, исключить их 
перекрестное инфицирование. 
Здесь будут проводить диагно-
стику и лечение в полном соот-
ветствии с медицинскими тре-
бованиями», — рассказали в во-
енном ведомстве.

В здании расположены изо-
лированные боксы и помеще-
ние для интенсивной терапии. 
В целях безопасности к ним 
пристроили наружные клима-
тические тамбуры и шлюз для 
персонала. Войти в эту своео-
бразную «красную зону» мож-
но только через отдельную га-
лерею, оборудованную пан-
дусом. В кабинетах для врачей 
смонтировали необходимую 
диагностическую аппаратуру. 
В здании есть компьютерный 
томограф, аппарат УЗИ, элек-
трокардиограф, подготовлены 
физиотерапевтический и сто-
матологический кабинеты.

Учитывая, что в инфекци-
онном корпусе займутся в том 
числе лечением пациентов с ко-
ронавирусом, на территории 
госпиталя построили кисло-
родную станцию. Жизненно не-
обходимый для тяжелых боль-
ных газ она станет добывать из 
атмосферного воздуха.

Надо сказать, что это не пер-
вая военно-медицинская ново-
стройка Владикавказа. В начале 
года в столице Северной Осе-
тии минобороны сдало «под 
ключ» новую поликлинику. Че-
тырехэтажное здание площа-
дью около 9 тысяч квадратных 
метров способно принимать 
до 300 человек в день. Там тоже 
предусмотрено зонирование 
помещений с разделением по-
токов больных. 

«Медучреждение оказывает 
помощь с применением совре-
менного оборудования. Поли-
клиника оснащена цифровыми 
флюорографическим и рентге-
новским аппаратами, компью-
терным томографом, аппарата-
ми бронхоскопии, ультразву-
ковыми диагностическими си-
стемами», — отметили в Мино-
бороны России.  

Новые поправки 
могут быть 
эффективны 
при проверках 
не сданных 
в эксплуатацию 
объектов

№ 
п/п

Наименование особой 
экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый  

номер
Площадь, 

кв. м
1 Туристско-рекреационная особая 

экономическая зона, созданная 
на территориях Зеленчукского 

и Урупского муниципальных 
районов  Карачаево-Черкесской 

Республики
09:05:0000000:12350 3436490
09:05:0000000:12769 23059853
09:05:0030401:112 2840871
09:05:0030401:81 718060
09:05:0030401:82 1906401
09:05:0030401:83 4917588
09:05:0200101:160 623888
09:06:0000000:14295 700133
09:06:0000000:14297 6436055
09:06:0000000:14854 1474
09:06:0000000:14856 6838
09:06:0000000:14869 15254
09:06:0000000:14923 1475165
09:06:0021401:1049 98247
09:06:0021401:113 259460
09:06:0021401:149 94186
09:06:0021401:151 81559
09:06:0021401:152 597348
09:06:0021401:153 32130
09:06:0021401:163 20870
09:06:0021401:281 282000
09:06:0021401:320 15224
09:06:0021401:329 89000
09:06:0021401:350 63717
09:06:0021401:351 50000
09:06:0021401:357 10000
09:06:0021401:371 30000
09:06:0021602:205 708573
09:06:0021401:515 39525
09:06:0021401:516 23678
09:06:0021401:206 9596
09:06:0021401:519 60001
09:06:0021401:540 3425029
09:06:0021401:545 109961
09:06:0021401:549 680001
09:06:0021401:550 3016204
09:06:0021401:551 1848437
09:06:0021401:697 50002
09:06:0021401:920 303
09:06:0021401:1286 1839
09:06:0021401:1282 264
09:06:0021401:1320 4000
09:06:0021401:1321 7000
09:06:0021401:1322 4000
09:06:0021401:1517 2635
09:06:0021401:1513 285
09:06:0021602:187 463
09:06:0021602:193 1634959
09:06:0021602:203 25348
09:06:0021602:220 27793015
09:06:0021602:223 1330550
09:06:0021602:224 2930003
09:06:0021602:225 5349565
09:06:0021602:228 126349
09:06:0021602:229 292262
09:06:0021602:25 159432
09:06:0021602:276 14364
09:06:0021602:277 326397
09:06:0021602:29 50145
09:06:0021602:30 62752

09:06:0021602:31 338351
09:06:0021602:32 319014
09:06:0021602:33 104852
09:06:0021602:34 298152
09:06:0021602:36 196672
09:06:0021602:37 191334
09:06:0021602:40 1033156
09:06:0021602:41 1111709
09:06:0021602:55 209311
09:06:0021401:358 20000
09:06:0021401:372 30000
09:06:0021401:487 1200000
09:06:0021401:488 2000000
09:06:0021401:497 1800000
09:06:0021401:498 2999975
09:06:0021401:509 553395

2 Туристско-рекреационная особая 
экономическая зона, созданная на 

территориях Джейрахского 
и Сунженского муниципальных 
районов Республики Ингушетия 
06:02:0000000:926 79547
06:02:0000000:927 5233597
06:02:0000000:928 180020
06:02:0000000:929 101824
06:02:0000000:930 3277829
06:02:0000000:931 253363
06:02:0000000:932 32432200
06:02:0000000:933 48710974
06:02:0001021:10 111315
06:02:0001021:11 148027
06:02:0001021:12 46558
06:02:0001021:4 167283
06:02:0001021:5 3404311
06:02:0001021:6 3434233
06:02:0001021:7 199286
06:02:0001021:8 14442
06:02:0001021:9 16176
06:02:0001026:4 30170
06:02:0001026:5 142869
06:02:0001026:6 379167
06:02:0001026:7 4865009
06:07:0000000:67 9906161
06:07:0000000:68 3523311
06:07:0000000:71 20288704
06:07:0000000:72 3299092
06:07:0000000:75 40616948
06:07:0000001:63 1769375
06:07:0000004:161 1536493

3 Туристско-рекреационная особая 
экономическая зона, созданная 
на территории муниципального 

образования «Хунзахский район»  
Республики Дагестан

05:36:000059:28 10731576
05:36:000073:10 60000
05:36:000073:9 7080659
05:36:000076:4 189799
05:36:000076:5 213891
05:36:000076:7 1146
05:36:000093:3 717530
05:36:000107:1 3703400

4 Туристско-рекреационная 
особая экономическая зона, 

созданная на территории 
Эльбрусского муниципального 
района Кабардино-Балкарской 

Республики
07:11:1500000:284 1342768

5 Туристско-рекреационная особая 
экономическая зона, созданная 
на территории муниципального 
образования Алагирский район 
Республики Северная Осетия—

Алания
15:07:0000000:2075 8116
15:07:0000000:2076 971
15:07:0000000:2469 1594
15:07:0000000:2850 15798
15:07:0000000:2851 241
15:07:0000000:2852 776
15:07:0000000:2853 1300
15:07:0000000:2854 1593
15:07:0000000:2860 358
15:07:0000000:2861 27
15:07:0000000:2866 2041
15:07:0000000:2960 25193
15:07:0000000:3034 8318
15:07:0000000:3040 26522
15:07:0000000:3042 319126
15:07:0000000:3066 9
15:07:0000000:54 11698
15:07:0000082:1 509
15:07:0000083:1 23862
15:07:0030103:157 39137868
15:07:0030103:24 157044
15:07:0030201:198 1505750
15:07:0030201:199 23753171
15:07:0030201:203 8166
15:07:0030201:205 4627
15:07:0030201:206 2887
15:07:0030201:212 34946
15:07:0030201:215 889
15:07:0030201:216 527
15:07:0030201:221 23
15:07:0030201:222 84
15:07:0030201:241 161703
15:07:0030201:242 2339724
15:07:0030201:243 37731
15:07:0030201:244 5643
15:07:0030201:256 1837
15:07:0030201:257 405
15:07:0030201:258 691
15:07:0030201:263 1308
15:07:0030201:264 9050
15:07:0030201:265 890
15:07:0030201:266 1221
15:07:0030201:267 4554
15:07:0030201:27 122494
15:07:0030201:28 29158
15:07:0030201:291 58
15:07:0030201:292 166
15:07:0030201:37 933313
15:07:0030201:38 4348
15:07:0030201:39 13779
15:07:0030201:40 229093
15:07:0030201:41 4751
15:07:0030201:42 1565156
15:07:0030201:46 96091
15:07:0030201:58 6373
15:07:0030201:59 4518
15:07:0030201:60 3208
15:07:0030201:82 1795
15:07:0030202:37 18701
15:07:0030202:68 3860
15:07:0030202:81 15642
15:07:0030202:82 28329
15:07:0940101:136 167
15:07:0940101:137 22
15:07:0940101:20 373
15:07:0940101:5 844

Сведения о земельных участках, находящихся в государственной и (или) муниципальной 
собственности, расположенных в границах особых экономических зон и не сданных в аренду

Акционерное общество «КАВКАЗ.РФ» (АО «КАВКАЗ.РФ»)  
+7 (495) 775-91-22, доб. 408, сайт АО «КАВКАЗ.РФ» www.ncrc.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Кадастровый № Площадь, 
га

50:40:0010201:767 0,39
50:40:0010201:387 0,9
50:40:0010201:437 0,25
50:40:0010201:439 1,01
50:40:0010201:774 1,5
50:40:0010201:453 0,25
50:40:0010201:455 0,08
50:40:0010201:457 0,23
50:40:0010201:465 1,29

50:40:0010201:1551 2,55
50:40:0010201:1554 11,66
50:40:0010201:1557 9,82
50:40:0010201:1558 9,58
50:40:0020703:149 1,16
50:40:0020703:137 1,08
50:40:0020702:381 1,3
50:40:0020702:372 0,22
50:40:0020702:375 0,16
http://www.oezdubna.ru/  

+7 (496) 219-04-61

СВЕДЕНИЯ  
о земельных участках, находящихся в государственной 

и (или) муниципальной собственности,  
расположенных в границах Особой экономической зоны  

технико-внедренческого типа в г. Дубне  
Московской области и не сданных в аренду

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

КСТАТИ 

Киберспорт пользуется популяр-

ностью во всем мире, и, естест-

венно, одними из самых активных 

участников этого движения явля-

ются студенты. Исследования под-

тверждают, что киберспорт разви-

вает интеллект, способствует раз-

витию навыков быстрого приня-

тия решений, учит работать в ко-

манде. Компьютерный спорт нахо-

дится на стыке спорта, техноло-

гий, инноваций и образования. 
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НЕОЖИДАННО Ученые 
меняют картину недр 
Земли

Ядро 
смягчилось

Сергей Деменко

На всех изображениях Земли ее внутреннее ядро — это 
твердая структура. Состоит в основном из железа. Оно 
и определяет магнитное поле планеты. И вот междуна-
родная группа ученых заявила, что ядро вовсе не абсо-
лютно твердый, «скучный кусок железа». Оно устрое-
но совершенно иначе. 

К такому выводу они пришли, изучая данные о сей-
смических волнах, возникающих во время землетрясе-
ний. Они бывают двух основных видов: волны сжатия 
и волны сдвига. Каждая может ускоряться, замедлять-
ся или отражаться от различных сред, проходя внутри 
Земли.

Геофизик из Гавайского института геофизики и пла-
нетологии Ретт Батлер, анализируя сейсмические вол-
ны от сильных землетрясений, прошедших через ядро, 
обнаружил одну странность — сдвиговые волны, кото-
рые, согласно теории, должны проходить через твер-
дый металлический шар, в некоторых областях от это-
го пути отклонялись. Почему? Исследователь пришел к 
сенсационному выводу: ученые ошиблись в структуре 
земного ядра. Картина волн указывала, что ядро вовсе 
не однородное твердое тело, в нем должны быть кар-
маны жидкого и полутвердого железа. Авторы работы 
считают, что это исследование может произвести ре-
волюцию в понимании сути магнитного поля Земли. 
Ведь оно во многом зависит от структуры и поведения 
ядра планеты.  

КОСМОС 
К астероиду отправлен 
аппарат-камикадзе

Принесли 
в жертву

Аркадий Симонов

Первый в истории космический камикадзе отправился 
в далекий полет. Он должен пожертвовать собой во имя 
благой цели. Проверить один из способов защиты Зем-
ли от астероидной опасности. Сегодня среди различ-
ных вариантов одним из наиболее эффективных уче-
ные называют изменение орбиты потенциально опа-
сного космического гостя. Для этого аппарат должен 
на полной скорости врезаться в астероид. 

Чтобы найти оптимальную цель, ученые изучили 
огромное количество претендентов. В итоге был вы-
бран тандем из астероида Дидим диаметром около 780 
метров и его спутника, 163-метрового астероида Ди-
морф. Именно в него должен ударить в сентябре буду-
щего года созданный НАСА аппарат DART весом всего 
550 кг. Его траектория рассчитана таким образом, что-
бы он врезался в Диморф на скорости около 6,6 км/с. 
Этот удар должен сдвинуть орбиту «малыша» ближе к 
Дидиму. Событие произойдет примерно в 11 миллио-
нах километров от Земли. Телескопы с Земли будут от-
слеживать послед-
ствия катастрофы, 
а Европейское кос-
мическое агентство 
отправит зонд Hera 
на Диформ  в 2024 
году, чтобы убе-
диться, что астеро-
ид следует по ново-
му пути. А главное, 
насколько верно 
рассчитан весь эксперимент. В случае успеха возмож-
но именно такой способ будет выбран как наиболее 
предпочтительный для борьбы с астероидной опасно-
стью. Стоимость миссии 325 миллионов долларов. 

На сегодняшний день человечество знает примерно 
о 25 тысячах астероидах, периодически сближающих-
ся с Землей. Астероиды больше 100 метров в диаметре, 
орбиты которых проходят ближе чем на 7 миллионов 
километров от нашей планеты, считаются потенциаль-
но опасными — таких примерно 5% от общего числа. 

Понятно, что рано или поздно один из них упадет 
на Землю. Что может обернуться для Земли катастро-
фой планетарного масштаба. Так уже произошло 66 
млн лет назад, когда аналогичное столкновение при-
вело к массовому вымиранию животных, в том числе 
динозавров. Поэтому ежегодно проводятся учения, 
чтобы отработать на случай подобной опасности чет-
кий механизм действий. Так, в этом году на компьюте-
ре смоделировали падение 140-метрового астероида в 
Центральной Европе. Условия задачи жестокие: гостя 
удалось засечь всего за полгода до падения. К каким ре-
зультатам пришли ученые? 

Кардинальные меры были сразу исключены. Сегод-
ня в арсенале борьбы с астероидами есть три основных 
средства. Первый — его взорвать, например, применив 
ядерную бомбу. Мелкие осколки уже не так опасны. 
Второй — частично испарить с помощью мощных ла-
зеров, чтобы изменить его орбиту и отвести от Земли. 
Третий  — отправить к астероиду аппарат-камикадзе, 
который в него врезается и меняет траекторию полета. 

Все эти меры уже были проверены в предыдущих 
«играх». Оказалось, что для их подготовки и реализа-
ции потребуется как минимум 5, а то и 10 лет. Все, что 
мы можем сделать за полгода, — подготовиться к неиз-
бежному удару, чтобы хоть как-то минимизировать по-
следствия. Пока картина пессимистическая. Поэтому 
эксперимент с аппаратом DART крайне важен.  

ТОЛЬКО В «РГ» Почему академики не доверяют искусственному интеллекту

Мозг из «черного ящика»
Юрий Медведев

М
о ж н о  л и  д о в е р я т ь 
искусственному интел-
лекту? Как он путает че-

ловека и птицу? Почему его об-
виняют в феномене постправ-
ды и сможет ли он ее победить? 
Об этом шла речь на заседании 
президиума Российской акаде-
мии наук. 

Кто скажет, а почему акаде-
мики вообще так встревожи-
лись? Ведь искусственный ин-
теллект, созданный на основе 
нейросетей, уже уверенно ша-
гает по планете, стремитель-
но занимает все новые ниши, 
вытесняя человека. Он диагно-
зы ставит, лица идентифици-
рует, музыку и картины пишет, 
чемпионов в покер и го обыг-
рывает, предсказывает пого-
ду и банкротства. Энтузиасты 
утверждают, что совсем ско-
ро он возьмет на себя практи-
чески все сферы жизни, к нему 
перейдут функции и эксперти-

зы, и управления, и выбора оп-
тимальных вариантов развития 
экономики, а, в конце концов, и 
общества.  

Такое будущее уже не выгля-
дит сюжетом фантастического 
рассказа. Во всяком случае, ве-
дущие страны делают ставку на 
нейросети, заявляя: кто будет 
лидером в этой сфере, тот будет 
править миром. Поэтому при-
нимаются национальные про-
граммы, выделяются огром-
ные деньги. Словом, сейчас ИИ 
наше все. 

Однако на президиуме РАН 
вопрос был поставлен ребром: 
а можно ли вообще доверять 
этим искусственным мозгам? 
Где границы этого доверия? Ка-
кое место они оставляют чело-
веку? 

— Дело в том, что ИИ это се-
годня «черный ящик», но самое 
главное, что никто, даже сами 
авторы программ не знают, как 
он работает, — сказал президент 
РАН Александр Сергеев. — Мож-

но ли в такой ситуации дове-
риться его выводам? Ведь он бу-
дет, по сути, брать на себя фун-
кции оракула по самым разным 
вопросам. И надо признать, что 
многие задачи эта умная маши-
на уже сейчас делает быстрее и 
лучше человека. И кто знает, а 
может у кого-то вообще может 
возникнуть соблазн: так давай-
те вообще откажемся от науки. 
Все передоверим нейросетям, 
на них любые расчеты смогут 
провести обычные операторы 
даже без высшего образования. 
Ведь есть программа, ввел в нее 

входные данные, она произвела 
расчеты, на выходе — результат. 
Но мало кто задумывается, что 
в итоге такого доверия можно 
получить совершенно искажен-
ную картину, которая обойдет-
ся в многие миллионы долларов. 
Почему президент РАН сомне-
вается? Ведь мы давно полага-
емся на компьютеры, которые 
помогают решать самые  слож-
нейшие задачи. Почему дове-
ряя компьютерам, мы отказы-
ваем нейросетям? Оказывает-
ся, ситуация с ними кардиналь-
но иная. 

— Революцией в познании 
мира стали созданные еще в 
17 веке Ньютоном дифферен-
циальные уравнения, — сказал  
академик Игорь Соколов. — Они 
позволили описывать и модели-
ровать многие процессы окру-
жающего мира и находить ре-
шения. А появившиеся в 50-х 
годах ЭВМ смогли быстро и эф-
фективно справляться со слож-
нейшими уравнениями. Проры-
вы в ядерной физике и космо-
навтике связаны именно с этой 
вычислительной техникой.  

Но принципиально важно 
подчеркнуть, что вся эта супер-
техника, по сути, является су-
перкалькулятором, только счи-
тающим с фантастической ско-
ростью. Совсем иное дело ней-
росети, созданные по аналогии 
с мозгом человека. Но как мы до 
сих пор не понимаем, как рабо-
тает наш  мозг, также не понима-
ем, что происходит в нейросети. 
Хотя в их основе лежит доволь-
но простое уравнение одного 
нейрона, но когда 500 милли-

ардов таких «простушек» объ-
единяются в гигантские сети, 
никто не может сказать, какие 
там устанавливаются связи, как 
они вообще считают. Одно сло-
во — «черный ящик». 

Более того, чем больше с ним 
работают, тем больше у него вы-
является изъянов. Вот только 
несколько простых примеров. 
Прежде чем выпустить ИИ в 
люди, его обучают на сотнях ты-
сячах, а лучше миллионах при-
мерах. И если в «учебнике» по-
менять всего один пиксель, то 
нейросеть примет тигра за мед-
ведя. А скажем, если человек 
оденет майку с изображением 
птицы, то назовет его птицей. 
А самый громкий ляп связан с 
применением ИИ в медицине. 
Это провал широко разрекла-
мированной многомиллионной 
нейросети знаменитой фирмы 
IBM. Оказалось, что она ставит 
диагнозы и консультирует хуже 
среднего врача. После несколь-
ких лет работы систему удали-
ли с рынка. 

Вывод: хотя ИИ и очень ум-
ный, но и он далеко не безгре-
шен, совершает ошибки. Можно 
ли их исправлять? Как залезть 
в черный ящик, не «разрушая» 
его? 

— Сегодня  мировой тренд — 
создание так называемого до-
веренного искусственного ин-
теллекта, — сказал академик 
Арутюн Аветисян. — То есть 
разработать такие требова-
ния, которые в принципе не по-
зволят выпустить в мир нейро-
сеть, которая способна совер-
шать ошибки. И тестировать 
эту технику перед началом эк-
сплуатации. Если пройдет ис-
пытание успешно, то можно 
доверять. Для разработки та-
ких аналогов ГОСТов в инсти-
туте создан первый в России 
Центр доверенного искусст-
венного интеллекта. 

И, конечно, ученые обрати-
ли внимание на «больной» для 
общества феномен последнего 
времени, которое получило на-

звание «постправда». Этот ин-
формационный поток — фейки, 
ботофермы, информационные 
пузыри — намеренно констру-
ируется для манипулирования 
общественным сознанием. 

Конечно, на протяжении 
всей своей истории люди лга-
ли друг другу, сплетничали и 
распространяли слухи. Но если 
раньше это явление было «до-
машним», то технологии ИИ 
выплеснули его в мир. Сегод-
ня с помощью нейросетей мож-
но очень быстро генерировать 
миллионы фейковых новостей, 
которые заполоняют инфор-
мационное пространство, и 
под этим напором лжи нам все 
сложней отыскать истину. 

Наука ищет способы оста-
новить этот поток постправды. 
Парадоксально, но тот, кто ее 
породил, тот же с ней и борет-
ся. Такие фейки  тоже создаются 
на основе нейросетей. Пока им 
под силу только довольно про-
стые фейки, да и здесь они дела-
ют много ошибок. 

— Но лгут не только авто-
ры фейков, но и официальные 
СМИ, которые ведут инфор-
мационные войны в интересах 
своих заказчиков. И лгут на-
столько изощренно, что порой 
даже матерый профи может 
попасть на удочку. Чтобы пой-
мать лжецов за язык, нужны 
очень изощренные нейросети, 
— утверждает завотделом Ин-
теллектуальных систем ФИЦ 
«Информатика и управление» 
РАН Константин Воронцов. — 
Это сложная задача, для реше-
ния потребуются совместные 
усилия программистов, лин-
гвистов, психологов, социо-
логов, политологов, журнали-
стов, историков. В каждом бра-
узере должен появиться ана-
лизатор медиаконтента, пре-
дупреждающий пользователя 
о недостоверной информации, 
токсичном контенте, использо-
вании приемов манипуляции, и 
дающий ссылки на доверенные 
источники.  

ФОРУМ На Конгрессе молодых ученых в Сочи подведут главные итоги 
Года науки и технологий 

Все звезды в «Сириус»
Александр Емельяненков 

С
е г о д н я  в  С о ч и , 
в  Парке науки и 
искусства «Сири-
ус», начинает ра-
боту Конгресс мо-
лодых ученых. Он 
соберет самых ак-
тивных участников 
Года науки и техно-

логий, назовет его достижения 
и подведет первые итоги.

Марафон в поддержку науки, 
которая подпитывается высшей 
школой и рождает новые техно-
логии, стартовал с яркой и сим-
волической акции на льду Бай-
кала: в феврале там презентова-
ли новейшее оборудование для 
регистрации под толщей воды 
трудно уловимого нейтрино.

 Репортаж оттуда стал замет-
ной публикацией в новом «на-
учном» разделе на сайте «Рос-
сийской газеты». Общее число 
его просмотров к этому дню пе-
ревалило за 27 миллионов. Воз-
раст пользователей: 18 – 65+. 
География проекта: Россия, Ук-
раина, Казахстан, Беларусь, 
Германия, Молдова, Израиль, 
Узбекистан, Киргизия, Латвия.

Примерно тогда же, ранней 
весной, официально зареги-
стрировали российскую цель-
новирионную вакцину «Кови-
Вак», созданную в Центре Чу-
макова молодой командой раз-
работчиков по надежной и про-
веренной технологии — на базе 
реального, инактивированного 
вируса. «Наш ход — классиче-
ский» — так прокомментировал 
в «РГ» выбор и стратегию сво-
его коллектива его руководи-
тель, член-корреспондент РАН 
Айдар Ишмухаметов. 

В начале июня на площадке 
Сибирского химкомбината в 
Томской области приступили к 
сооружению демонстрацион-
ного ядерно-энергетического 
комплекса нового поколения 
— с реактором БРЕСТ ОД-300 
на быстрых нейтронах и дву-
мя пристанционными модуля-
ми фабрикации, переработки 
и рефабрикации ядерного то-
плива. В таком виде этот про-
ект призван оправдать свое 
громкое название «Прорыв» 
— доказать реализуемость за-
мкнутого цикла (практически 

без отходов) в атомной энер-
гетике и продемонстрировать 
хотя бы в миниатюре экономи-
ческую целесообразность та-
кой стратегии.  

В июле с Байконура состо-
ялась долгожданная отправ-
ка на орбиту модуля «Наука» 
для работы в составе россий-
ского сегмента МКС. После не-
которых сбоев и треволнений 
многофункциональный лабо-
раторный модуль (МЛМ) был 
успешно состыкован с Между-
народной космической стан-
цией. 

Тем временем на земле, в ве-
дущих российских университе-
тах, готовят к открытию 120 но-
вых молодежных лабораторий. 
А лучший изобретатель России, 
по версии ВОИР, кандидат био-
логических наук Рамазан Фай-
зиев из Астрахани вместе с ди-
пломом лауреата получил не-
давно сертификат на миллион 
рублей…  

Искусственный интеллект занимает все новые ниши, вытесняя человека, обыгрывая чемпионов. 

А К Ц Е Н Т

Год науки и технологий 
дал главную надежду: умами станет 
прирастать Россия 

А К Ц Е Н Т

ИИ сегодня — это «черный ящик», 
но самое главное, никто, даже сами 
авторы программ не знают, 
как он работает

Золотые наши

За прошедший год открытия делали не только ученые. Наши школьники 

тоже открывали для себя мир и, что не менее важно, миру — себя. На меж-

дународных школьных олимпиадах, которые проходили в разных стра-

нах, дистанционно и не очень, они всегда были в первых строчках. И если 

не все золото мира, то уж точно большую часть золота международных 

олимпиад они привезли домой.

Международная олимпиада школьников по астрономии и астрофизике: 

8 золотых и 2 серебряные медали (абсолютный рекорд);

Международная олимпиада по физике: 
5 из 5 возможных золотых медалей — забрала российская сборная;

Международная олимпиада школьников по информатике: 
3 золотые и 1 серебряная медаль;

Международная олимпиада по химии: 
российская сборная — 4 человека — получила «золото»;

Международная биологическая олимпиада: 
2 золотые и 2 серебряные медали;

Международная математическая олимпиада: 5 золотых и 1 серебряная.

Подготовила Мария Агранович

ЦИФРА

27
МИЛЛИОНОВ

просмотров набрал 

«Год науки и технологий», 

наш проект на сайте «РГ». 

Аппарат должен 
на полной скорос-
ти врезаться 
в астероид
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Артем Оганов, 
профессор РАН: 
— Для меня любой год — фактически Год науки. Нет принципиальной раз-

ницы. Думаю, аналогичная ситуация для любого ученого, кто отдает ей 

всю жизнь. Объявление года на самом деле было важно для тех молодых 

людей, кто далек от науки, чтобы задумались о выборе своей профес-

сии. Думаю, эти цели в определенной степени достигнуты. 

Например, в просветительском многочасовом марафоне «Новое зна-

ние» участвовали очень авторитетные специалисты, его смотрели десят-

ки миллионов людей. 

Я сам выступал с лекцией о материаловедении. Кстати, в «Сириусе» 

тоже буду читать две лекции, участвовать в дискуссии. В то же время хо-

телось, чтобы помимо множества интересных мероприятий были еще 

конкретные дела, которые крайне важны для нашей науки. Конечно, дав-

но перезрел вопрос о ее финансировании. С нынешним бюджетом 

сложно конкурировать с ведущими странами, где вложения в науку в не-

сколько раз больше. Хотя принят новый закон об аспирантуре, тем не 

менее остается много вопросов. 

Кроме того, так и не решена ситуация с зарплатами ученых, сохраняется 

большое неравенство. Практически есть несколько точек, где она высо-

кая — в столицах, в Сколково и «Сириусе» и еще в нескольких точках. Вся 

остальная карта страны живет на низких зарплатах. Получается, челове-

ку платят не за то, что он классный ученый, а за то, что оказался в нуж-

ном месте в нужное время. 

Год науки крайне важен, полезен, но многие острейшие проблемы науки 

остаются. Нам нужен не просто год — век науки. 

Подготовил Юрий Медведев

КОМПЕТЕНТНО

Сергей Макаров, 
декан факультета фотоники 
ИТМО, профессор 
— Год науки и технологий был 

очень ярким. Как никогда СМИ 

проявили большой интерес к нау-

ке, число самой разной информа-

ции резко  выросло. 

Могу сказать, что только в нашу 

лабораторию несколько раз обра-

щались с просьбой рассказать не 

только о самих исследованиях, но 

и о жизни ученого. И, судя по 

опросам, интерес к науке у обще-

ства заметно вырос. 

Что касается команды нашей мо-

лодой лаборатории (средний воз-

раст 27 лет), то для нас крайне ва-

жен в этом году был запуск про-

граммы «Приоритет-2030». Ведь 

университет выиграл грант в 

994 миллиона рублей. 

Важно, что в названии года вместе 

стоят наука и технологии. 

Мы видим, что наука все больше 

востребована бизнесом, он начи-

нает активно интересоваться на-

шими  исследованиями, на глазах 

создаются новые  механизмы вза-

имодействия. 

Кстати, в этом году Сбер учредил 

премию в 20 миллионов, которая 

не имеет аналогов. В «Сириусе» 

буду участвовать в нескольких ди-

скуссиях. 

Подготовил 
Юрий Медведев
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Каждый месяц до 800 школьников со всей России принимают участие в научных сменах «Сириуса», где с ними проводят занятия опытные педагоги и ученые с мировой известностью. 
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ДАТА Накануне 200-летия великого русского поэта «РГ» 
отправилась в Неелово и Горелово по местам некрасовских героев

Кому на Руси жить хорошо
Антон Валагин

В
се помнят, как одна-
жды в позапрошлом 
веке собрались семь 
мужиков из смеж-
ных деревень.  Со-
шлися — и заспорили: 
кому живется весело, 
вольготно на Руси? 
Конечно, это класси-

ка. Поэт Некрасов. Главный его 
труд – «Кому на Руси жить хоро-
шо» — все помнят со школьных 
времен. Со времени издания 
поэмы прошло почти полтора-
ста лет. И вот в канун 200-летия 
Николая Алексеевича, которое 
мы празднуем 10-го декабря, 
«РГ» отправилась по следам его 
героев.

Крестьяне в некрасовской 
поэме были из Заплатова, Ды-
рявина, Разутова, Знобишина, 
Горелова, Неелова — Неурожай-
ка тож. У мужиков было семь 
вариантов ответа на мучитель-
ный вопрос о счастье — и все, как 
оказалось у Некрасова, невер-
ные. Но вот что выясняется те-
перь: сел с этими красноречи-
выми названиями почти что не 
осталось — одни давно переиме-
нованы, другие просто опусте-
ли. Кошмар: на всю Россию ни 
одной Неурожайки и ни одного 
Дырявина. Но не все так безна-
дежно. Несколько Гореловых с 
Нееловыми живы. Туда мы и от-
правились. Не то чтобы за сча-
стьем, но из уважения к велико-
му Некрасову.

Горелово, 
Московская область: 
не в коттеджах счастье

Первое упоминание о под-
московном Горелове датирова-
но 1770 годом, когда землемер 
секунд-майор Иван Гнедышев 
размежевал сельцо о 50 душах 
между шестью помещиками: 
надворным советником Пет-

ром Татищевым, майором Ге-
расимом Собакиным, капита-
ном Иваном Бельским и тремя 
малолетними чадами последне-
го. В наши дни от старого села 
осталось несколько ветхих до-
мов с наличниками и колодца-
ми.  Зато вокруг них буйно раз-
росся коттеджный поселок Но-
вое Горелово с населением по-
рядка 600 семей.

Четыре года назад участки 
здесь расхватали за пару меся-
цев — цена для ближнего Подмо-
сковья была соблазнительная, 
вот и потянулись на природу 
горожане из Подольска, Чехо-
ва и других райцентров.Тут же 
коттеджи, благодать! Приехали 
искать на новом месте счастья — 
так до сих пор и ищут.

— Честно сказать, поверили, 
что здесь, как зазывали власти, 
будут и дороги человеческие, и 
газ, и освещение. Но нет ничего, 
— разводит руками новогорело-
вец Руслан Иванус.

Поселок получился интер-
национальным: греки, армя-
не, а цыганская диаспора на-
столько мощна, что выставля-
ет на районные конкурсы пол-
ноценный хореографический 
ансамбль. Однако творческие 
успехи мало помогают в реше-
нии коммунальных проблем. 
Вместо канализации в Нью-Го-
релове пахучие арыки вдоль 
шоссе. В непогоду улицы стано-
вятся непроезжими, а после за-
ката погружаются в первобыт-
ную тьму.

— Школа в четырех кило-
метрах, в сельском поселении 
Дубна, — печалится многодет-
ная соседка Инга. — Со второй 
смены дети, кого родители не 
могут забрать, идут домой по 
обочине пешком. Темнеет сей-
час рано, трасса не освещена — 
чудо, что еще никого не сбили.

Новое Горелово — поселок 
исключительно спальный. За-
брошенная лесопилка совет-
ских времен давно успела зара-
сти деревцами. За черным по-
лем виднеются низкие белые 
фермы, но это уже Сохинки. В 
Горелове рабочее место одно 
— продавца в маленьком мага-
зинчике — и то занято. На за-
работки латифундистам надо 
добираться в те же Подольск и 
Чехов.

На выезде из поселка — об-
угленный двухэтажный терем, 
местный арт-объект. Лет 15 на-
зад кто-то отчаянный открыл 
было придорожный ресторан-
чик в славянском стиле. Но 
бизнес — дело рисковое.  Кабак 
вскоре сгорел. А что вы хотели 
— Горелово.

Неелово, 
Смоленская область: 
как отгонять волков

Без навигатора смоленскую 
деревню Неелово нипочем не 
нашел бы. Дорожный указатель 
вместе со столбами срезали три 
года назад охотники за метал-
лом, а новый ставить не стали 
— по документам деревня необ-
итаема. С асфальта к ней ведет 
неприметная грунтовка, при-
сыпанная девственным снеж-
ком, — по той же причине ма-
шины здесь сворачивают редко. 
Однако жизнь в деревне есть: 
единственному ее обитателю 
Алексею Каштанову по паспор-
ту 90 лет, но на вид больше 70 не 
дашь. Когда подъехали, Алексей 
Егорович ковырял лопатой мер-
злую землю перед домом.

— С кротами воюю, — объявил 
он. — Нароют куч, весной косить 
неудобно будет.

Между хозяином и гостем ме-
тался пес, обрадовавшийся воз-
можности выйти из ограды. Зо-
вут собаку Сигнал. В январе, 
когда в опустевшую деревню из 
окрестных лесов приходят за по-
живой волки, она поднимает под 
окнами громкий лай: хозяин, по-
могай, а то меня съедят! Алексей 
Егорович берет в сенях лом и сту-
чит им по железному крыльцу. 
Волки металлического лязга пу-
гаются. А если не отстают, Каш-
танов палит с крыльца в небо из 
охотничьего ружья. 

В Неелово он переехал из 
райцентра 25 лет назад. После 
выхода на пенсию врач сказала 
старому машинисту: «Уезжай 
из города, дед. Твоим нервам 
нужны свежий воздух и тиши-
на». Каштанов с удовольстви-
ем послушался. Вернулся в род-
ную деревню, где жива еще была 
мама, построил себе дом, стал 
помогать старушке с ее обшир-
ным хозяйством: коровы, козы, 
овцы, птица. Потом мама умер-
ла, следом Каштанов похоронил 
и всех прочих обитателей Не-
елова. Последней, в мае 2021-
го, умерла жена.

— Хозяйку вирус съел, — голос 
старика дрогнул. С женой они 
прожили вместе 59 лет, выра-
стили трех сыновей. Дети разъе-
хались по городам, звали к себе, 
но Каштанов отказался: «Что 
там хорошего, в городах этих? 
Народу много, а поговорить не 
с кем…»

Ближайший сын, из рай-
центра, раз в неделю навещает 
деда: привозит продукты, га-
зовый баллон для плиты. Часто 
приезжает с друзьями — баня 
у Каштанова знатная. Встает 
Алексей Егорович по-деревен-
ски рано. Кормит двух кошек, 
варит кашу Сигналу, затем себе. 
Потом обязательно идет в лес.

— Это мое любимое место, с 
детства еще. Я здесь вырос, все 
места в округе знаю. Где грибы, 
где ягоды, где зверь какой. Вот с 

вами договорю и пойду: собаку 
прогуляю, дров напилю, на тачке 
привезу домой.  Скоро суббота, 
сын приедет, будем баню топить.

Летом косит траву на забро-
шенных огородах. Душистое 
сено ручной работы, без запаха 
бензина от косилки, охотно по-
купает фермерша из соседней 
деревни.  90 лет Каштанову ни-
почем не дашь — крепкий начи-
нающий пенсионер, на истин-
ный возраст намекает разве что 
согнутая временем спина. На 

столе в комнате лежит открыт-
ка из Кремля — поздравление от 
президента с юбилеем. Район-
ные власти прислали к круглой 
дате покрывало на диван весе-
ленькой расцветки.

— Всю жизнь не курю, живу 
на свежем воздухе, работаю и 
не скучаю, — так объяснил Алек-
сей Егорович секрет долголе-
тия и бодрости духа. В войну он 
12-летним пацаном был в кол-
хозе и плотником, и пахарем, и 
скотником.

Спрашиваю все-таки: «Так 
кому на Руси жить хорошо?» 

Каштанов усмехается: «В со-
ветское время отвечали так: Ле-
ониду Брежневу, остальным по-
прежнему».  

Единственному жителю деревни Неелово (Смоленская область) Алексею 
Каштанову уже 90 лет, но уезжать из родной деревни он никуда не хочет.

Староста деревни Горелово в Нижегородской области Николай Ожеганов верит в силу искусства.

Архитектор Игорь Лагунин и его внучка Глафира знают все об истории деревни Неелово в Псковской области.

ВЫСТАВКА 

В Переделкине 
рассказали 
о жизни 
советских 
писателей

СТОЛ, ШКАФ 
И РУКОМОЙНИК
Павел Басинский

В поселке Переделкино, в Ста-
ром корпусе Дома творчества 
проходит выставка «Условия 
материальной независимо-
сти». Девять комнат-инстал-
ляций куратора Анны Нарин-
ской, художников Ивана Лун-
гина, Евгении Ржезниковой и 
дизайнера Игоря Гуровича по-
священы мифу Переделкина и 
его деконструкции.

Переделкино — это особое 
культурное пространство, не 
имеющее аналогов во всем 
мире, где жили и работали 
крупнейшие советские лите-
раторы. На небольшой терри-
тории рядом с Москвой созда-
вались ключевые тексты ХХ 
века. Чем было Переделкино 
на самом деле: местом свобо-
ды или со всех сторон просма-
триваемой золоченой клет-
кой? Точкой безопасности или 
территорией зависти и фабри-
кой сплетен?

Создатели выставки раз-
мышляют над этими вопро-
сами, разбирая мифологию 
городка писателей на отдель-
ные метафоры. Маршрут по 
Старому корпусу, попасть в 
который можно будет впер-
вые, начинается с «пенала», 
типичной комнаты писателя в 
Доме творчества, и проходит 
через инсталляции, посвящен-
ные зависти, детству, любви 
и другим аспектам передел-
кинской жизни. Поэт Лев Ру-
бинштейн перевоплощается в 
советского писателя, живуще-
го в Переделкине, а художник 
Павел Пепперштейн вспоми-
нает свое детство, проведен-
ное здесь.

Название выставки поза-
имствовано из письма Горько-
го Федину, где он делился сво-
ей мечтой поселить писателей 
вместе «в условиях матери-
альной независимости, чтобы 
они могли полностью посвя-
тить себя созданию произве-
дений, отвечающих «солидно-
сти запросов времени».

Куратор выставки Анна 
Наринская: «За все годы су-
ществования писательского 
поселка фраза «условия мате-
риальной независимости» не 
то чтобы утратила первона-

чальный смысл, но еще и на-
полнилась множеством новых 
— как прямолинейных, так и 
ироничных. Выставка в ком-
натах Дома творчества, кото-
рые Арсений Тарковский за их 
крошечность в шутку называл 
«мои пеналы», — это попытка 
воссоздания и деконструкции 
переделкинского мифа, по-
пытка сказать о прошлом се-
годняшними словами».

Что касается размера ком-
нат, которые в свое время пре-
доставляли советским писате-
лям, то сегодня они поражают 
своими крошечными «мас-
штабами». Это «пенальчики», 
где едва помещаются письмен-
ный стол, диван, шкаф и руко-
мойник. Остальные «удобст-
ва» были общие. В этом про-
странстве писали свои тексты 
многие классики советской 
литературы. Их считали не-
божителями, им завидовали, 
власть якобы осыпала их раз-
ными преференциями за вер-
ную службу «режиму». Конеч-
но, часть их, но небольшая, 
имели в Переделкине отдель-
ные казенные дачи, которые, 
опять же по мысли Горького, 
не должны были становиться 
их собственностью.

Так или иначе, но сегодня 
Переделкино — это последнее 
масштабное материальное 
свидетельство жизни совет-
ских писателей. Прогулка по 
выставке в Старом Доме твор-
чества, которую с большим 
вкусом устроили ее организа-
торы, вызывает двоякое чув-
ство. Грусти, но и какого-то 
странного уважения. Все-таки 
это была эпоха! Здесь, в этих 
комнатках жили и творили 
действительно крупные писа-
тели ХХ века. Но жили и ныне 
забытые, лица которых ни о 
чем нам сегодня не говорят.  

Перспектива

В НИЖЕГОРОДСКОМ ГОРЕЛОВЕ «УДЕЛАЛИ» 
ОЗНАЧАЕТ «ОБУСТРОИЛИ»

Антон Дерябин, «РГ» — Нижний Новгород
Старые дома с красивыми наличниками в нижегородской деревне Горе-

лово уживаются с современными коттеджами. Что сразу бросилось в 

глаза: с некоторых построек тут и там по всему Горелову смотрят нари-

сованные звериные морды. 

— А это племянница моего соседа развлекается, — объяснил староста 

Николай Ожеганов. — Она живет в Ижевске, учится в художке. А на ка-

никулы приезжает и рисует. 

К этим художествам староста относится с пониманием. У него и самого 

гараж увешан огромными картинами a la Кустодиев. Правда, кто автор 

этой красоты, история умалчивает.

Ожеганов работает водителем на Силикатном заводе, который произ-

водит кирпичи и газосиликатные блоки. Многие коттеджи в Горелове 

построены как раз из них… А первые упоминания о Горелове, между 

прочим, встречаются в архивах аж середины XVIII века. Края здесь ле-

сные. Говорят, названием деревня обязана сгоревшим деревьям, кото-

рые любили складировать возле домов. 

Сейчас здесь 107 домов и 240 жителей. 

— Недавно, — вспомнил Николай, — по областной программе «Вам ре-

шать» нам уделали (в смысле обустроили — типичное для здешних мест 

словцо) дорогу и обелиск — всего на миллион рублей. Мы заплатили 

только два процента от этой суммы, а остальное дала область…

Обелиск 36 погибшим в Великую Отечественную односельчанам стоит 

на центральной улице деревни. На нем часто встречающиеся фамилии: 

Волковы, Козловы, Гришины, Николаевы. Память о прошлом гореловцы 

чтут. А что с сегодняшним житьем: вольготно ли?

— Деревня так-то живая, растет потихоньку домами, — рассказывает ста-

роста. — Вон газовую ветку уже надо расширять. Хотим волейбольную 

площадку построить, попросим землю выделить, песка завести.
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На всю Россию ни одной Неурожайки 
и ни одного Дырявина. Но не все так 
безнадежно. Несколько Гореловых 
с Нееловыми живы

Ретроспектива

ПСКОВСКОЕ НЕЕЛОВО СЛАВИЛОСЬ КОЛХОЗОМ «ЖЕНСКАЯ СИЛА»
Ольга Миронович, «РГ» — Псков
По Рижскому шоссе от Пскова до Неелова Логозов-

ского района несколько километров. Хотя фактически 

деревня — уже окраина облцентра. Вместе с «РГ» сюда 

отправились псковский архитектор Игорь Лагунин с 

внучкой Глафирой. Не только потому, что про Неелово 

писал Некрасов, оказалось, что в истории деревни 

много удивительных страниц.

Во-первых, почему Неелово? Считается, дело в По-

стнике (были такие имена) Федоровиче Неелове. Че-

ловек он был зажиточный, и в 1699 году попросил у 

царя «обводную» (ничейную) землю неподалеку от де-

ревни Камно — она тут до сих пор. Землю Неелову не 

дали (она оказалась церковной), но здесь впоследст-

вии образовалась деревня, которой от просителя до-

сталось имя — Неелово. Находилась она в округе Ка-

менская губа Завелицкой засады, получившей, в свою 

очередь, название от реки Великой: Завеличьем до 

сих пор называется часть Пскова на левом берегу.

Между прочим, потомок того самого Постника, Юрий 

Неелов, ныне представляет в Совете Федерации ис-

полнительный орган госвласти Ямало-Ненецкого ав-

тономного округа. Юрий Васильевич родился в Сале-

харде, прошел там от механика до губернатора. Теперь 

имеет собственный фонд и финансирует географиче-

ские экспедиции и съемки фильмов в формате 3D. 

Сын его, правда, стал уже гражданином Швейцарии. 

Неелово одно время называлось еще и Новосельем — 

в «Списках населенных мест по сведениям 1872—1877 

годов» деревня значилась под этим именем. Отсюда 

торговцы льном ездили в прибалтийские губернии.

Здесь еще жил помещик по имени Герман. После Ок-

тябрьской революции он исчез за границей, а в усадь-

бе разместилась машинно-тракторная станция, позже 

«Агропромсервис». Теперь на этом месте Нееловский 

дом культуры.

Неподалеку от Неелова было еще имение барина Кле-

това с прудами и аллеями, даже гранитным сеновалом. 

Потом там был детдом, база отдыха, но там давно одни 

развалины. Деревня,  судя по всему, была богата жен-

щинами, о которых говорил Некрасов, — коня  на скаку 

остановят. Во всяком случае перед войной здешнему 

колхозу дали название красноречивое: «Женская 

сила».

Живы в Неелове еще и стародавние воспоминания о 

здешних жителях — они и драматические, и поэтиче-

ские, между прочим. Когда-то дочь кузнеца Дмитрия 

Бурягина была, к примеру, знакома с Анной Яхонто-

вой, дочерью поэта Александра Яхонтова, который 

славен тем, что пятилетним читал стихи заезжавшему 

в эти края (в ту самую деревню Камно) Александру 

Пушкину.

Дети в Неелове с давних пор ходят в  Моглинскую 

среднюю общеобразовательную школу, которая в се-

мидесятых переехала сюда, название осталось.  Пре-

жде школа была в деревне Моглино, в том здании, где в 

годы  войны  немцы  разместили комендатуру жуткого 

Моглинского концлагеря. Первым директором школы 

был, между прочим, тоже Пушкин. Но Петр Иванович. 

В 1946 году в школу приезжал тогдашний зампредсе-

дателя правительства Алексей Косыгин. А в 2011-м в 

ней побывал Юрий Неелов, привез учебники и обору-

дование в школьный медкабинет. 

В девяностых в Неелове открыли завод декоративных 

и церковных свечей, но теперь там производят гази-

ровку и разливают по бутылкам питьевую воду. Строй-

база есть, садовый центр, растут дома зажиточных жи-

телей Пскова. Неелово все больше напоминает спаль-

ный район областного центра. Сами нееловцы ездят 

на работу в Псков. Жителей здесь больше тысячи. Все 

за высокими заборами. Среди бела дня на улицах одни 

строители очередных коттеджей.

А про Некрасова? Нет, что поэт упоминал Неелово, та-

кого здесь не слышали.

Автомобильный знак «кирпич» опти-
мисты из подмосковного Горелова 
превратили в смайлик.

Совершите 
путешест-
вие по сле-
дам героев 
Некрасова.
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Прогулка по выставке в Старом 
Доме творчества вызывает чувство 
грусти и одновременно уважения.
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КНИГИ  
БГ получил 
литературную 
премию

СТИХИ 
ПО БЕЛОМУ
Александр Алексеев

Редко, когда стихи музыкантов 
оценивают официальными лите-
ратурными наградами. Но Борис 
Гребенщиков — он один такой, 
и его поэзию в песнях сразу уз-
наешь: по метафоричности, не-
шаблонным рифмам, мудрости, 
самоиронии и порой очень нео-
жиданным образам и персона-
жам. Среди них появляются то 
«Сторож Сергеев» и «Иван Бод-
хидхарма», то «Королева Анна», 
«Никита Рязанский» и «Афана-
сий Никитин». Лидер «Аквариу-
ма» впервые стал лауреатом ста-
рейшей литературной награды 
— Премии Андрея Белого. 

БГ чествовали в номинации 
«За заслуги перед русской ли-
тературой» с витиеватой, но 
благодарной формулировкой 
«За впечатляющую жизнь и об-
надеживающие труды».

— В этом году премия оказа-
лась немного необычной, — по-
яснили организаторы. — В по-
следние годы в короткие спи-
ски обычно входили пять фина-
листов… Теперь конкуренция 
очень возросла.

Удивительна и сама награда. 
Премия Андрея Белого вначале 
присуждалась в трех номина-
циях: «Русская поэзия», «Про-
за» и «Гуманитарные исследо-
вания». Теперь к ним добави-
лись еще две: «Перевод», «За 
заслуги перед русской литера-
турой» и «Литературные про-
екты и критика». 

А вот призовой фонд, оче-
видно, снова не изменится: с 
момента учреждения в 1978 
году победителям вполне сим-
волично здесь вручают один 
рубль, бутылку водки (в про-
сторечии ее как раз и называют 
«белой») и яблоко. Есть в этом 
элемент игры и хеппенинга. Но 
награда эта абсолютно серьез-
ная: в прошлые годы ее с благо-
дарностью принимали действи-
тельно отличные литераторы: 
Андрей Битов, Саша Соколов, 
Геннадий Айги и другие. А так-
же не нуждающиеся в рекомен-
дациях исследователи литера-
туры Борис Гройс, Михаил Эп-
штейн и Владимир Малявин.  

ПРЕМЬЕРА В Перми 
представили 
«Путеводитель по балету»

Щелкунчик 
из папье-маше

Анна Галайда

Такой масштабной балетной премьеры в Пермском те-
атре оперы и балета не было несколько сезонов. На ее 
создание была рекрутирована первоклассная поста-
новочная сборная, а спектакль посвятили 150-летию 
театра.

Идея создания «Путеводителя по балету» принад-
лежит худруку труппы Антону Пимонову. Хореограф 
приступил к своим обязанностям одновременно с на-
чалом пандемии. В прошлом сезоне он показал две ко-
роткометражки — отлично придуманные минимали-
стичные «Озорные песни» на музыку Пуленка и про-
кофьевский «Концерт № 5», запомнившийся интере-
сной работой с кордебалетом.

«Путеводитель 
по балету» стал 
первым полноме-
тражным спекта-
клем Пимонова для 
труппы. Его краси-
вый каркас сфор-
мировал сценарий 
Богдана Королька: 
собственно прос-
ветительская часть 
заложена в первом 
действии балета, 
полностью оригинальном; второе же служит раско-
дированием балетных понятий — и для этого рекрути-
рован «парад сказок» из классической «Спящей кра-
савицы».

Соединяет части фигура Чайковского — вероятно, 
не только потому, что ему принадлежит партитура 
«Спящей красавицы», но и благодаря тому, что ком-
позитор родился неподалеку от Перми и театр носит 
его имя. Правда, статичное появление композитора в 
первом действии с приклеенной бородкой и усами с 
лицами солиста балета Сергея Крекера в один вечер 
и репетитора Сергея Мершина в другой, а в финале 
второго акта в виде голограммы на заднике оказалось 
не самым гармоничным. Еще более чужеродно втор-
жение в первый акт Людоеда и Мальчика-с-пальчик, 
героев «бала сказок». Для соединения двух действий 
хватило бы и фигуры Короля (Марат Фадеев, Георгий 
Еналдиев), под которым и в «Спящей красавице», и в 
«Путеводителе» подразумевается Людовик XIV, сфор-
мировавший первые профессиональные танцеваль-
ные институции.

Сценарий стремится представить балет жанром 
молодым и энергичным. Образовательная часть пре-
дельно сжата, энциклопедическая систематичность 
уступает дорогу зрелищности и юмору. Королька под-
держивают композитор Настасья Хрущева, обеспечи-
вающая необходимую дансантность, и художники из 
московского Электротеатра Станиславский Степан 
Лукьянов и Анастасия Нефедова. На заднике возведе-
на то ли магазинная витрина, то ли заводские клети, в 
которых обитают живые танцовщики и щелкунчики с 
лебедями из папье-маше, в центре — танцовщики в го-
лубовато-жемчужной униформе трико и пачек. Но за 
мобильностью, легкостью и лукавством соавторов не 
может угнаться сам хореограф.

Все внимание постановщик сосредоточил на клас-
сическом кордебалете — и в первом акте он выгля-
дит эффектно. Но солистам и премьерам Пимонов 
предлагает почти те же комбинации, что и кордеба-
лету, хотя именно повышающаяся сложность техни-
ки оправдывает в балете существование строгой ие-
рархии.

Все объясняет второе действие. Новое павлинье 
оперение, явно созданное в погоне за аудиторией 
TikTok’а, призвано отвлечь внимание от того, что се-
годня труппа оказалась не готова к «Спящей краса-
вице» с ее бескомпромиссными стандартами. Это 
выдают и юные исполнители ведущих партий, и раз-
нокалиберные солисты, и кордебалет, сохранивший 
красоту линий, но утративший их ровность. Не помо-
гает артистам и дирижер Артем Абашев, у которого 
Чайковский обретает симфоническую объемность, 
но теряет человечность — в этих стремительных тем-
пах не выжили бы даже коротенькие и юркие балери-
ны эпохи Петипа. Красивые идеи и концепции тонут в 
общем хаосе.

Пандемия, полтора года назад нарушившая неко-
лебимую дисциплину балетного существования, сов-
пала в Перми со сменой поколений танцовщиков и 
репетиторов. Поэтому новому худруку балета, чтобы 
осуществить свои идеи, придется начинать с хорошей 
организации рутины.  

ПОСЛЕ ПРЕМЬЕРЫ Взгляд литературного критика на балет по роману Булгакова, о котором спорят

О чем танцуют Мастер с Маргаритой
Наталья Иванова

К
то не помнит заворажива-
ющего начала культового, 
как нынче принято гово-

рить, романа Михаила Булгако-
ва «Мастер и Маргарита»! «Од-
нажды весною, в час небывало 
жаркого заката…» И Аннушка 
масло уже разлила. Роман из 
тех, что мы читаем и перечи-
тываем, в минуту дурного на-
строения возвращаемся к нему 
за энергетической подпиткой. 
Текст  впечатан в общую чита-
тельскую память. 

Первое впечатление — шок, 
ошеломление, удивление от сце-
нического решения. Простран-
ство Новой сцены Большого 
занято углублением пустого 
бассейна, по краям — подиумы 
с тринадцатью стандартными 
дверями. (Двери хлопают.) На 
дне бассейна минимум пред-
метов — скамья, стулья, стол, он 
же катафалк — и виртуозная с 
ними, почти цирковая игра. 

Должна сказать, что элемен-
ты цирка, варьете, шоу  прони-
зывают язык этой постановки. 
Напомню, что сам Булгаков в 
романе  искусно жонглирует  
масскультом и высокой слове-
сностью, балансирует между  
библейской историей  и  совет-
ской реальностью,  между гро-
теском и  любовной драмой. 
Писатель не только изобража-
ет масскульт — он пользуется 
его приемами, его техникой, за-
хватывая внимание читателя на 
всех возможных территориях. 
Этим путем соединения высо-
кого с «низкими жанрами»  по-
шел и Эдвард Клюг. Булгаков-
ские элементы поэтики — гро-
теск, метафора, гипербола, сар-
казм, ирония, смех — включены 
волей  постановщика в балетное 

тело спектакля. Коровьев, Аза-
зелло и Бегемот (Дмитрий До-
рохов, Антон Савичев и Вячес-
лав Лопатин), конечно,  танцу-
ют клоунов  (и пластика, и ко-
стюмы, и хореографическое 
преображение). Гелла  (Ана Ту-
разашвили) магически играет  
со  зрителем, посылая в зал сиг-
налы своего ведьминства.  «Чер-
ную магию» Воланда воплоща-
ет, подчиняя себе и действие 
на сцене, и  публику  Большого, 
Владислав Лантратов.  А Мар-
гарита (Ольга Смирнова) и Ма-
стер (Денис Савин) замечатель-
но   продолжают, как мне, кажет-
ся, лирический рисунок в тра-
диции классического балета. 

Когда на сцене «театр в теа-
тре», то есть булгаковское ва-

рьете, то загипнотизированный 
замечательно придуманной 
сценически игрой  в бильярд го-
ловой Бенгальского зритель не 
замечает, как произошло мгно-
венное обнажение «зрителей» 
на сцене. Позже, в сцене бала у  
Сатаны одежда гостей взмыва-
ет  и возвращается, опять взмы-
вает, а танец подчиняет нас ло-
гике «волшебных изменений». 
Эдвард Клюг использует здесь и 
элементы большого шоу — кор-
дебалет выстраивает фигуры и 
композиции во всех массовых 
сценах. 

Дом Грибоедова и у Булга-
кова дан в танце и пантомиме. 
Пантомима — ловкие официан-
ты. А литераторы пляшут. На-
помню: веселье макабрическо-

го танца литераторов происхо-
дит после отсечения трамваем 
головы Берлиоза. Да, сцениче-
ский образ трамвая возвраща-
ет к памяти о «паровозике» — и 
это принимается, поскольку 
здесь, в этой точке, становится 
смешно и страшно, когда из-под 
воображаемого колеса выкаты-
вается мертвая голова, а танец 
продолжается. 

Сумасшедший дом с про-
фессором Стравинским никого 
не излечит, но закроет в изоля-
ции — от мира «литераторов», 
от борьбы с религией (мисти-
ка, но идея с бассейном посети-
ла постановщика до того, как он 
узнал, где москвичи купались, 
весьма по-булгаковски,  после 
взрыва храма Христа Спасите-

ля). Ершалаимской части в ба-
лете, практически нет, осталась  
только тень, напоминание о Пи-
лате и Иешуа на кресте, но таков 
замысел, и «встроить» в него 
Ершалаим не потребовалось. 
Да здесь это и невозможно — бу-
дет концептуально совсем дру-
гой, пышный, имперский спек-
такль. Катастрофа столкнове-
ния художника с силами  мрака  
дана через непосредственных 
современников Мастера, не к 
ночи будь помянутым  крити-
ком  Ласунским с подручными, 
в черном танце втроем.  А «часть 
той силы, которая вечно хочет 
зла и вечно  совершает благо» 
— это  исполненный контрастов 
и противоречий танец Воланда-
Лантратова. Латунский и иже с 
ним — погромная, уничтожаю-
щая все творческое  власть, на-
силие  над  художником. И ката-
фалк не случайно превращает-
ся в крест — в духе соединения 
евангельского с ритуально-по-
хоронным. Воланд в конце кон-
цов по-своему, через смерть (и 
вечный покой), спрячет Масте-
ра с Маргаритой от преследова-
ний  и страданий… хотя реше-
ние финала с  пасхальными  яич-
ками, как и появление-исчезно-
вение героев из матраса на сце-
не,  показалось мне неоправдан-
ным — особенно во втором слу-
чае —  даже цирковой логикой, 
ведь здесь смех  на губах застыл, 
идет совсем другая драма. 

«Книга (Булгакова. — Н.И.) 
— практически советский Фа-

уст», — сказал постановщик в 
интервью. Наш советский Фа-
уст показан в огромной метафо-
ре-декорации, над бассейном — 
уходящие в бесконечность арки 
московского метро, логотип ко-
торого переворачивается в ла-
тинское W, знак Воланда. Фауст 
— это вечные и неразрешимые 
вопросы  к  человечеству, к Са-
тане, к Богу. Музыка к спекта-
клю срослась с балетом,  про-
думанно и уместно  выбрана из 
Шнитке и дополнена  компози-
циями Милко Лазара. Работа 
дирижера-постановщика Анто-
на Гришанина и солистов весь-
ма впечатляет.

Михаил Булгаков считал 
себя, да и был мистическим пи-
сателем, что не продлило  ему 
жизнь, он скончался сравни-
тельно молодым и от мучитель-
ной болезни. Он не поставил в 
романе точку, до конца вносил 
исправления, и его жена, Еле-
на Сергеевна, на краю ухода по-
клялась ему напечатать  роман. 
Спасла рукопись и выполни-
ла свое обещание — совсем как 
Маргарита в балетной поста-
новке, сохраняющая рукопись 
по листочку.

И если спектакль побудит 
вас ревниво перепроверить 
концепцию постановщика — 
наше извечное «в книжке все не 
так!», — придя из театра домой, 
откройте книгу: «Однажды ве-
сною, в час небывало жаркого 
заката, в Москве, на Патриар-
ших прудах…»  

ПРЕМИЯ Победителям народного голосования вручили 
«Звезду театрала»

Зал аплодирует!

Андрей Васянин

В 
первый понедель-
ник зимы у россий-
ских театралов всег-
да праздник — в этот 
день проходит торже-
ственная церемония 
вручения междуна-
родной премии «Зве-
зда театрала».  Вот 

уже 14 лет ее лауреатов опре-
деляет интернет-голосование 
самого массового жюри — мно-
готысячной аудитории России 
и зарубежья, номинирующей и 
отбирающей лучшие премьер-
ные работы сезона на портале 
премии.

Как заметил перед началом 
церемонии, прошедшей в Теа-
тре им. Вахтангова президент 
премии и редактор журнала «Те-
атрал» Валерий Яков, стоя пе-
ред главным призом (фарфоро-
вой статуэткой ручной работы 
от чешской мануфактуры Rudolf 
Kampf, изображающей мима в 
черном костюме с золотой зве-
здой в руках), результаты награ-
ждений лучших режиссеров и 
спектаклей «Звезды театрала» и, 
например «Золотой маски» ча-
сто совпадают. 

— Зритель сегодня знающий, 
насмотренный, образованный и 
любит театр не меньше членов 
экспертных советов, — заметил 
Валерий Яков.

У премии сегодня 18 номи-
наций — их увеличение диктует-
ся временем. Уже во второй раз 
вручалась награда за Лучший 
арт-проект онлайн (его получи-
ли «Бедные люди», онлайн-се-
риал БДТ им. Товстоногова). В 
этом году появились номинации 
«Лучший любительский театр» 
и «Лучший русский театр за ру-
бежом». 

Пандемия урезала гастроль-
ные графики столичных кол-
лективов, и зрители больше ста-
ли обращать внимания на свои 
театры.

Впрочем, Волковский театр 
на зрительское невнимание ни-
когда не жаловался: здесь аншла-

ги — дело привычное. Спектакль 
«Отцы и дети», поставленный в 
Ярославле польским режиссе-
ром Анджеем Бубенем, получил 
статуэтку в номинации «Лучшая 
постановка иностранного ре-
жиссера в России».

Народная артистка России 
Вера Алентова стала лучшей ис-
полнительницей женской роли 
второго плана в спектакле Теа-
тра им. Пушкина «Ложные при-
знания». Актриса появилась на 
экране. По ее словам, это награ-
ждение лишь подтверждает, что 
зритель сегодня нуждается в те-
атре — нередко даже больше, чем 
сегодняшний театр в том самом 
зрителе.

Многие награждения были 
предсказуемыми — и очень ожи-
даемыми. Зрители бурно привет-
ствовали победу народного лю-
бимца Юрия Стоянова в номина-

ции «Лучшая роль театрального 
актера в кино» за его Деда Славу 
в сериале «Вампиры средней по-
лосы». Как и Аню Чиповскую, от-
меченную в той же номинации 
(«Кто-нибудь видел мою девчон-
ку?»). А также, конечно, Макси-
ма Аверина, сыгравшего Генна-
дия Несчастливцева в «Лесе» Те-
атра Сатиры.

Главными претендентами на 
победу в номинации «Лучший 
музыкальный спектакль» стали 
два лидера, за которых отчаян-
но голосовали зрители-поклон-
ники. Спектакль Малого театра 
«1900-й. Легенда о пианисте» 
— и вахтанговское «Танго меж-
ду строк». Сцены из этих спек-
таклей — диалог трубача и роя-
ля из «Легенды о пианисте» и та-
нец под «Мурку» в сопровожде-
нии оркестра Евгения Загота из 
«Танго» — на церемонии стали 
даже музыкальными паузами. 
И все-таки статуэтка досталась 
вахтанговцам.

Лучшим драматическим 
спектаклем был признан «Ко-
роль Лир» Юрия Бутусова в Вах-
танговском театре. Лучшим ре-
жиссером, по мнению зрителей, 
стал худрук «Сатирикона» Конс-
тантин Райкин, поставивший мо-

льеровские «Плутни Скапена». 
Спектакль Андрея Максимова 
«Гроза прошла» стал лучшим  в 
номинации «Лучший спектакль 
малой формы»

Награждения легендарных 
актеров и актрис премией в по-
четной номинации «Легенда 
сцены» должны были пройти 
по всей церемонии — как самые 
торжественные и радостные ее 
моменты. Зал аплодировал Лии 
Ахеджаковой. Среди лауреа-
тов была и народная артистка 
РСФСР Нина Ургант, ушедшая от 
нас накануне… 

Организаторы праздника ре-
шили напомнить собравшимся 
о людях театра, ушедших в этом 
году. На экране один за другим 
— знакомые, любимые, родные. 
Екатерина Градова, Кахи Кав-
садзе, Николай Сморчков, Вла-
димир Коренев, Василий Лано-
вой… Придут, конечно, новые 
«Звезды театрала» — но и эти не 
погаснут. Останутся с нами.  

Константин Райкин: Как-то неудоб-
но в присутствии великого 
Туминаса получать эту награду.

Гелла магически, по-ведьмински, играет с залом, а Воланд подчиняет себе и действие на сцене, и зрителей.

А К Ц Е Н Т

Зритель сегодня знающий, насмот-
ренный, образованный и любит театр 
не меньше членов экспертных советов

А К Ц Е Н Т

Первое впечатление — шок, ошеломле-
ние от сценического решения

«Путеводитель по балету» стал первым полнометражным 
спектаклем Антона Пимонова в Пермском театре.

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Спектакль стре-
мится предста-
вить балет жан-
ром молодым 
и энергичным
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Кстати

В ноябре БГ выпустил очередную 

удивительную книгу — «Священ-

ные места Индии». По этой стра-

не он путешествовал более 

25 лет: смотрел, думал, мечтал, 

медитировал, находил новые зву-

ки и музыкальные идеи. И свое 

40-летие, например, встречал 

именно в Индии. Бывал, конечно, 

и там, где в конце 60-х оказыва-

лись The Beatles.
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БАСКЕТБОЛ В Единой лиге 
назвали символическую 
сборную первого отрезка 
регулярного чемпионата

Пятерка осени

Илья Трисвятский

В интернациональной Единой лиге с участием вось-
ми российских и четырех зарубежных команд названа 
символическая сборная первого, осеннего отрезка ре-
гулярного чемпионата. Она была определена с помо-
щью голосования болельщиков.

Вот как выглядит идеальная команда Единой лиги 
ВТБ за сентябрь — ноябрь: разыгрывающий Лоренцо 
Браун («Локомотив-Кубань», Краснодар; США), ата-
кующий защитник Иван Стребков, легкий форвард 
Антон Астапкович (оба — БК «Нижний Новгород»), тя-
желый форвард Торнике Шенгелия (ЦСКА; Грузия), 
центровой Джоэл Боломбой (ЦСКА), главный тренер 
Эмиль Райкович («Автодор», Саратов; Македония).

Весьма показательно, что в топ-5 осени вошли два 
баскетболиста из состава сборной России нового созы-
ва, успешно сыгравшей в Санкт-Петербурге два стар-
товых матча квалификации ЧМ-2023 против Италии и 
Исландии — Астапкович и Стребков. 

Признание лучшим тренером Райковича абсолют-
но заслуженное. Ранее работавший с казахстанской 
«Астаной» македонский наставник после прихода в 
«Автодор» заметно преобразил саратовскую команду 
и сделал ее главным открытием  первой части регуляр-
ного чемпионата. Волжане сенсационно идут на вто-
ром месте в турнирной таблице.

Первые декабрьские игры возобновившегося после 
паузы на матчи сборных чемпионата Единой лиги при-
несли такие результаты: «Локомотив-Кубань» — ЦСКА 
— 69:88, «Автодор» — «Нижний Новгород» — 100:94, 
«Калев» (Таллин, Эстония) — «Астана» (Нур-Султан, 
Казахстан) — 85:67, «Цмоки-Минск» (Беларусь) — 
УНИКС (Казань) — 72:92,  «Парма» (Пермский край) 
— «Зелена-Гура» (Польша) — 83:72, «Зенит» (Санкт-Пе-
тербург) — «Енисей» (Красноярск) — 89:66. 

Положение лидеров сейчас следующее: УНИКС — 7 
побед — 1 поражение, «Автодор» — 6-1, «Зенит» СПб — 
5-1, ЦСКА — 5-2, «Локо», БК «НН» — по 4-3. В зоне по-
падания в плей-офф также находятся «Парма» (3-3) 
и «Калев» (3-5). В нижней четверке  «Астана» (2-4), 
«Енисей» (1-5), «Зелена-Гура» и «Цмоки» (по 1-7).

Оперативно определена символическая пятерка 
прошедшего тура: Алексей Швед (ЦСКА),  Кенни Чери 
(«Автодор»; Канада), Матеуш Понитка («Зенит» СПб; 
Польша), Джаррелл Брэнтли (УНИКС; США) и Марекс 
Мейерис («Парма»; Латвия).

Лига отдельно поздравила форварда ЦСКА Никиту 
Курбанова с его появлением на первом месте по числу 
проведенных матчей в истории турнира — 295. Ранее 
этот список возглавлял Виталий Фридзон.  

ШАХМАТЫ Норвежский 
чемпион сделал 
еще один шаг к победе 
в чемпионском матче

Карлсен улетел

Анна Каляева, Михаил Щербань

В Дубае прошла девятая партия матча за звание чемпи-
она мира между действующим чемпионом Магнусом 
Карлсеном из Норвегии и российским гроссмейстером 
Яном Непомнящим. Увы, партия завершилась пораже-
нием российского гроссмейстера.

Всего в матче сыграно девять классических партий 
из четырнадцати. Счет по их итогам 6:3 в пользу в нор-
вежского вундеркинда.

Накануне шахматисты встретились после дня отды-
ха. Игравший белыми Ян Непомнящий сегодня поме-
нял не только дебют, но и прическу. Ходом с4 на доске 
было разыграно не слишком частое для матча англий-
ское начало. С дебюта у белых было преимущество 
и несколько темпов. Карлсену точной игрой черны-
ми удалось уравнять борьбу. По мере приближения к 
первому контролю времени норвежец был с 17-ю ми-
нутами против 54-х минут у российского гроссмей-
стера. Однако 27-м ходом Непомнящий допустил гру-
бую ошибку, сыграв пешкой на с5 и тем самым зевнув 
фигуру. Еще двенадцать ходов продолжалась игра, но 
чемпион мира был предельно точен. После 39 хода, не 
дожидаясь прохождения первого контроля времени, 
Непомнящий признал поражение. Отметим, что девя-
тая партия продлилась четыре часа.

57-й матч за звание чемпиона мира по шахматам 
проходит в Дубае с 26 ноября по 16 декабря. Поеди-
нок состоит из 14 партий в шахматы с классическим 
контролем времени. Для завоевания титула необходи-
мо 7,5 очка. Если по итогам классической части счет 
будет 7:7, шахматисты сыграют тай-брейк. 

Понятно, что за матчем пристально наблюдали 
коллеги нашего гроссмейстера.  Так, например, пре-
тендент на звание чемпиона мира Сергей Карякин до-
вольно жестко прокомментировал итоги партии в ин-
тервью сайту Сhampionat.com:

— Нельзя сказать, что до 26-го хода Ян мог выиграть, 
но он ставил проблемы Магнусу, в какой-то момент был 
лучше, но партия была ближе к ничьей. Защищающий-
ся стороной был Карлсен, и Непомнящий хорошо вел 
партию. Потом произошел зевок, который просто не-
возможно объяснить. Не знаю причин, но они не шах-
матные. Ян даже в блице себе такое не позволяет. Я 
очень удивлен и расстроен. Считаю, что это вопрос пси-
хологии нервов. Тот Непомнящий, которого мы знаем, 
который выигрывал все турниры за последние два года 
и замечательно играл, сегодня зевает в каждой партии. 
Абсолютно необъяснимые вещи. Понятное дело, что 
сейчас Карлсен — огромнейший фаворит, 90—95 про-
центов на его победу. Но Яну нужно сделать все от него 
зависящее. Мы уже соскучились по хорошим и интере-
сным шахматам. Нужно попробовать выиграть.  

ПЯТЬ КОЛЕЦ Пекин готов провести Олимпиаду-2022 вопреки вирусам, 
в том числе и политического толка

Бойкотов не боятся
Илья Соболев

Д
о зимних Олимпийских 
игр в Пекине осталось 
меньше двух месяцев, но 

в Китае к проведению крупней-
шего спортивного форума гото-
вы, несмотря на непростую эпи-
демиологическую и политиче-
скую обстановку. Об этом рос-
сийским журналистам расска-
зали накануне на специальной 
пресс-конференции, организо-
ванной посольством Китайской 
Народной Республики (КНР) в 
Москве.

— Будучи первой в исто-
рии столицей летней и зимней 
Олимпиад, Пекин провел исчер-
пывающую подготовку, — заве-
рил посол КНР в России  Чжан 
Ханьхуэй. — Мы с нетерпением 
ждем спортсменов и гостей со 
всего мира. Развитие олимпий-
ского дела выражается не толь-
ко в количестве выигранных зо-
лотых медалей, но и в глубоком 
понимании и практическом во-
площении олимпийского духа, 
а также в поддержке олимпий-
ского движения. Предстоящие 
Игры покажут мужественность 

и искренность Китая в эпоху 
толерантности. День открытия 
Олимпийских игр совпадает с 
китайским Новым годом, празд-
ником весны. Мы верим в воз-
можность зажечь олимпийский 
огонь в Пекине в такой особен-
ный день.

С точки зрения инфраструк-
туры Пекин готов проводить 
Игры хоть сейчас. Впрочем, в 
том, что китайцы подготовятся в 
срок, никто и не сомневался.

По словам заместителя ди-
ректора Департамента меж-
дународных связей Оргкоми-

тета Игр-2022 Ван Сюецзюня, 
председатель КНР Си Цзинь-
пин много раз лично инспекти-
ровал олимпийские объекты. И 
все 12 соревновательных объек-
тов готовы и сертифицированы 
Международным олимпийским 
комитетом. Спортсменов ждут 
три олимпийские деревни, жур-
налистов — медиацентр. И, ко-
нечно же, Китай будет удивлять 
гостей новейшими технология-
ми, среди которых искусствен-
ный интеллект, сеть 5G, водо-
родное топливо.  «Наши гости 
сами увидят, как все организо-
вано». А некоторые уже и увиде-
ли. К нынешнем моменту на объ-
ектах прошли 11 из 12 тестовых 
соревнований, в том числе и по 
шорт-треку. «Я был в Пекине на 
квалификационном к Олимпи-
аде этапе Кубка мира. Все было 
организовано очень здорово для 
нашего вида спорта», — расска-
зал наш ведущий шорт-трекист 
Семен Елистратов, тоже прини-
мавший участие в пресс-конфе-
ренции.

Понятно, что, как и полгода 
назад на летних Играх в Токио, 
краеугольным будет вопрос ан-
тиковидной безопасности, осо-
бенно с учетом появления новых 
штаммов. К этой проблеме орга-
низаторы подходят со всей осно-
вательностью. Новые штаммы 
изучаются, строгие, но эффек-
тивные меры предпринимаются.

Другое дело, что Пекину при-
ходится иметь дело не только с 
коронавирусом, но и политиче-
ским «вирусом». Соединенные 
Штаты опять взялись вплетать 

политику в спорт, накануне объ-
явив о дипломатическом бой-
коте Игр. И эту тему на вчераш-
ней пресс-конференции обойти 
было никак нельзя.

— США безуспешно пытают-
ся пропагандировать диплома-
тический бойкот. Китай неодно-
кратно подчеркивал, что Олим-
пиада — прежде всего грандиоз-
ное спортивное событие, а не 
сцена для политических шоу и 
манипуляций. Так называемый 
бойкот наносит ущерб спор-
тсменам и представляет собой 
бессмысленное осквернение 
олимпийского духа, — подчер-
кнул советник посольства КНР в 
России Лю Минчэ.

На этом фоне для китайской 
стороны особенно важно, что 
приглашение посетить церемо-
нию открытия Олимпиады-2022 
принял российский президент 
Владимир Путин. «Его визит 
принесет много хороших ново-
стей для наших народов», — уве-
рен советник китайского по-
сольства Гун Цзяцзя.

Впрочем, в спорте мы с Ки-
таем дружим уже давно. Как на-
помнил заместитель гендирек-
тора Олимпийского комитета 
России (ОКР) Родион Плиту-
хин, еще в 2018 году в присутст-
вии Путина и Си Цзиньпина был 
подписан меморандум о сотруд-
ничестве между ОКР и Китай-
ским олимпийским комитетом. 
К слову, эти связи нам наверня-
ка помогут уже сейчас, когда бу-
дет решаться вопрос с перелетом 
наших олимпийцев в Пекин для 
участия в Играх-2022.  

ФУТБОЛ В последнем матче групповой стадии Лиги чемпионов 
«Зенит» примет «Челси»

Денди в Питере

Артур Нанян 

С
егодня питерский 
«Зенит» проведет 
п о с л е д н и й  м а т ч 
группового этапа 
Лиги чемпионов. В 
соперниках у «си-
не-бело-голубых» 
будет действующий 
обладатель трофея — 

«Челси». 
В группе под литерой «Н» 

с турнирной точки зрения все 
стало ясно еще в прошлом туре. 
Неожиданно разгромив на сво-
ем поле «Ювентус» (4:0), до-
срочно в 1/8 финала с первого 
места вышел «Челси». В свою 
очередь зенитовцы вымучи-
ли ничью в гостях со шведским 
«Мальме» (1:1) и гарантиро-
вали себе участие в плей-офф 
Лиги Европы.

Тем не менее предстоящий 
матч, безусловно, привлекает 
большое внимание. Все же да-
леко не каждый день к нам при-
езжает победитель Лиги чемпи-
онов, одна из лучших команд 

мира. Кроме того, наверняка пи-
терцам захочется себя проявить 
в противостоянии с таким гран-
дом и принести очки в копилку 
нашей страны в клубном рей-
тинге УЕФА. Это очень важный 
момент, поскольку в последние 
годы из-за неудач отечествен-
ных представителей в еврокуб-
ках мы всерьез рискуем остать-
ся без нынешней квоты. Так что 
каждое набранное очко играет 
громадную роль. 

Еще одной мотивацией для 
«Зенита» должны стать болель-
щики: питерскому клубу разре-
шили допустить до 50 процен-
тов зрителей на сегодняшний 
поединок. А это примерно 34 
тысячи человек. Обязательное 
условие для посещения встре-
чи — наличие QR-кода, подтвер-
ждающего прохождение вакци-
нации от коронавируса, или пе-
ренесенное заболевание в тече-
ние последних шести месяцев. 

Что касается нынешней фор-
мы команд, то к очной дуэли они 
подходят не в лучшем настрое-
нии. На выходных «Челси» по-

терпел поражение в дерби от 
«Вест Хэма» (2:3) и опустился 
с первой строчки в чемпиона-
те Англии на третье. Лондонцы 
проиграли впервые за 13 мат-
чей, серия длилась с сентября. 
В свою очередь «Зенит» не су-
мел одолеть в домашнем матче 
17-го тура «Ростов» (2:2) и под-
пустил к себе еще ближе «Ди-
намо», которое теперь отстает 
от питерцев всего на два очка. К 
слову, уже в это воскресенье ко-
манда Сергея Семака в послед-
ней встрече в календарном году 
отправится в гости как раз к ди-
намовцам.

Своими ожиданиями от пое-
динка «Зенита» против «Челси» 
с «РГ» поделился бывший по-
лузащитник питерского клуба, 
двукратный обладатель Кубка 
России в составе «сине-бело-го-
лубых» Андрей Кобелев. 

С чем связываете последние не 
слишком удачные результа-
ты «Зенита»?

АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Я смотрел встречу 
с «Ростовом». Если бы зенитов-

цы реализовали хотя бы полови-
ну из созданных ими моментов, 
результат мог бы быть иным. В 
любом случае по одному матчу 
судить сложно. Кроме того, надо 
разделять внутреннее первен-
ство и Лигу чемпионов, потому 
что это два разных турнира, как 
по качеству, так и по накалу. Не 
сказал бы, что у питерцев есть 
какие-то глобальные проблемы. 
Просто тяжело постоянно иг-
рать на высоком уровне, еще и 
на два фронта. 

Третье место в группе — успех 
для питерской команды?

АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Это, скажем так, 
уровень сегодняшнего «Зени-
та» в Европе. Изначально было 
понятно, что в такой группе 
сложно рассчитывать на выход 
в плей-офф, ну а «Мальме» — ко-
манда обязана была проходить 
при любых раскладах. 

Матч с «Челси», несмотря 
на отсутствие турнирной 
мотивации, важен для зени-
товцев? 

АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Любая игра в Лиге 
чемпионов имеет большое зна-
чение как для клуба в целом, 
так и для футболистов. Это хо-
рошая афиша, тем более когда у 
тебя в соперниках такой гранд, 
как «Челси». Эмоции будут дру-
гими, накал. Да, у «Зенита» в 
воскресенье матч с «Динамо», 
там будет многое решаться, но 
я уверен, что в среду проблем с 
мотивацией и настроем у питер-
цев не будет.  

В первой встрече «Зенита» 
с «Челси» питерцы пропустили 
на последних минутах и остались 
ни с чем — 0:1.

Организаторы обещают провести в Пекине максимально безопасную Олимпиаду.

А К Ц Е Н Т

Перед поездкой в Россию «Челси» 
потерпел первое поражение с сентября 
и упустил лидерство в Премьер-лиге

Чемпион мира из Норвегии Магнус Карслен (справа) близок 
к тому, чтобы повторить успех в матче за мировую корону.

НОВОСТИ 
Наши 
теннисисты
узнали 
соперников 
по ATP Cup

ЗНАКОМЫЕ 
РАКЕТКИ
Анна Козина

Мужская сборная России по тен-
нису, которая только что заво-
евала главный командный тро-
фей — Кубок Дэвиса, узнала сво-
их первых соперников на другом 
турнире — ATP Cup. Он пройдет 
в Сиднее с 1 по 9 января.

На предварительном этапе 
россияне сыграют в группе В 
с командой Италии, которая в 
финальном матче прошлого ро-
зыгрыша уступила как раз на-
шим парням, а также сборными 
Австрии и Австралии. В группе 
A выступят Сербия, Норвегия, 
Чили, Испания; в группе С — Гер-
мания, Канада, Великобрита-
ния, США; в группе D — Греция, 
Польша, Аргентина, Грузия.

В состав российской коман-
ды вошли вторая ракетка мира 
Даниил Медведев, Андрей Руб-
лев (5), Аслан Карацев (18), Ро-
ман Сафиуллин (167) и Евге-
ний Донской (172). Лидеры ита-
льянцев — Маттео Берреттини 
(7) и Янник Синнер (10). Пер-
вый номер у австрийцев — До-
миник Тим (15), у австралий-
цев — Алекс де Минор (34).  

Мазепин 
о задачах 
на финальный 
Гран-при «Ф-1»

ПОГОНЯЕТ 
НАПОСЛЕДОК
Анна Бекетова

Российский гонщик «Хааса» 
Никита Мазепин, который, как 
и его напарник Мик Шумахер, 
в прошлые выходные попал в 
аварию и не добрался до фини-
ша на трассе в Саудовской Ара-
вии, рассказал о планах на фи-
нальный этап Гран-при.

Заключительная гонка сезо-
на «Формулы-1» пройдет с 10 
по 12 декабря в ОАЭ.

— Интересно принять учас-
тие в гонке на новой трассе, 
посмотреть, что изменила ее 
перепланировка. Сейчас я не 
чувствую никакой моральной 
усталости и готов продолжать 
соревнования, — приводит сло-
ва Мазепина пресс-служба «Ха-
аса». — Я выступал в Яс-Мари-
не в «Формуле-2» и «Формуле 
-3». Обгонять было сложно, но 
возможно. Если теперь возмож-
ностей для обгона прибавится, 
это сделает гонку еще интере-
снее для болельщиков.

Напомним, что победитель  
«Формулы-1» определится на 
последнем старте. На титул 
претендуют Макс Ферстаппен 
из «Ред Булл» и Льюис Хэмил-
тон из «Мерседеса».  

Биатлонную 
шоу-гонку 
снова 
отменили

БЕЗ ПОДАРКОВ 
В РОЖДЕСТВО 
Анна Козина

Тренерский штаб сборной Рос-
сии по биатлону только-только 
объявил состав на «Рождест-
венскую гонку», как органи-
заторы любимого всеми спор-
тсменами и болельщиками шоу 
объявили о его отмене. 

Гонка должна была пройти 
28 декабря на стадионе «Шаль-
ке» в немецком Гельзенкирхе-
не. Впрочем, организаторы рас-
сматривают вариант проведе-
ния гонки в Рупольдинге. 

— После прошлогоднего пе-
реноса мы до последнего надея-
лись, что сейчас сможем прове-
сти гонку в привычном форма-
те, — заявил руководитель отде-
ла продаж, реализации билетов 
и услуг «Шальке» Торстен Кра-
мер. — Но из-за неблагоприят-
ного развития ситуации с рас-
пространением коронавируса 
в регионе у нас не было другого 
выбора.

Россию должны были пред-
ставить действующие чемпио-
ны Матвей Елисеев и Евгения 
Буртасова (в девичестве Пав-
лова). По количеству побед в 
«Рождественской гонке» наша 
команда делит первое место с 
Норвегией. У каждой из сбор-
ных по пять титулов.  

Соперники

Один из самых титулованных клубов Лиги чемпионов «Барселона» ри-

скует впервые за долгие годы не выйти в плей-офф турнира. В послед-

нем туре каталонцы отправятся в гости к «Баварии», уже обеспечившей 

себе участие в 1/8 финала. На данный момент в активе «сине-гранато-

вых» семь очков, а у ближайшего конкурента «Бенфики» — пять. Но пор-

тугальцы в среду примут худшую команду группы киевское «Динамо» и 

наверняка наберут три балла. Соответственно, с большей долей веро-

ятности, «Барсе» для продолжения борьбы в Лиге чемпионов в Мюнхе-

не нужна будет победа. А добиться ее, даже против немотивированной 

«Баварии», будет очень сложно. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

8 декабря, среда, «Матч ТВ»
20.45. «Зенит» (Россия) — «Челси» 

(Англия). Прямая трансляция.

22.45. «Бавария» (Германия) — 

«Барселона» (Испания). 

Прямая трансляция.

— За матчами Лиги чемпионов 
следите на сайте
rg.ru/sujet/6580
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